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Resumen 

 

La presente investigación titulado “Turismo sostenible para la conservación del 

balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima 2021”, en el cual para esta 

investigación se tuvo como objetivo Analizar la importancia del turismo sostenible 

para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021. Del 

mismo modo la investigación tuvo un enfoque cualitativo, además contó con un 

diseño fenomenológico. Así mismo se tuvo como muestra a 14 pobladores y 1 

autoridad municipal distrital de Ancón. Además, se recolectó los datos por medio 

de la guía de entrevista compuesta por 18 preguntas. Por otra parte en relación a 

los resultados se descubrió la importancia de realizar charlas de sensibilización e 

impulsar la educación ambiental en los pobladores ya que la municipalidad no se 

preocupa demasiado en la sostenibilidad y conservación del balneario, así también 

se descubrió que es fundamental que los locales implementen nuevos servicios 

turísticos en la zona con el apoyo de la autoridad municipal. Se concluyó que el 

turismo sostenible es preciso para conservar el balneario de Ancón, sin embargo 

se necesita que estén involucrados y se trabaje en conjunto las asociaciones, 

pobladores y la autoridad municipal ya que esto contribuye a un beneficio local. 

Palabras claves: Desarrollo sostenible, conservación de recursos, sensibilización 

ambiental, conservación ambiental 
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Abstract 

 

 

The objective of this research was to analyze the importance of sustainable tourism 

for the conservation of the Ancón spa, Ancón district, Lima, 2021. It was of a 

qualitative approach, phenomenological design, the participants were 14 residents 

and 1 district municipal authority of Ancón, An interview guide composed of 18 

questions and coded with the Atlas Ti 9 program was applied as an instrument. The 

main results found were that for the public entity and residents it is important that 

awareness talks and brochures be given to motivate conservation from the Ancón 

spa, likewise, the residents need to implement new tourist services in the area to 

generate a local economy and employment to promote the quality of life of the 

residents. It was concluded that for sustainable tourism to occur for the conservation 

of the Ancón spa, the participation of all the actors involved in the care of biodiversity 

is important, for which it is necessary to carry out awareness talks, reinforce 

environmental education and provide business courses to promote new tourism 

service companies that benefit the population and promote sustainable practices 

through tourism in the Ancón spa. 

 

Keywords: Sustainable development, Resource conservation, Environmental 

awareness, Environmental conservation 
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I. INTRODUCCIÓN 

El turismo sostenible se define con dos palabras precisas que son el turismo 

y la sostenibilidad. El turismo ha tenido una transformación de concepto año tras 

año, por lo cual los turistas, visitantes y viajeros, no tenían el conocimiento 

necesario sobre el valor y la importancia que tiene el turismo para cada lugar que 

sea visitado. Se sabe también que el turismo ha ido tomando un significado 

diferente y definido. Hoy en día se puede decir que el turismo viene siendo una 

mezcla de actividades que ejecutan las personas en su tiempo de ocio lo cual 

permite salir de la rutina habitual y llevar nuevas experiencias que se puede 

compartir con amigos y familiares.  

Así mismo el turismo sostenible da el equilibrio para la parte económica, 

social y ambiental de las empresas del rubro turístico y del medio ambiente, para 

que de esta manera se mantengan intactos y no adquiera impactos negativos y así 

el turismo pueda ser manejado de una forma más acertada. Por otro lado, el turismo 

representa el 9 % del PIB, el 6 % de las exportaciones del mundo, y también uno 

de cada 11 puestos de trabajo, según la OMT, 2015. 

Así también, el mal manejo del sector turístico cuenta con externalidades 

ambientales negativas que son partícipes de las actividades turísticas, ya que las 

decisiones que se toman afectan a la sostenibilidad del rubro causando impactos 

negativos a las diversas comunidades, pobladores y comercios turísticos. En 

muchos de los países, se ha podido observar la falta de cultura ambiental de parte 

de las autoridades, pobladores y turistas como es en Colombia en la playa de San 

Andrés que se observa la falta de sostenibilidad. Por ello los ecosistemas y recursos 

vitales se han ido afectando de manera activa. Así también se ha generado que 

muchas de estas afectaciones no puedan recuperarse y sea un daño permanente 

no solo en los recursos turísticos sino también en el medio ambiente con el aumento 

de los efectos invernaderos, Según Mincomercio, 2020.  

Así mismo, el Perú requiere de implementación de estrategias en el ámbito 

del cuidado de la fauna marina y de su ecosistema, buscando promover y conservar 
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una pesquería responsable, así también con la disminución del uso de plástico y el 

correcto manejo de los desechos sólidos para así impulsar un turismo sostenible, 

fortaleciendo la capacidad de mitigar los impactos negativos que puedan causar la 

falta de información en los pobladores locales, visitantes y autoridades. Ya que  

todo tipo de contaminación no solo es por el cambio climático, gran parte de 

responsabilidad es por parte del ser humano, según el Ministerio del Ambiente, 

2020. 

El Balneario de Tortugas del distrito de Casma ha llegado a tener en cuenta 

y estar pendiente de las dificultades y problemas ambientales que ocurren en su 

Balneario. Esto sucede al crecimiento urbano el cual no ha tenido el proyecto 

necesario y una solicitud de territorio integral, tampoco una calidad de servicio y la 

protección necesaria para con el medio ambiente, del mismo modo parte de la 

higiene y salubridad también han sido parte de la disminución del turismo con ello 

parte lo que la falta de valor y cuidado que le dan a los recursos naturales y paisajes, 

se ocupa el suelo de diversas maneras en lugares inadecuados, también existe la 

contaminación del agua del mar amenazando de esa manera a la biodiversidad y 

también a la fauna marina, finalmente no tiene un manejo adecuado de los 

desechos y residuos sólidos que pueden generar , turistas, visitantes y pobladores 

locales, según Cobeñas, 2017. 

Lima es parte de las ciudades con la contaminación más grande de 

Latinoamérica, siendo el 70% de la polución son los vehículos obsoletos que aún 

circulan en las calles. El 30% de la contaminación es en gran parte por las personas 

que arrojan basura en las calles, restaurantes, ambulantes y los turistas. En el 

balneario de Ancón existe una gran contaminación en las playas afectando a la 

fauna, dañando la vista turística y el ingreso económico al distrito. Ancón es el 

balneario más importante y con más historia que tiene el Perú. Sin embargo es uno 

de los primeros distritos en padecer de contaminación ambiental en sus playas por 

la misma dejadez y falta de apoyo de las autoridades que no le dan el valor e 

importancia a la historia que tiene la bahía, según,  La Prensa, 2018. 
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Es por ello que es importante que como profesionales del rubro turístico se 

aporte estrategia motivadoras e innovadoras para que el ámbito sostenible pueda 

destacar y ser parte de la vida rutinaria de la vida cotidiana de las personas de esta 

manera disminuimos y enseñaremos a los más pequeños a cuidar y tomar 

conciencia de la problemática ambiental. 

A lo largo del tiempo el turismo ha venido convirtiéndose en un factor 

importante para todos, como principal ingreso económico para cada país, así 

mismo cada país ha sido beneficiado incrementando oportunidades laborales para 

los pobladores que están cerca a estas zonas turísticas. Sin embargo el turismo ha 

causado impactos negativos en diversos atractivos provocando que exista 

contaminación siendo la gran mayoría de los pobladores que lo causan por medio 

del comercio que realizan cerca a zonas turísticas. Del mismo modo los turistas 

suelen provocar impactos negativos muchas veces sin darse cuenta. 

Es por ello que el turismo sostenible ha tenido un fuerte impacto positivo en 

el turismo y en las personas cambiando malos hábitos en la forma de preservar y 

conservar recursos y atractivos. En la actualidad los turistas están más 

comprometidos con la sostenibilidad ya que están tomando conciencia de lo que el 

turismo genera y ven la realidad de las consecuencias que genera la contaminación 

en el medio ambiente como en las playas ya que muchas de ellas cuentan con flora 

y fauna marina, siendo parte importante en el momento que realizan sus viajes. Es 

por ello que nos planteamos la siguiente pregunta ¿Cuál es la importancia  del 

turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, 

Lima, - 2021? Así mismo se tiene como problemas específicos lo siguiente: ¿Cuál 

es la importancia del aspecto ambiental para la conservación del balneario de 

Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021?, ¿Cuál es la importancia del aspecto 

económico para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 

2021? y ¿Cuál es la importancia del aspecto social para la conservación del 

balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021? 

En esta investigación también se presentan diferentes justificaciones que 

son la teórica, práctica, metodológica, y social que nos ayudarán a tener una mejor 
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visión de la investigación que se quiere realizar y tener como herramienta una 

buena estructura para así dar un buen aporte a una sustentación de la información 

que se brindará. El trabajo de investigación tiene como justificación teórica ya que 

nos aporta como respaldo de la investigación comprendiendo que se vinculan con 

los hechos que se puede observar así también existen diferentes pasos para la 

construcción de teorías y así poder continuar indagando a profundidad en la 

investigación que se está realizando. (Baena, 2017, p. 33). Es por ello de la 

relevancia que tiene la realización del turismo sostenible en estos tiempos en la 

actividad turística ya que existe mucha contaminación a causa de los pobladores y 

turistas donde la más fuerte contaminación se concentra en las playas donde en 

tiempo de verano tiene una mayor carga de personas que ingresan y dejan 

desperdicios del consumo que realizan en ese lugar y también de los comerciantes 

que venden en esos lugares. 

También la justificación práctica brinda acciones que no se deben realizar y 

están en contra de un turismo sostenible en el destino turístico. (Baena, 2017, p. 

33). Así también mediante la investigación contribuye aumentar el conocimiento del 

desarrollo del turismo sostenible en el destino como es el balneario de Ancón 

teniendo en cuenta los indicadores ambientales como el aspecto ambiental, 

económico y social para contribuir a la conservación del destino.  

Así mismo la metodología nos ayudó a realizar estrategias para la 

problemática de la investigación hallando información del conocimiento de la 

sostenibilidad que tienen los pobladores locales y turistas que se dirigen a las 

bahías y balnearios donde se concentran la mayor carga de contaminación 

ambiental, del mismo modo el promover la forma de cultura y pensar de todo aquel 

que crea que la contaminación ambiental no es un problema. Es por ello que las 

autoridades deben preocuparse y ayudar a dar solución a este problema. (Baena, 

2017, p. 33) 

Por último la justificación social nos otorga la dicha de poder ponernos en el 

lugar del poblador local ya que ellos son los principales afectados por este problema 

ambiental, ya que el balneario de Ancón no solo es un lugar en el cual las personas 
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pueden ir a pasar un turismo de sol y playa sino realizar distintas actividades como 

es el pasear en bicicleta por el malecón, ir al mirador y tener una vista del todo el 

balneario, el poder disfrutar de sus diversos platos gastronómicos marinos que vale 

recalcar que son netamente alimentos preparados con productos frescos del día 

del mismo muelle del distrito. Es así que si la polución sigue en aumento los 

pobladores se pueden ver perjudicados tanto como los servicios turísticos.  

Por lo tanto el siguiente paso para la realización de la investigación es la 

elaboración del objetivo general, siendo así que se plantean metas que se debe 

alcanzar para el desarrollo del estudio y responder a la pregunta de investigación 

tanto general como específica y deben comprender los aspectos del problema los 

cuales se deben expresar mediante verbos de acción que se puedan evaluar. Es 

así que el objetivo general que se plantea es Analizar la importancia del turismo 

sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 

2021 y los objetivos específicos serían Explicar la importancia del aspecto 

ambiental para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 

2021. También Analizar la importancia del aspecto económico para la conservación 

del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021. Del mismo modo Describir 

la importancia del aspecto social para la conservación del balneario de Ancón, 

distrito de Ancón, Lima, - 2021 

LEYES 

Ley N° 26856 (08-09-1997).- ´Ley que promueve la recuperación, 

conservación y mantenimiento de las playas del litoral¨ -  Las playas del litoral de la 

República son bienes de para uso público y no puede ser revocado. Por lo cual la 

playa es el área donde la costa se presenta como plana descubierta y con declive 

suave hacia el mar y formada de arena o piedra, canto rodado o arena 

entremezclada con fango más una franja no menor de 50 metros de ancho paralela 

a la línea de alta marea. 

Ley N° 30590 (22-06-2017).- ´Ley que promueve la recuperación, 

conservación y mantenimiento de las playas del litoral´ - que en su Artículo 1 

establece que se manifiesta el interés y de necesidad pública la recuperación, 
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conservación y mantenimiento de las playas del litoral, con arreglo a la Ley 26856, 

Ley que declara que las playas del litoral son bienes de uso público, inalienables e 

imprescriptibles y establece zona de dominio restringido. 

ORDENANZA N° 362-2017-MDA - Artículo 6 °.- PROHIBICIONES – en el 

artículo establece que no se puede llevar y consumir comidas preparadas, llevar 

mascotas o animal doméstico con excepción de perros guías, guardianes y 

permitidos por ley. Así también portar armas de fuego o blanca, el consumo de 

bebidas alcohólicas y sustancias tóxicas, satisfacer necesidades orgánicas, 

realización de  cualquier acto que genere contaminación ambiental como en el 

suelo, agua, aire y arrojar residuos sólidos. 

Ordenanza Nº 1850 – Articulo N° 9 – El objetivo es poder mantener y 

preservar las playas del distrito de Ancón en condiciones que sean dispuestas para 

el disfrute de todas las personas, teniendo en cuenta la regulación de las buenas 

prácticas ambientales, también la protección de la salud pública y buenas hábitos.  
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II. MARCO TEÓRICO 

 

Herrera (2020) cuyo trabajo tuvo como objetivo contribuir a la investigación 

de observación de aves y al turismo sostenible. Así mismo tuvo como diseño 

exploratoria ya que consiste en recopilar información identificando los precedentes 

generales que permitan visualizar los aspectos relevantes para el trabajo 

permitiendo establecer y determinar asuntos o aspectos que no han sido 

investigados con anterioridad o no han sido concluidos en otras investigaciones. La 

muestra estuvo conformada por docentes expertos de la carrera de Turismo en la 

Universidad Técnica de Ambato. La recolección de información que se llegó a 

utilizar fue la técnica de la entrevista mediante un cuestionario, además se aplicó la 

técnica de observación lo cual se empleó en una ficha que fue evaluada por los 

docentes. Los resultados afirmaron que existe responsabilidad ambiental y social 

en el país ya que se han implementado normas para proteger las especies, sin 

embargo aun así se necesita más entendimiento para la ejecución de las buenas 

prácticas debido a que es de suma importancia que se cuente con herramientas 

que puedan controlar la parte pública y privado para que siga mejorando. Así 

también se concluyó que el estudio sobre el aviturismo se puede generar la 

conservación de la flora silvestre ya que esta es especialmente requerida por las 

aves para mantener los hábitos alimenticios, es así que es fundamental que el 

sector público cuente con un manejo de desechos sólidos para la parte ambiental 

y contar así con un buen turismo sostenible. 

 Hu (2021) en su investigación contó con el objetivo de analizar los planes 

estratégicos  del turismo sostenible en España. Dicha investigación contó con un 

diseño descriptivo donde se analiza el desarrollo turístico español, efectos y 

consecuencias así también se analiza los paradigmas de las buenas prácticas y los 

procedimientos del turismo sostenible que son aplicados en el ámbito nacional. Es 

así que mediante figuras muestra un incremento en el sector turístico en cuanto a 

la aportación de empleo laboral que está teniendo en los últimos años. Sin embargo 

fue necesario contar con una gestión adecuada de la actividad turística mediante 

planes estratégicos de turismo para que las sociedades autónomas y el gobierno 
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central pongan en marcha para poder así prevenir los impactos negativos de esta 

actividad.  Por ello se tuvo como resultado la redirección de esta actividad turística 

la cual debe llevarse a cabo para la implementación del desarrollo sostenible y 

permita una producción de medio largo plazo así también se necesita que todos los 

agentes intervengan tanto pública y privada, también los residentes locales, los 

mismos turistas ya que son esenciales para poder generar un cambio en esta 

actividad que muchos de los países tienen como principal ingreso económico y 

donde muchos cuentan con empleo o puestos laborales. Así también es necesario 

que se disponga una visión a futuro y sostenible ya que no solo se debe centrar en 

obtener beneficios económicos de esta industria y dejar que la sostenibilidad sea 

solo una tendencia de marketing. 

Ganchozo y Loor (2015) en su investigación tuvo como objetivo diseñar un 

plan estratégico para el desarrollo del turismo en la comunidad de Piedra de Plata, 

cantón Pichincha- Provincia Manabí. Así también este estudio contó con un diseño 

metodológico. Del mismo modo la muestra fue de 203 visitantes internacionales en 

las playas Manabitas. Los datos se recolectaron por medio de un cuestionario. Es 

así que los resultados que se obtuvieron fue realizar estrategias para la prevención 

en los ámbitos ambientales así también establecer directrices de la conciencia y 

educación ambiental. Del mismo modo se tuvo como descubrimiento que se debe 

emplear diferentes estrategias con la ayuda de entidades y gestores 

gubernamentales, pobladores que contribuyan gestionar programas y proyectos de 

desarrollo sostenible, de esta forma realizar una buena gestión turísticas haciendo 

énfasis en la prevención de los recursos naturales, culturales y también 

económicos.  

Téllez (2017) en su investigación tuvo como finalidad  estudiar el desarrollo 

de la isla de Ibiza aplicando métodos cuantitativos y cualitativos para medir el 

impacto turístico en el entorno ambiental, social y económico de la isla. El método 

que contó para la realización de la investigación fue cualitativa y cuantitativa. Del 

mismo modo la muestra estuvo compuesta por 21 entrevistados entre hombres y 

mujeres con formación profesional en el rubro turístico. El instrumento fue por 

medio de un cuestionario de preguntas. Los resultados que se obtuvieron 
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fueron   demostrar que el sector turístico es beneficioso para la isla sin embargo 

existe una problemática por el efecto ambiental por parte de la actividad turística 

llegando a un conflicto entre el turismo y los residentes. Así mismo se concluyó que 

la masificación ha saturado el territorio sobre todo en temporadas altas el cual 

incrementa el uso de los recursos, así también de los vehículos, consumo de 

energía es un detonante para la contaminación ambiental. 

Avellán (2018)  tuvo como propósito diseñar un programa de educación 

turística ambiental dirigido a las Unidades Educativas para el desarrollo sostenible 

del cantón Bolívar. De igual manera la investigación tuvo como diseño descriptivo, 

exploratorio. La muestra estuvo constituida por 149 colegiales de los centros 

educativos del cantón Bolívar. Así también los datos que se recolectaron fueron por 

medio de un cuestionario de preguntas. Del mismo modo los resultados mostraron 

que el 86,56% indica que la utilización de un programa es importante para un 

progreso turístico y también ambiental en la zona. Como conclusión confirmaron 

que se pudo verificar los diversos problemas medioambientales y los impactos 

negativos que causa el turismo afectando a la calidad de vida de la misma 

comunidad local así también como los recursos por todo el mal manejo que llevan 

los atractivos viéndose afectados.  

Nuñez (2018) en su investigación tuvo como finalidad determinar cómo la 

conciencia turística de los pobladores se relaciona con el desarrollo sostenible en 

la playa Centinela del distrito de Huaura, periodo 2017. Así también este trabajo 

contó con un diseño no experimental donde no se manipularon las variables del 

estudio. Así también el diseño fue transversal ya que recolecta datos en un solo 

momento y correlacional ya que busca evaluar las vinculaciones causales. La 

muestra de estudio estuvo conformada por 217 personas del centro poblado de 

Centinela del distrito Huaura. De la misma forma se llegó como resultado a la 

afirmación de la conciencia turística como parte importante en el comportamiento 

pragmático de los pobladores hacia los turistas y así mismo con el ambiente donde 

la población efectúa sus actividades cotidianamente en el cual puede generar 

buena imagen al turista por lo mismo es fundamental  atraer ingresos por medio del 

sector turístico para la creación de puestos laborales. Desde luego la conciencia 
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turística no es completa ya que existe otra parte donde la conciencia turística no es 

parte de la vida habitual y no está sensibilizada con la actividad por lo que tiene 

muy poco tiempo en esta implementación sin embargo se genera interés en los 

lugareños. Por consiguiente la conciencia turística permite contribuir en el 

desarrollo sostenible siendo la base fundamental para un buen desarrollo 

responsable no solo para los pobladores sino para los turistas para el cuidado y 

recuperación de los valores culturales, para que los turistas o visitantes tengan un 

mejor concepto de ese lugar y puedan volver a visitar y recorrer el destino con más 

personas de su entorno. 

Trejo (2021) en esta investigación se tuvo como objetivo determinar la 

relación entre la educación ambiental y el turismo sostenible en las Islas Cavinzas 

e Islotes Palominos, 2019. Según los datos que se recolectaron fue mediante un 

cuestionario. Así mismo esta investigación contó con una investigación de tipo 

básica, nivel correlacional diseño no experimental de tipo transversal o 

transeccional con un enfoque cuantitativo. La muestra estuvo conformada por 378 

visitantes. La base de datos fue mediante Rho Spearman para aceptar o rechazar 

la hipótesis, así también se aplica el programa Microsoft Excel para obtener los 

datos y el paquete de datos de IBM que es denominado SPSS Versión 25.0. Los 

resultados que se llegaron a obtener del cuestionario fue que se logró determinar 

que la variable educación ambiental tiene relación con el turismo sostenible, el cual 

mostraron que los visitantes no tienen educación ambiental por lo que las 

actividades turísticas no son de manera sostenible  

Pizarro (2021) consideró que su trabajo de investigación tuvo como finalidad 

determinar la relación que existe entre la Gestión Pública Municipal y el 

ordenamiento turístico del Balneario de la Huacachina, departamento de Ica - 2020. 

El tipo de diseño de esta investigación fue no experimental correlacional. El 

muestreo que se realizó fue tipo censal y se contó con la población total, por lo cual 

se tuvo que encuestar a 100 personas que trabajan en el rubro del turismo dentro 

del Balneario de la Huacachina. El instrumento que se empleó fue un cuestionario. 

Así también los datos que se obtuvieron contribuyen a que la gestión de la 
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municipalidad no está efectivamente orientada a lograr desarrollar una  planificación 

estratégica y diseños de proyectos turísticos.  

Valderrama (2018) en su investigación contó con la finalidad de determinar 

la percepción acerca del turismo sostenible de los trabajadores de la Municipalidad 

Provincial de Bolognesi – Ancash; 2017-2018. Así mismo este estudio tuvo un 

diseño descriptivo simple no experimental. Del mismo modo se utilizó un 

cuestionario como instrumento el cual se aplicó a 66 trabajadores. Dando como 

resultado que la percepción del turismo sostenible por los trabajadores de la 

Municipalidad Provincial de Bolognesi se observó que el 14 (21,5%) deficiencia la 

percepción de la sostenibilidad económica. Se llegó a la conclusión que se debe 

tener más participación de las autoridades del gobierno en el desarrollo sostenible 

del sector turístico. 

Cantuta y Rosado (2017) tuvo como finalidad determinar la relación del 

turismo sostenible en la afluencia turística de los distritos de Ica y Huanchaco en el 

2014. Así mismo tuvo como diseño no experimental, transversal y cualitativo. La 

muestra estuvo compuesta por 77 turistas. Los resultados que se pudo apreciar es 

la inseguridad ciudadana lo cual se relaciona con la afluencia de turistas, así mismo 

se relaciona con el medioambiente y la conservación. Del mismo modo se pudo 

identificar que existen aspectos negativos de algunos atractivos turísticos en el 

aspecto cultural. En las recomendaciones se propuso que las diferentes 

autoridades de los distritos deben reforzar la publicidad de los atractivos teniendo 

en cuenta la sostenibilidad, creencias y mitos que existen en el distrito. 

Es sumamente importante el turismo, puesto que la sociedad se ha dado 

cuenta del valor necesario y de la excelente oportunidad del desarrollo turístico en 

los destinos y también en las personas dejando las mejores experiencias de sus 

vidas. Así mismo el turismo es parte de una de las principales actividades 

económicas que el mundo brinda por otro lado, la actividad turística contribuye a 

generar empleos de esta manera la pobreza se reduce. Además el turismo genera 

impactos económicos, sociales en lugares locales causando impactos negativos 
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ambientales, por el aumento de residuos sólidos. (Kekutt, 2017; Giraldo et al., 2020; 

Cornejo, et al., 2019). 

  Es importante saber la función que tiene el desarrollo turístico el cual está 

relacionado con el desarrollo sostenible teniendo relación con el desarrollo 

sustentable, mediante el cuidado de los patrimonios culturales y naturales. 

Ciertamente esta relación genera una visión económica mundial teniendo como 

sector importante al turismo,  se ha podido observar que este sector transmite una 

gran influencia en la dinámica de ingresos económicos a nivel mundial. Además el 

desarrollo del turismo sostenible lleva a cabo incrementar los beneficios del turismo, 

así también minimizando los daños. (Cantú, 2018; Freites et al., 2019; Šarenac, 

2019). 

Por otro lado, el impacto económico social y medioambiental son 

dimensiones de mucha importancia, en el turismo sostenible, debido a que conlleva 

a satisfacer las necesidades de los turistas y locales, así mismo el turismo 

sostenible es la prevención el cual utiliza estrategias populares e innovadoras para 

solucionar problemas del entorno, ya sean dificultades económicas que son 

causadas por la plurifuncionalidad del medio rural y la diversificación de la 

economía permitiendo exista un equilibrio entre la actividad económica la cual es 

ejecutada por las empresas turísticas y el medioambiental,  de esta manera no 

adquieran efectos negativos que de alguna u otra manera puede traer el turismo 

sino es manejado de una manera acertada. (Lalangui, et al., 2017; Del valle, 2017; 

Senkova et al., 2020). 

En el rubro turístico la sostenibilidad ha llegado a ser un factor muy 

importante para el crecimiento de la actividad turística la cual contribuye a la vez 

con el cuidado ambiental, considerándose como un motor de la buena generación 

de riqueza para los pobladores, comunidades rurales que cuenten con atractivos 

eco amigables, además la sostenibilidad en los sitios turísticos agrega valor a su 

capital natural y cultural puesto que genera un mayor ingreso, mejorando la 

experiencia del visitante. También se tiene como principios tres aspectos, 

ambientales, económicos y socioculturales estableciendo un adecuado equilibrio 
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entre ellos mismos para que se garantice la sostenibilidad a largo plazo. 

(Tigselema, et al., 2019; Santos, et al., 2020; Sánchez ,2017). 

Se considera el aspecto ambiental a cualquier etapa de una empresa, 

asociación o entidad pública que conlleve una gestión ambiental, como actividades 

ambientales o brinden un servicio o producto los cuales se puedan interactuar con 

el medio ambiente, por otro lado, si la actividad turística no van de la mano con el 

aspecto ambiental pueden generar circunstancias que podrían traer problemas con 

el medio ambiente, como es la producción de desechos y contaminación por lo cual, 

se debe tener estrategias para contraatacar, así también minimizar el uso de 

recursos naturales, entre otros. Es decir que se tiene como importancia en el 

aspecto ambiental contribuir de la mano con todo el mercado turístico (Latchinian, 

2019; Lijterof, et al, 2018; Vučetić et al, .2018). 

El turismo abarca muchos impactos y en su mayoría negativos por  la falta 

de sensibilización, sostenibilidad y concientización en los destinos, así también 

parte del descuido de las personas en los atractivos, esto ocurre porque muchos 

visitantes no tienen el conocimiento ni la sensibilización hacia el recurso turístico, 

por lo cual toda acción conlleva que el atractivo turístico pueda permanecer en un 

buen estado para las generaciones futuras. Así mismo la sensibilización, la 

conciencia turística y la percepción son los pilares de la participación en el sector, 

el cual puede cambiar las perspectivas de la comunidad sobre el turismo. (Luna, 

2014;  Lekaota, .2017) 

Se puede diseñar estrategias o realizar  jornadas por personas capacitadas 

en el rubro con la finalidad de sensibilizar, brindando una cultura turística de esta 

manera se puede involucrar a las comunidades a un buen desarrollo de las 

actividades turísticas puesto que, al final todo es un eje económico de la 

sostenibilidad, lo cual se debe entender que para cualquier tipo de actividad debe 

ser eco amigable y conservando los recursos turísticos de una manera  acertada.  

Se refiere a alguna actividad para componer la calidad del medio ambiente 

que ha sido dañada a causa de contaminación, desvalorización turística, falta de 

cultura ambiental, etc. La protección ambiental se da mediante la prevención de las 
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emisiones contaminantes o la reducción en el medio ambiente, además, la 

protección ambiental son características ambientales, que permite contribuir en el 

sector turístico. Así mismo la protección del medio ambiente en las zonas urbanas 

es importante, por lo cual, se debería realizar estrategias basándose en medidas 

para prevenir la degradación ambiental. (Angheluta et al., 2017) 

Para diferentes grupos de personas o sectores del turismo es importante el 

medio ambiente, la conservación de la biodiversidad puesto que es de suma 

importancia e interés para la humanidad, debido que se podrá dar una gestión 

sostenible en los recursos turísticos conservándose para las generaciones 

presentes y futuras. Del mismo modo, brindando una mayor atención a la 

conservación ambiental de impactos positivos a la humanidad, esto incluye ciencias 

sociales y de comportamiento, políticas, económicas y éticas. (Vucetich et al., 2021; 

Castro et al., 2020)  

Tiene la manera posible de incitar e impulsar los propósitos, planes, deseos 

y aspiraciones hacia el logro de la sostenibilidad. Para ello se tiene en cuenta los 

principios económicos y sociales los cuales desean estar arraigados en la 

conformación de la comunidad y promoción. Asimismo, se tiene la esperanza que 

los niveles de ingresos que el sector turístico exhorta para que sea viable, implique 

en su mejoría y la continua innovación en la demanda turística. El aspecto 

económico se basa en estar presente en las necesidades económicas de las 

comunidades locales, las cuales se tienen que ver beneficiadas y de esta manera 

se genera empleos pueda tener mayores ingresos económicos. (Rivera y Echeverri, 

2020; Akotia et al., 2018, Doncheva, 2019).  

Todo negocio es una actividad mediante la obtención o compra de un bien o 

servicio tiene la finalidad de poder satisfacer las diferentes necesidades de los 

negociantes mejorando los ingresos tanto como para la población y los 

comerciantes generando ingresos más eficientes en la industria turística, Asimismo, 

el incremento de comercios turísticos nuevos ayuda a cumplir con las diferentes 

necesidades que se van adquiriendo en las personas. Del mismo modo el aumento 

de comercio genera beneficios como el incremento económico del lugar, desarrollo 
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sostenible, generación de empleo y también en la cohesión tanto económica como 

social. (Sonda de la Rosa et al., 2018; Sonda de la Rosa et al; 2018; Dinu, 2017) 

En este caso el objetivo de generar empleo es promover las capacidades, 

desarrollar y promover empleos y que estos sean de calidad. Asimismo, el propósito 

es generar ingresos dándoles la empleabilidad a los pobladores para que de esta 

manera la incrementación económica disminuya la pobreza. Por otro lado, también 

se crean procesos para que el gobierno local conforme alianza con otros entes 

estratégicos con el fin de incentivar el crecimiento económico, creando un ambiente 

competitivo el cual permita el fortalecimiento de las empresas turísticas, y 

condicionen un trabajo digno con la creación de nuevos empleos. (Triana et al., 

2018; Tumi, 2015). 

Consiste en dedicar recursos con el objetivo de lograr un beneficio de 

cualquier tipo, de esta manera las inversiones directas y las asociadas con el sector 

privado, son de gran apoyo para las comunidades locales, dándoles una base de 

conocimientos para que puedan saber suministrar el ingreso de sus atracciones 

turísticas. Al realizar una inversión económica ya sea en una empresa o en algún 

lugar se tiene que tener en cuenta el análisis de todos los hallazgos como la 

inversión en formación y capacitación del recurso humano, los cuales hará que la 

empresa tenga un plan estratégico y puedan realizar una inversión económica, 

Implementando acciones correctivas disminuyendo el problema (Guzmán et al., 

2020; Pérez, 2020). 

Este estudio demuestra que el aspecto social tiene características que 

transmiten la manera de la planificación de los pueblos, sus costumbres, también 

tradiciones, la manera de pensar, y su cultura, entre otras. Así también es parte 

fundamental para la conservación de los recursos. Además ayuda a la contribución 

de distintas emociones y satisfacciones en el turista permitiendo también mejorar 

la calidad de vida de los pobladores de la misma localidad, Del mismo modo los 

aspectos sociales, es la importancia de la dinámica social en sus distintos roles 

como agentes que promueven e impulsan el cambio climático.  (Martinez et al., 

2021; Creutzing et al., 2021; Vargas y Cuestas, 2018). 
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El turismo tiene muchos puntos de vista, uno de ellos es la participación de 

las comunidades, esta perspectiva tiene una gran contribución por parte de las 

comunidades locales al momento de la elaboración de un plan de acción y 

desarrollo. Por ende, se busca mucho incluir a la comunidad al momento de 

emprender o  abrir un negocio turístico para que el poblador aprenda y genere 

ingresos con el turismo en su locación. De lo contrario la población llega a ser un 

elemento muy persistente en el turismo, lo cual es notable con el uso que se realiza 

de la conservación o deterioro de los diferentes recursos naturales y también 

culturales de los destinos turísticos que se llegan a brindar. (Narváez et al., 2017; 

Cóndor, 2018).  

De manera que se realice un buen turismo sostenible se necesita que sea 

complementado por diferentes actores ya que es importante los cuales proveen 

opinión en las diferentes actividades turísticas que impacta en la sociedad por 

medio de los actores públicos, privados, prestadores de servicio turístico. 

Igualmente, la contribución de agentes o actores locales es necesaria para la 

construcción del desarrollo de la comunidad que está cerca de un recurso turístico  

(Ziritt et al., 2020; Linares y Morales, 2014) 

La intervención que los actores tienen en la comunidad es factible para que 

los pobladores tengan una contribución y apoyo en las necesidades para construir 

un turismo más sostenible teniendo en cuenta la conservación de los recursos. 

Para que la calidad de vida de una sociedad sea la adecuada tiene que haber 

una buena satisfacción de las distintas necesidades de cada persona. Cuenta con 

dos dimensiones socioeconómica y ambientales las cuales suelen actuar de 

manera interrelacionada, más no de manera independiente, por ello no puede 

existir calidad de vida si por alguna razón existen falencias en algunas de ellas ya 

que afectaría a todo el conjunto. La calidad de vida como se menciona tiene 

dimensiones como lo son los ingresos y la salud ya que se pueden anular entre sí. 

(Ayala et al., 2019; Gordsziejczuk y Lucero, 2017; Croes et al., 2017) 
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Teoría  

El desarrollo sostenible procura establecer un ambiente en el mundo en 

donde el pilar económico tenga la mayor captación y llegue a los rincones más 

pobres del mundo posible, con ello se quiere que la pobreza extrema llegue al punto 

de no existir mediante generación de empleos, el apoyo y colaboración de 

entidades públicas. Asimismo, el pilar social, tenga la oportunidad de hallar soporte 

y crecimiento en organizaciones instruidas para el refuerzo de las comunidades 

para que de esta manera tengan una mejor calidad de vida. Del mismo modo el 

pilar ambiental tenga al medio ambiente protegido en cuanto a desastres naturales 

y degradaciones que son conducidas por el hombre. Es así como el desarrollo 

sostenible va de la mano con los aspectos económico, social y ambiental. (Sachs, 

2015) 

A partir de estas afirmaciones, se puede decir que el desarrollo sostenible 

propone un enfoque global a la sociedad, para que de esta manera se puedan 

buscar aspectos del desarrollo sostenible como, el aspecto económico, social y 

ambiental, ayudando a que la disminución de contaminación ambiental sea cada 

vez más rápida y sea parte de la rutina diaria de todas las personas. Con ello no 

solo se protegerán áreas naturales sino también a las comunidades que viven en 

zonas muy alejadas a la civilización y solo viven del ecosistema. El desarrollo 

sostenible al tomar posición en el turismo sostenible llega a ayudar a la población 

con la generación de empleos, del mismo modo también ayuda al medio ambiente 

y a la conservación, ya que al trabajar en un turismo sostenible las personas son 

capacitadas con charlas de sensibilización, de esta manera el mensaje se expande 

cada vez más y llega a tomar conciencia no solo a los locales sino también a los 

visitantes que llegan a los destinos turísticos.  
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III. METODOLOGÍA 

3.1 Tipo y diseño de investigación 

  

  La investigación aplicada el cual tiene un fin práctico de conocer la realidad 

y poder mejorar el bienestar mediante soluciones que se dan en la investigación. Al 

mismo tiempo genera nuevos conocimientos de planteamientos de soluciones de 

los hechos de una problemática de una investigación. En este mismo contexto el 

trabajo de investigación parte de la realidad problemática y la pretensión de brindar 

soluciones dentro de la misma investigación. Así mismo, la investigación aplicada 

indaga de manera inmediata la aplicación de la información obtenida con la finalidad 

de hallar una solución a los problemas que plantean las necesidades humanas. 

(Sandoval, 2018; Sánchez et al, 2018; Ñaupas et al, 2018; Muñoz, 2015).  

La presente investigación es de tipo aplicada puesto que se encontró las 

posibles soluciones mediante los resultados que se dieron por las entrevistas. Así 

también las soluciones debieron formar parte de las categorías ambiental, 

económico y social en el cual se dio como resultado el que se puede hacer para 

mantener la conservación del balneario de Ancón. Igualmente las subcategorías 

permitieron que se construya el instrumento para dar resultados y encontrar las 

soluciones a lo teórico. 

En este caso el diseño fenomenológico estudia los fenómenos de la esencia 

de los individuos, las experiencias de sus vidas, el estilo de vida diaria. Del mismo 

modo, se ingresó en el mundo del entrevistado a través de preguntas, las cuales 

fueron diseñadas en el instrumento, para que se pueda comprender la realidad. Por 

otro lado,  explica los diversos significados que tienen las experiencias vividas, 

recolectando todos los datos sobre la forma de vivir. Adicionalmente, la 

fenomenológica es el conocimiento pero no como objetivo, verificable, propios del 

positivismo, de lo contrario es subjetivo, comprensivo, no verificable. (Trujillo et al., 

2019; Pérez et al., 2019; Sánchez et al, 2018; Ñaupas et. al. 2018. 
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En la investigación en el cual se usará el diseño fenomenológico porque 

busca describir y entender a través de las vivencias de los pobladores de los que 

serán entrevistados para la recolección de datos brindando resultados de lo que se 

requiere para la investigación. Igualmente se busca conceptualizar las experiencias 

de los participantes analizando los puntos de vista que se tiene de un mismo 

problema. 

3.2 Categorías, subcategorías y matriz de categorización  

Para la presente investigación se considera como unidad temática el turismo 

sostenible en donde está se va a dividir en tres categorías como es el aspecto 

ambiental, aspecto económico y aspecto social. Es así que según  Moreno, Zirit, et 

al, 2019. “El turismo sostenible es un proceso de apoyo entre todos los sectores 

gubernamentales, no gubernamentales, sea de forma local o regional para impulsar 

la buena gestión turística, combinando  la parte social, económico y ambiental 

brindando bienestar a los ciudadanos en la zona”. (p.107). 

La categoría aspecto ambiental, es esta fase se refiere a que se considera 

aspecto ambiental a cualquier empresa, asociación o entidad que conlleve una 

gestión con el medio ambiente. Así mismo está dividida en subcategorías, la 

sensibilización, protección ambiental y conservación de la biodiversidad. 

(Latchinian, 2019; Lijterof, Giorda, et al, 2018; Vučetić et al, 2017). 

En segundo lugar, tenemos la categoría aspecto económico, la cual brindó 

la manera asertiva de impulsar los planes, aspiraciones, propósitos hacia el logro 

de la sostenibilidad, de esta manera se tuvo en cuenta los principios económicos y 

sociales. Está a su vez se divide en subcategorías, aumento de servicios turísticos, 

generación de empleo e inversión económica. (Rivera y Echeverri, 2020; Akotia et 

al., 2018, Doncheva, 2019).  

Por último se tiene a la categoría aspecto social esta última fase expresa el 

bienestar de las comunidades y de cómo planifican su día a día enseñando sus 

costumbres, tradiciones, cultura, entre otras. Y cómo el medio ambiente contribuye 

en su vida. También cuenta con subcategorías como la participación de la 
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comunidad, intervención de actores y calidad de vida (Martinez et al., 2021; 

Creutzing et al., 2021; Vargas y Cuestas, 2018). 

3.3 Escenario de Estudio  

La presente investigación tuvo como escenario de estudio el balneario de 

Ancón siendo parte del distrito de Ancón, el cual es uno de los distritos con mucha 

historia ya que es importante como un destino turístico de sol y playa, el cual está 

situado en el departamento de Lima, provincia de Lima, a 43 kilómetros del norte 

de Lima. Además cuenta con una altitud de 3 m.s.n.m. Igualmente el distrito tiene 

una extensión de 299,22 Km2 el cual está sectorizado por Ancón Cercado que son 

zonas residenciales y playas, igualmente tiene una población de 42,157 habitantes 

(Ministerio de Salud, 2019).  

Así mismo, las actividades económicas fundamentales que realiza este 

distrito son la pesca artesanal los cuales son los mismos pobladores que lo realizan 

ya que es una actividad muy antigua que se realiza de generación en generación 

de las familias, además como otra actividad económica es el turismo que 

generalmente se presenta en época de verano el cual es muy visitado por diferentes 

turistas tanto nacionales e internacionales.  

  Al mismo tiempo el balneario está conformado por un muelle donde pueden 

pasear mediante unas con familia y amigos, así también disfrutar de las playas y 

recorrer mediante lanchas la costa de este distrito y poder observar la fauna marina, 

los paisajes y la historia que este contiene. Adicionalmente, existen diferentes tipos 

socioeconómicos en Ancón como es la clase media baja y baja media. Del mismo 

modo, cuenta con diferentes atractivos turísticos como es el Museo de Ancón, 

Ancón pre cerámicos, las diferentes playas que existen en el lugar, entre otros. 

3.4 Participantes  

Los participantes que se tomaron como estudio serán 14 pobladores que 

residen en el balneario de Ancón que son personas que han vivido en este lugar por largos 

años y saben la historia del lugar. Además de 1 encargado del municipio del distrito de 

Ancón del sector del turismo que son los que realizan las actividades de gobernanza en 

ese lugar. Asimismo los emprendedores locales y pobladores a los que se entrevistaron 



 

21 
 

tendrán que tener como mínimo 10 años de estar residiendo en el lugar ya que permitió 

realizar un mejor análisis para la investigación. Por otro lado el encargado de la 

municipalidad distrital de Ancón del sector de turismo no será necesario que haya residido 

en el distrito de Ancón por más de 10 años ya que muchos de ellos son personas jóvenes 

que no cumplen con los 10 años establecidos para los emprendedores y pobladores 

locales. 

3.5 Técnicas e instrumentos de recolección  

La técnica de la investigación son los métodos específicos los cuales se 

utilizan en los diversos sectores de la ciencia para que se puedan adquirir datos. 

Del mismo modo, las técnicas, así como los instrumentos deben ejecutarse o 

realizarse, por las ideologías, antecedentes personales. (Sánchez, 2018; Muñoz, 

2015). 

La entrevista  es una manera de interactuar de manera social entre el 

investigador en este caso el entrevistador y el sujeto de estudio que vendría a ser 

el entrevistado, de esta manera se recolecta toda la información necesaria para el 

tema de investigación que se está planteando. Adicionalmente funciona como 

recopilación de información válida para que de esta manera se pueda aprobar la 

hipótesis de la investigación es de suma importancia que esta tenga una muy buena 

estructuración para que se apliquen los datos adquiridos. (Trujillo et al., 2019; 

Ñaupas et al., 2018). 

Es así que la entrevista se realizó a 14 participantes que son los pobladores 

del balneario de Ancón y también 1 autoridad  del municipio del distrito del sector 

turismo permitiendo brindar una mejor información de la importancia que tiene el 

turismo sostenible para la conservación del balneario. 

La guía de entrevista es una herramienta útil para la recolección de datos, 

de esta manera puede darse como una prueba, un manual, un cuestionario, una 

guía. Igualmente se realizan preguntas abiertas, mediante una guía de preguntas 

o cuestionarios que se les brinda a los entrevistados de la investigación. (Sánchez, 

2018; Hernández et al., 2018). 
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          Para el instrumento se aplicó mediante una guía de entrevista la cual estuvo 

compuesta por 18 preguntas abiertas, divididas por categorías y subcategorías, las 

cuales son 2 preguntas por cada subcategoría que se planteó en el instrumento de 

acuerdo a la investigación. 

3.6 Procedimiento  

El procedimiento para la realización de la investigación se comenzó con la 

búsqueda de información de la variable que se aplicó para la investigación que es 

el turismo sostenible mediante las diferentes bases de datos de fuentes confiables 

como es Scielo, Ebscohost, Proquest, Science Direct, Dialnet, así mismo se 

aplicaron diferentes filtros que llevó a contener una información exacta. 

Posteriormente se realizó con las diferentes extracciones de citas de diferentes 

autores sacados de las bases datos confiables, estas citas fueron realizadas por 

medio del formato del manual Apa 7ta edición.  

Luego se realizó, el instrumento que está compuesto por las subcategorías 

para una mejor concordancia en la información que se quiere recolectar, teniendo 

en cuenta las preguntas que son parte de cada subcategoría y teniendo 

concordancia, ya que se entrevistó a 14 pobladores de la zona de acuerdo al tiempo 

que tienen residiendo en el lugar  y 1 autoridad del municipio que no fue necesario 

los años requeridos para los pobladores de la zona. 

Así también se realizó la entrevista física mediante diferentes preguntas las 

cuales fueron respondidas por los entrevistados con una duración de 45 minutos lo 

cual las respuestas de los entrevistados fueron grabadas mediante audio. Asimismo 

el proceso de triangulación se realizó por medio de un análisis argumentativo e 

interpretativo en base de los resultados encontrados en las entrevistas encontrando 

similitudes en base antecedentes y bases teóricas del presente estudio. 

Adicionalmente, para los resultados se efectuó por el software Atlas Ti, lo 

cual permite citar y codificar las categorías para esquematizar las redes semánticas 

que son el objetivo de la interpretación para la redacción de los resultados de la 

investigación. 



 

23 
 

3.7 Rigor científico 

En la presente investigación se ha realizado de manera minuciosa, mediante 

una investigación de artículos científicos que han servido para la construcción de 

las categorías y subcategorías del trabajo. Así pues al momento de ejecutar una 

cita se realiza con el formato APA 7ta edición, en paralelo se emplea la herramienta 

Turnitin para demostrar la similitud del trabajo. Del mismo modo se respeta la 

información que brindan los distintos autores al momento de realizar la citación, sin 

la necesidad de acudir al plagio. Los instrumentos han pasado por una revisión y 

validación exhaustiva de expertos para que de esta manera tenga una mayor 

validez y credibilidad de honestidad en el trabajo de investigación.  

El rigor científico es la conducta honesta y ética que tiene la investigación al 

momento de su realización. Así mismo el rigor científico se ejecuta con la única 

finalidad de obtener resultados verídicos, es decir, auténticos y ciertos. Del mismo 

modo permite continuar una secuencia de métodos científicos de una forma 

adecuada. Ya que ser disciplinado en una investigación como lo de una tesis 

significa manejarse de acuerdo a la planificación establecida respetando las normas 

que se impone el investigador. (Ñaupas et al., 2018; Sánchez et al., 2018; Muñoz, 

2015). 

Tabla 1 

Tabla de Validación de los expertos 

N° Apellidos y Nombres del 

Experto de la validación  

Grado Académico  Institución 

Universitaria  

1 Peralta Peña, Liz Araceli Magister Universidad 

César Vallejo 

2 Arévalo Zea, Fretz Magister Universidad 

César Vallejo 

3 Ramos La Rosa, Patricia Magister Universidad 

César Vallejo 

Fuente: Elaboración propia  
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3.8 Método de Análisis de la información  

En el método de análisis se aplicó el software Atlas Ti que es un software 

que conlleva a un análisis de datos para una investigación cualitativa y permite la 

gestión de datos de codificaciones (Cárdenas y Gonzales, 2017). 

Mediante el software Atlas Ti nos permitió extraer información que será 

recolectada por la guía de entrevista, el cual conlleva a tener mayor precisión de 

los resultados de la importancia de la conservación del balneario de Ancón por 

medio de las categorías y subcategorías. 

3.9 Aspectos éticos  

Los aspectos éticos pueden llegar a comprobar la acción de los individuos al 

realizar una investigación, ello debe ser realizado con valores como  honestidad,  

privacidad, entre otros. Además en el aspecto ético el investigador debe estar 

seguro de estar manejando de manera correcta los métodos para el desarrollo de 

la investigación y de esta manera pueda llegar a las conclusiones confiables. 

(Muñoz 2015; Ñaupas Paitán, et. al. 2018). 

La presente investigación científica se realizó por medio de diferentes 

aspectos éticos que conlleva a brindar una información confiable y no conteniendo 

plagio por medio de diferentes procesos como es el proceso de revisión por turnitin 

el cual permite conocer la cantidad de similitud que se tiene del trabajo con lo que 

se ha citado de los diferentes autores ya que se debe respetar al autor, por medio 

del formato Apa 7ta edición se citó correctamente respetando fuentes confiables de 

los artículos seleccionado. Anudado a esto la entrevista que se realizó fue de 

consentimiento informado a los entrevistados, al mismo tiempo se respetó la 

información que se obtuvo los cuales serán de uso estrictamente académicos. 
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IV. RESULTADO Y DISCUSIÓN 

 Los resultados obtenidos del turismo sostenible, el cual se realizó mediante 

una guía de entrevista aplicada a los pobladores del distrito de Ancón y la autoridad 

municipal del sector turismo. 

 En esta investigación cualitativa se tiene como unidad temática turismo 

sostenible, donde se divide en tres las categorías: (1) Aspecto Ambiental, (2) 

Aspecto Económico y (3) Aspecto Social. Así mismo estas categorías cuentan con 

subcategorías, dentro de la primera categoría está (1.1) Sensibilización, (1.2) 

Protección ambiental y (1.3) Conservación de la biodiversidad de la segunda 

categoría las sub categoría son (2.1) Aumento de servicios turísticos, (2.2) 

Generación de empleo y (2.3) Inversión económica como tercera categoría las sub 

categoría son (3.1) Participación de la comunidad, (3.2) Intervención de los actores 

y (3.3) Calidad de vida. 

ASPECTO AMBIENTAL  

 El aspecto ambiental es importante para un turismo sostenible que se 

desarrolle en el balneario siendo fundamental para la población y la entidad pública 

por el cual la sensibilización, la protección ambiental y la conservación de la 

biodiversidad va de la mano con esta categoría. Es así que la sensibilización para 

la municipalidad de Ancón menciona que para poder sensibilizar a las personas 

sobre un turismo sostenible para la conservación del balneario se debe hacer 

campañas de concientización que beneficie a los pobladores y los visitantes que 

llegan al lugar ya que ellos al visitar deben ser conscientes de que se debe respetar 

el destino turístico. Además de ello los encargados en la realización de la 

sensibilización es la entidad pública siendo los primeros que deben ser los 

intermediarios para que los locales puedan emplear con el ejemplo y así contribuir 

a que más personas puedan emplear la concientización hasta los más pequeños.  

En cuanto la protección ambiental la autoridad del distrito menciona que es 

indispensable que se pueda enseñar la importancia que se debe tomar en cuanto 

a la protección del ambiente ya que permite al poder conservarse se pueda a un 
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futuro seguir disfrutando de un balneario con la fauna marina y todas las especies 

que lo rodea. 

La conservación de la biodiversidad para la municipalidad del distrito puntualizó que 

es necesario que se realice técnicas de conservación ya que ayudaría a obtener 

una mayor cognición ambiental y esto se implementaría en las empresas ya que es 

indispensable que tengan un mejor conocimiento sobre la contribución de las 

técnicas de la biodiversidad. Además de eso es el mismo poblador que vive en el 

distrito quien debe empezar por conservar la biodiversidad que hay en el balneario 

y poder buscar la ayuda de los empresarios que contribuyan con la conservación. 

 Por parte de los pobladores mencionaron que la sensibilización se debe 

realizar mediante acciones que promueva el diálogo, mediante implementación de 

reuniones, campañas de sensibilización de esta forma se puede impulsar que se 

tenga una educación ambiental y se proteja la fauna marina, las playas así también 

como de las misma comunidad. La población enfatizó que son los emprendedores 

que trabajan alrededor del balneario son los encargados de sensibilizar a las 

personas, también los trabajadores en el sector turismo como los mismos lugareños 

que bajan al balneario, de igual manera los visitantes y compañías que llegan a 

querer abrir un negocio. 

 Por parte de la población la protección ambiental los lugareños destacaron 

que mediante acciones como las buenas prácticas ecológicas en reciclar y separar 

los residuos sólidos ayuda que se pueda mejorar el destino ya que impulsar la 

limpieza de las playas es importante para mantener una buena imagen al turista y 

de esta manera se contribuye al cuidado de la fauna marina y se pueda preservar 

la biodiversidad ya que se puede asegurar que el ecosistema no se vea perjudicado 

por la visita de los turistas que llegan al lugar ni de los mismos pobladores en época 

de verano que es donde se puede ver el aumento de visitantes. Mediante la 

concientización que viene del mismo poblador al turista es importante el enseñar 

que no se debe contaminar con residuos en el destino turístico. 

 En el caso de los pobladores enfatizaron que al existir técnicas de 

conservación se eliminaría la contaminación y esto aporta que la calidad de vida de 
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las especies marinas pueda ser óptima. De la misma forma el uso de las técnicas 

contribuye a que se preserve el mar y más empresas tengan más oportunidad de 

emplear a más personas. Así mismo se precisó que los encargados para conservar 

la biodiversidad son principalmente la organización que conforman los pescadores 

ya que son asociaciones que están encargadas de conservar la biodiversidad. 

Además mencionaron que el gobierno a nivel nacional, Ministerio del ambiente y la 

autoridad local tienen que ser parte del conjunto para impulsar la conservación y 

mantenerla de la misma manera el poblador local que no están en el rubro turístico 

debe ser parte ya que es un beneficio para todos.   

Parte del funcionario indicó que:  

“…para poder sensibilizar a las personas tanto visitantes como los que viven aquí, 

los vecinos, se debe hacer campañas…” (E1) 

 “…pienso que un encargado en sí no debe haber sino más bien nosotros como 

municipalidad deberíamos ser mediadores…” (E1) 

“…sensibilización, poder explicarles a las personas lo importante que es el 

cuidado del medio ambiente…” (E1) 

 “…para que tenga una sostenibilidad en el tiempo, pueda perdurar y que en el 

futuro sea para nuestros siguientes herederos. (E1) 

Pobladores indicaron que: 

“…primero eh fomentando una educación ambiental…” (E3) 

“…reconozca la importancia de nuestras playas para que así puedan recién 

cuidarla, protegerla entonces todo comienza desde casa…” (E3) 

“…varios factores que deberían ser más personas, como por ejemplo eh está el 

Ministerio del Ambiente si el Ministerio de Comercio Exterior y Turismo que es el 

Mincetur…” (E14) 

“…Cuidándola creo que se puede hacer como qué especie de grupos o cosas 

para quedar que de una forma veo que por ejemplo están haciendo lo que es la 

limpieza de las playas…” (E5) 
“…el encargado debe ser la municipalidad ya que la municipalidad este tiene que 

salvaguardar nuestro recurso natural y el más importante porque nuestras 

playas…” (E3) 

“…es importante ya que así también traemos al turismo si viene si viene gente de  

otro lado del Cono Norte hasta el Cono Sur ah a disfrutar de nuestras áreas lindas 

de Ancón y van a encontrar un Ancón sucio…” (E8) 
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“…limpio eh hacer este limpieza de playas eh no y todo eso para que así eh 

tengamos un Ancón mejor pues no limpio y todo eso. (E8) 

“…todas maneras nosotros los pobladores anconeros junto a la municipalidad 

también repito eh, eh yo creo que el trabajo tiene que ser en equipo y todos 

concientizarnos…” (E8) 
“…visto que por ejemplo recogiendo la basura o cosas así este puede ayudar a 

fomentar es lo que es el trabajo…” (E5) 

ASPECTO ECONÓMICO  

 El aspecto económico es fundamental para esta investigación ya que es 

parte del turismo sostenible esto ayuda a poder relacionar eficientemente si existe 

generación de empleo, aumento de servicios e inversión económica. En relación al 

aumento de servicios turísticos el municipio del distrito de Ancón indicó que al llegar 

nuevas empresas turísticas al balneario de una manera u otra aumenta la 

informalidad en la zona y esto perjudica a los pobladores y visitantes que se 

dispongan a disfrutar en temporada alta como es el verano ya que no son 

conscientes de la importancia de la sostenibilidad que deben realizar en el lugar y 

no contribuye que los visitantes puedan obtener un buen servicio de calidad 

poniendo en riesgo la vida de ellos. Sin embargo es valioso que existan más 

empresas turísticas en el distrito ya que implementar hoteles permite que más 

personas visiten el lugar y puedan quedarse en un buen hotel con excelente 

servicio, lo cual permite que se incremente más economía para los pobladores. 

Sobre la generación de empleo, la municipalidad mencionó que el turismo es 

una fuente importante de ingreso para todos los locales y contribuye 

económicamente más aún en época de verano donde hay un mayor incremento de 

turistas y las personas que tienen negocios ya sea turísticos obtienen mayor 

ganancias. Además mencionaron que el turismo beneficia a que más anconeros 

puedan obtener oportunidades de trabajo y no tengan la necesidad de salir del 

distrito en busca de esto de esta forma será rentable para ellos mismos.  

 Sobre la inversión económica la autoridad mencionó que al poder invertir en 

el balneario es una contribución no sólo para la autoridad o ente público sino para 

los mismos pobladores porque permite mejorar como servicios turísticos. 



 

29 
 

 En relación a los pobladores enfatizaron en que es preciso que se cree 

nuevos e innovadores servicios turísticos como el incremento de bicicletas entre 

otros servicios que permita que no solo el turista venga al destino por unas horas 

sino que pueda permanecer más días en el lugar de esta manera proporciona y 

fomenta que el turismo genere ingresos económicos para la sociedad y pueda 

existir competencia de emprendimientos desarrollando más puestos laborales para 

los locales. No obstante se mencionó que no se debe sobrecargar el espacio ya 

que debe haber una capacidad de carga establecida y un orden de los mismos 

comerciantes. 

 Por parte de los pobladores enfatizaron que la generación de empleo por el 

turismo es fundamental para incrementar la demanda y llegar a beneficiar a ellos 

mismos ya que al obtener más ganancias se puede restablecer el malecón que 

tiene un aspecto antiguo y dañado esto brindaría una mejor imagen para que más 

turistas puedan llegar al lugar. Así mismo se gestionaría distintos destinos turísticos 

con ayuda de un financiamiento ecológico para poder conservar así el destino.  

 En función a la población mencionaron que el tener inversión económica 

construye una cadena de ingresos favorables, así mismo aumenta el capital local 

por servicios turísticos que van en aumento ya que al tener más ingreso de turistas 

no solo en la temporada de verano sino todo el año permite que exista puestos de 

trabajo y nuevos emprendimientos en la zona sobre todo la población más joven ya 

que son ellos que están en busca de trabajo y más si es en su mismo distrito. 

Por parte de la municipalidad indican que: 

“…al haber esto hay  más empresas que quieren llegar acá al balneario  pues hay 

algunos que lo hacen de manera informal…” (E1) 

“…propio balneario lo que falta es aquí es una buena planta hotelera, con una 

buena planta hotelera ya no vamos a tener solamente visitantes, sino vamos a 

tener turistas que se queden más días…” (E1) 
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“…ya no vamos a tener solamente visitantes, sino vamos a tener turistas que se 

queden más días y eso va ser de que haya más ingresos ósea, las diversas 

empresas de acá del distrito…” (E1) 

Los pobladores mencionaron que: 

“…no podemos saturar los espacios no podemos ofrecer eh muchos servicios 

porque Ancón de por sí no está no está eh no está diseñado no está 

implementado para decir tanta cantidad de visitantes…” (E3) 

“…se recibe con agrado cualquier servicio turístico que, que llegué acá al lugar 

no, porque,  porque con la competencia nos ayuda, nos incentiva para ser 

mejores…” (E9) 

 “…todos están vendiendo y están creando nuevos este emprendimientos 

vinculados a ellos no…” (E3) 

“…si se puede mejorar la, la imagen de ancón pero para eso las autoridades 

tienen que poner este, tienen que cambiar el paradigma el turismo…” (E3) 

“…va a seguir creciendo van a seguir aumentando los restaurantes vamos a, se 

van aumentar nuestras ventas…” (E8) 

Creo que sí, porque al generar una cadena económica cada empresa genera 

puestos de trabajo…” (E13) 

ASPECTO SOCIAL  

El aspecto social es primordial para el desarrollo de la investigación ya que 

la población es fundamental para que se pueda formar un buen turismo sostenible 

y eso contribuya a la conservación del destino. Por lo cual se emplea la participación 

de la comunidad, la intervención de actores y calidad de vida. Es así que en relación 

a la municipalidad indica que la participación de la comunidad influye en las 

decisiones que tomen las autoridades ya que son ellos los pobladores quienes 

estarán de acuerdo si algún proyecto que se realice no los desfavorece ya que son 

los pobladores quienes están más en el día a día en el balneario y sus alrededores 

por lo cual es esencial que sean los locales que estén involucrados en las 
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decisiones que tome el municipio con relación al turismo. Además los pobladores 

quienes están en contacto con los turistas obtienen mayor capacidad de conocer 

cuál es la necesidad de los visitantes y de esta manera apoyar a la municipalidad 

conozca y puedan participar más a fondo en las decisiones que se tomen. 

Sobre la intervención de actores la municipalidad mencionó que se pueden 

encontrar soluciones a problemas que la municipalidad no está enterada ya que 

son los pobladores o asociaciones quienes están más cerca de lo que se necesita 

realizar para mejorar el balneario de Ancón. Así mismo para que pueda seguir 

persistiendo el balneario se mencionó que es imprescindible que exista la ayuda 

mutua para la preservación ya que si no se cuida ahora en un futuro se podrá perder 

gran parte del balneario perjudicando a la misma población y los diferentes actores. 

Sobre la calidad de vida la municipalidad mencionó que los pobladores 

aprovechan la temporada alta que es en época de verano donde se incrementa un 

gran número de turistas favoreciendo a los locales que aumente y generen mayor 

ingreso económico elevado maximizando su calidad de vida así mismo los 

pobladores apoyan al cuidado del balneario indicando a los turistas que no 

contaminen la zona. Además el turismo permite que se generen mayores ingresos 

económicos y esto contribuye que reduzcan la preocupación que puede surgir por 

medio de los gastos que se realizan al tener un servicio turístico.  

En relación a los pobladores locales manifestaron que es fundamental la 

cooperación ciudadana y trabajar en conjunto con las autoridades u organizaciones 

que existen en el balneario como la organización de pescadores que están 

involucrados con el tema de la conservación del balneario y el turismo en el lugar. 

Es así que al contribuir mutuamente se pueden aportar a que se realice nuevos 

proyectos y aporten a la comunidad y emprendedores ya que al tener armonía entre 

asociaciones y la autoridad municipal facilita que muchos de los pobladores que 

tienen servicios turísticos y deseen contribuir con proyectos turísticos puedan 

hacerlo con la ayuda de la municipalidad. 

En relación a los pobladores indicaron que la intervención de actores como 

las asociaciones, pobladores y las autoridades ayuda a brindar un buen servicio 
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turístico al visitante ya que produce que se incremente las ganancias y de esta 

forma mejoren las condiciones de las familias locales ya que por medio de la 

intervención se se tiene más apoyo haciendo que los emprendedores puedan 

contribuir a la preservación del medio ambiente y turístico ya que se mejora la 

protección de flora y fauna que existe en el balneario sin embargo todos deben 

estar unidos para el mejoramiento del mismo lugar. 

Por parte de los pobladores enfatizaron que la calidad de vida para ellos por 

la generación de empleo produce mayor estabilidad laboral e incrementa el ingreso 

familiar ya que el dinero circula en el mismo balneario. De la misma forma el turismo 

permite que puedan existir mejores puestos de trabajo siendo esto un beneficio 

para todos.  

En función de la municipalidad indica que:  

“…como municipalidad como área, podemos ser por ejemplo dos cabezas, 

como se dice, pero a veces hay más ideas que nosotros no sabemos o a veces 

ellos que están en el día a día…” (E1) 

“…justamente se tiene lo que es un presupuesto participativo donde los 

vecinos colaboran con sus proyectos e ideas y acá en la municipalidad se 

analiza…” (E1) 

“…las opiniones de todos repercute en solucionar los problemas que hay, 

es beneficioso para todos…” (E1) 

El beneficio es como el mismo nombre lo dice, la sostenibilidad en el 

tiempo, si tu no lo cuidas ahora no pidas que existe en el futuro…” (E1) 

“…mientras haya más trabajo como se dice haya más gente ellos van a 

estar más tranquilos porque van a tener mayor ingresos y van a poderle darle una 

mejor calidad de vida no solo para ellos sino a sus familias. (E1) 

En función a los pobladores mencionan que: 

Es un maridaje que tiene que ser eh básico que camine el municipio con su 

comunidad al caminar los dos y tener un mismo objetivo…” (E9) 
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La participación de la comunidad influye muchísimo ya que son aliados 

para poder trabajar una mejor manera de la mano…” (E6) 

“…contribuir aportar con ideas uhm no sé, quizás también esté con algunos 

proyectos, no y, y que la municipalidad conozca, no porque los funcionarios no 

conocen todo…” (E15) 

Claro, es muy importante la participación de, de la población de todos los,  

los que integramos pues no, la comuna anconera…” (E11) 

“…beneficio es para el turista para ellos mismo porque no generar mayores 

ingresos. (E3) 

 “…beneficio mayormente recae directamente en la familia para que para 

que cada vez sea cada vez mejor y en realidad podemos ir a nosotros a nuestros 

hijos darles la mejor situación…” (E2) 

“…mejora mucho su calidad de vida debido ya que tienen mayores 

ingresos para la bolsa familiar…” (E3) 

Claro eh bueno le genera ingresos, le genera un empleo estable ahora por, 

por pandemia tal vez estable…” (E3) 

ASPECTO AMBIENTAL 

La autoridad principal no contribuye con muchas de las propuestas, limitando 

al balneario en su mejora. Esto ocurre debido a la falta de sensibilización lo cual 

llega a afectar directamente al balneario y a sus habitantes como el no permitir que 

se desarrolle y haya un mejoramiento sostenible en el distrito. Es por ello que se 

tiene que realizar estrategias como son campañas de sensibilización mediante 

folletos, charlas para concientizar a todas las personas que habiten o lleguen al 

lugar, logrando el objetivo de poder conservar el balneario. En consecuencia, a la 

investigación de los puntos mencionados anteriormente se llega a la deducción que 

es sustancial el aspecto ambiental para la conservación del balneario de Ancón, 

como lo menciona en su tesis Avellán (2018) el cual concluye que el programa de 

educación ambiental mostro importancia de establecer proyectos de educación 
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ambiental mediante estrategias como las campañas, charlas también celebrar la 

importancia ambiental lo cual permitirá progresar en el desarrollo socio económico 

como en el turístico para la comunidad y empresas turísticas.   

Por parte de los pobladores se constata que el aspecto ambiental es poder 

sensibilizar mediante acciones y campañas, fórums de sensibilización que 

contribuya con el bienestar de ellos mismos y del balneario de tal manera que los 

emprendimientos turísticos puedan brindar un mejor servicio contribuyendo a los 

nuevos micro emprendimientos a colaborar con el turismo sostenible, de esta forma 

se conserva y protege la biodiversidad. De similar forma Luna (2014) menciona en 

su artículo que ejecutar diferentes formas de poder sensibilizar permite que se logre 

involucrar a la población ya que es un eje importante para llevar a cabo la actividad 

turística sosteniblemente. De este modo el balneario de Ancón es fundamental que 

se realice programas de sensibilización a las personas ya que las investigaciones 

anteriores permiten que se demuestre que se puede mejorar y conservar el 

balneario. 

Respecto a la falta de cultura que puedan tener los pobladores de la zona, 

es de suma importancia el brindar charlas y enseñanzas a los habitantes, 

empezando por los colegios, seguir por los centros privados y públicos, 

asociaciones y a los trabajadores del balneario, con la única finalidad de poder 

cuidar el medio ambiente y la biodiversidad del balneario de Ancón, de esta manera 

se podrá conservar para las siguientes generaciones. En cuanto a la protección 

ambiental se necesita realizar en el balneario de Ancón para lograr los objetivos 

propuestos. En concordancia de los puntos mencionados anteriormente en su tesis 

Téllez (2017) en el cual nos menciona que concluye con la importancia de la 

protección ambiental con intervención de diferentes sectores por lo cual con una 

buena calidad ambiental permitirá que el turismo pueda mantenerse y proseguir a 

un futuro. 

En el caso de la protección ambiental por los pobladores el hallazgo es que 

es importante que las playas y el balneario tenga una buena imagen ante el turista 

de esta forma el realizar acciones de buenas prácticas ecológicas permite pueda 
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preservar la vida marina y la fauna de la zona. Así mismo el ecosistema no se vea 

afectado y brinde un ambiente cálido para las personas y ayuda a que el lugar no 

se vea afectado en épocas de verano por la falta de protección ambiental. Del 

mismo modo (Angheluta et al., 2017), indica que la protección ambiental se da 

mediante la precaución de las diferentes emisiones contaminantes o la reducción 

en el medio ambiente. Así mismo la conservación del medio ambiente en las zonas 

urbanas es importante, por lo cual deberían de realizar estrategias y basarse en 

medidas para prevenir la degradación ambiental. Por consiguiente con las 

similitudes mencionadas por los autores anteriormente se deduce que el balneario 

de Ancón al poder realizar una protección ambiental permite que se reduzca la 

contaminación en el recurso que existe en el balneario y pueda preservarse para 

un futuro. Así también el clima, ya que es importante para que se pueda continuar 

con el crecimiento del turismo de sol y playa mediante la ayuda de las autoridades 

y pobladores. 

En cuanto a la conservación de la biodiversidad, en los últimos años se han 

ido implementando empresas turísticas formales como informales, ante ello la 

municipalidad expresa su incomodidad. Si bien es cierto la educación ambiental 

viene de casa no todos tienen el privilegio de adquirirla, es por ello que la entidad 

pública menciona que es de mucha importancia realizar técnicas de conservación, 

para los trabajadores, trabajar en equipo y hacer que las empresas informales. Con 

respecto a la conservación de la biodiversidad en el balneario de Ancón se debe 

realizar estrategias que permitan atraer a las personas y autoridades trabajar de la 

mano con técnicas de conservación mejorando la vida de la fauna marina. De 

acuerdo con lo mencionado anteriormente  (Vucetich et al., 2021), indican que la 

conservación contribuye y proporciona poder evitar crisis en la biodiversidad ya que 

es un papel sustancial el bienestar de la fauna y también de los pobladores. 

Por parte de los lugareños los cuales mencionaron que para que exista la 

organización de residuos sólidos, es importante que se elimine la contaminación de 

esta forma la fauna marina tenga una calidad de vida excelente. Por ello se debe 

de realizar técnicas o estrategias de conservación de la biodiversidad asimismo, 

mencionan que para que el poblador pueda tomar conciencia y asistir a charlas y 
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adquirir las nuevas técnicas se debe contar con el gobierno nacional, el Ministerio 

del ambiente y el gobierno local. Así mismo (Castro et al., 2020), menciona que la 

biodiversidad es un gran recurso para un turismo sin embargo se ha visto afectado 

diferentes especies destruyendo su hábitat por ello se necesita que se pueda 

preservar el hábitat de fauna y flora. Por consiguiente en el balneario de Ancón es 

sustancial que se pueda preservar la biodiversidad de los animales que habitan en 

el lugar ya que los autores antes mencionados revelan la necesidad e importancia 

del cuidado y preservación de la fauna. 

De acuerdo a todo lo mencionado anteriormente se puede sostener la 

importancia del aspecto ambiental para un turismo sostenible ya que para que 

exista el aspecto ambiental se necesita que se tome en cuenta la sensibilización, la 

protección ambiental y por último la conservación de la biodiversidad permitiendo 

que se genere una educación ambiental para los pobladores desde los más 

pequeños hasta los más grandes y con ello a futuras generaciones, así también los 

visitantes ya que deben tener educación ambiental, para conservar el balneario. 

Además, se encontró que es necesario que se mantengan en condiciones óptimas 

el muelle, las playas, el malecón para que de esta manera no afecte a la 

biodiversidad que tiene el balneario. Asimismo, mediante estrategias como  realizar 

charlas informativas, reuniones, folletos a empresas turísticas, pobladores, 

municipalidad ya que es un beneficio para todos.  

ASPECTO ECONÓMICO   

En cuanto el aumento de servicios turísticos, los autores (Sonda de la Rosa 

et al., 2018) mencionan que en Cancún el incremento de visitantes permite que los 

negocios del sector turístico puedan seguir en aumento y también que se originen 

nuevos e innovadores de esta manera satisfacer las necesidades y expectativas de 

los visitantes así también se debe tener en cuenta la formalidad de estos servicios 

turísticos. Por consiguiente, tiene concordancia con los resultados de la autoridad 

municipal del sector turismo en relación al aumento de servicios turísticos ya que 

es importante que se creen innovadores y nuevas empresas turísticas formales a 

invertir para no generar informalidad de esta forma no afecte a los pobladores, 
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empresas turísticas y visitantes. Asimismo, la implementación de infraestructura 

hotelera permitirá  que más visitantes puedan permanecer más días en el lugar y 

otorgue realizar actividades turísticas que no sea únicamente full days satisfaciendo 

las necesidades de los visitantes además incrementa la competencia y la economía 

en el balneario de Ancón. Esta similitud del aumento de servicios turísticos  entre 

Cancún y el balneario de Ancón se debe al incremento de visitantes en la zona por 

ello se debe tener en cuenta la formalidad de estas empresas que crean nuevos 

negocios turísticos lo que beneficiaría tanto a los pobladores y visitantes. 

Sobre el aumento de servicios los hallazgos que se encontraron por los 

pobladores es que en el balneario de Ancón se puede encontrar muchos 

emprendimientos turísticos nuevos, como la implementación del alquiler de 

bicicletas, motos eco amigables, scooters. Sin embargo se debe hallar la manera 

de no sobrecargar la zona, debe de existir una capacidad de carga establecida y 

un orden de los mismos comerciantes. Así mismo lo mencionado por los autores 

(Sonda de la Rosa et al., 2018) corroboran que primordial el crecimiento de 

negocios turísticos ya que permite obtener variedad e innovación para la 

satisfacción del cliente no solo a los que se tienen presentes sino a los clientes 

futuros. De la misma forma manteniendo un orden entre comercios turísticos. 

Ambos resultados indican que es necesario que más empresas turísticas puedan 

llegar a lugar de destino ya que beneficia económicamente a los pobladores y 

comerciantes también a los visitantes. 

Sobre la generación de empleos la entidad pública de la zona nos menciona 

que se genera una gran demanda en los locales ya que brinda nuevos puestos de 

trabajo permitiendo que sea más rentable para ellos, haciendo que el poblador 

pueda trabajar en el mismo distrito proporcionando la circulación monetaria dentro 

de la zona. En el balneario de Ancón se ve beneficiado con la generación de 

puestos de trabajo por la demanda de trabajo es así que en su tesis Nuñez (2018), 

menciona la importancia de la generación de nuevos puestos de trabajo a causa de 

la buena imagen de los pobladores ya que de esta manera influye en poder atraer 
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nuevas corrientes turísticas lo cual permite que aumente los ingresos económicos 

para los pobladores 

En relación a los pobladores es beneficioso que las empresas turísticas y 

también los lugareños puedan incrementarse e invertir, de esta manera contribuye 

a la ampliación de generar nuevos empleos y nuevos emprendimientos permitiendo 

que exista una competitividad entre empresas. Ya que son ellos principalmente 

quienes están al tanto de lo que se necesita en el balneario de Ancón. De la misma 

forma (Rivera y Echeverri, 2020) señala que es beneficioso para todos los agentes 

como pobladores, empresarios turísticos y autoridades la parte de poder generar 

empleo ya que es una gran oportunidad de obtener un empleo estable y un mayor 

ingreso reduciendo la pobreza en el lugar. De acuerdo a lo todo lo mencionado por 

los autores el balneario de Ancón se puede incrementar la generación de empleo 

para los pobladores ya que es un beneficio del turismo permitiendo que más 

personas obtengan un ingreso estable. 

En el caso de invertir en el balneario de Ancón con la implementación de 

empresas turísticas en relación de la municipalidad el hallazgo que se encontró es 

que sería una acción positiva para la zona, ya que se generaría empleos, demanda 

económica para el distrito, el turismo crecerá en la zona. Así mismo al haber esta 

inversión no solo es beneficiado la entidad pública o las autoridades, los pobladores 

ya que son parte determinante para el fortalecimiento del desarrollo. Los hallazgos 

mencionados anteriormente tienen similitud por (Guzmán et al., 2020) quien indica 

que las actividades que son sostenibles contribuyen al consumo responsable de los 

recursos mediante la inversión lo cual atrae la empleabilidad y diferentes aportes al 

lugar como es a los pobladores. 

Por parte de los pobladores locales es importante que por medio de la 

inversión en la zona se incremente nuevos puestos laborales por medio de servicios 

turísticos lo cual aumentaría la capital local contribuyendo a que se soliciten más 

colaboradores por medio de los emprendimientos turísticos ayudando de esta forma 

a la comunidad local. Por otro lado el aporte del artículo del autor (Pérez, 2020) el 

cual menciona que las inversiones que ingresan al lugar de destino sean 
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extranjeras directas y asociaciones privadas contribuye a incrementar la economía 

local permitiendo generar empleo a los locales de esta forma ayuda a la comunidad. 

De acuerdo a estas similitudes se puede decir que la inversión en el balneario es 

importante para generar empleo a la comunidad local y se formen nuevas empresas 

turísticas. 

De acuerdo a todo lo mencionado con anterioridad  se considera que la 

inversión económica es necesario en el balneario de Ancón ya que de esta forma 

la economía local incrementa permitiendo que más empresas contraten a más 

pobladores sin embargo es preciso que estas inversiones sean formales y tengan 

siempre por medio las condiciones ambientales ya que muchos invierten sin control 

y se genera la contaminación por la inversión en los servicios turísticos informales. 

ASPECTO SOCIAL 

Con respecto a la participación de la comunidad la entidad pública es preciso 

mantener contacto directo con la comunidad, es decir que el poblador puede aportar 

con nuevos proyectos e ideas para el mejoramiento del balneario ya que debe 

existir armonía entre todos los actores como las asociaciones, autoridad municipal 

y poblador ya que es fundamental el apoyo y cooperación de la ciudadanía. Estos 

resultados están relacionados con el artículo de los autores (Narváez et al., 2017) 

donde indican que la participación de las comunidades es la protagonista para 

poder establecer un trabajo en conjunto con los diferentes actores involucrados en 

el desarrollo turístico permitiendo que se empodere la comunidad para la toma de 

decisiones en conjunto a proyectos o nuevos emprendimientos de carácter turístico. 

Los hallazgos en relación a los lugareños la participación ciudadana es muy 

importante en la zona ya que, habiendo una iniciativa por parte de los pobladores, 

respaldada por las autoridades y de las organizaciones como la asociación de 

pescadores, se llega a una contribución mutua ya que son los pobladores quienes 

tienen mayor conocimiento en los problemas que no ve las autoridades. Así mismo 

el autor Cóndor, 2018), menciona que colaborar entre todos los miembros permite 

la contribución en conjunto para establecer proyectos que generen beneficios y una 
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participación más activa en el desarrollo turístico y en su conservación. Por lo tanto, 

estas similitudes de los autores permiten interpretar que la participación de la 

comunidad local es precisa para aportes de nuevos proyectos que ayuden al 

crecimiento turístico. 

En cuanto a los hallazgos de la intervención de actores por parte de la 

municipalidad de Ancón es preciso la contribución a la toma de decisiones y 

también en la solución mutua en la preservación del balneario así también se pueda 

brindar un buen servicio turístico a causa del aumento turístico y produzca más 

ganancias a los pobladores. De acuerdo a estos resultados de los autores (Linares 

y Morales, 2014) los cuales indican que la intervención de los actores como 

asociaciones, autoridades y también los pobladores que están dentro de en la 

contribución turística es preciso que interactúen en tomar de decisiones sobre el 

destino turístico y ser conscientes en lo que afecta la actividad turística.  

Con respecto al hallazgo en relación de los pobladores es que la intervención 

de actores es de suma importancia para la mejora del balneario tanto en la 

preservación de la fauna y flora también y en la mejora de las condiciones de las 

familias ya que al trabajar en conjunto ya sea de las asociaciones de pescadores, 

autoridades y la misma población contribuye con la preservación del balneario. Por 

otro lado, por parte de los aportes en la investigación de los autores (Ziritt et al., 

2020) destaca la cooperación como un elemento fundamental al desarrollo turístico 

local por medio de una buena gestión ya que genera que se impulse un turismo 

sostenible puesto que al tomar la participación en conjunta permite conservar la 

biodiversidad y de la misma población. Por los resultados mencionados tiene 

similitud con el balneario de Ancón porque es fundamental la intervención de todos 

los actores permita contribuir con la conservación del balneario ya que no solo se 

conservará la biodiversidad sino es beneficioso para el crecimiento turístico y de 

los locales. 

En relación a la calidad de vida en relación de la autoridad municipal del 

sector turismo se halló que el turismo es un ingreso económico que hace beneficio 

para todos en la zona brindado estabilidad laboral puesto que se incrementa los 
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servicios turísticos dando trabajo a los pobladores y permite que exista la 

circulación monetaria dentro de la misma zona. En relación a los hallazgos 

mencionados anteriormente se encuentra la similitud con el autor (Croes et al., 

2017) indica en su artículo que la calidad de vida es parte de la dimensión material 

ya que se genera ingresos a las familias permitiendo progresar la calidad de vida 

de los pobladores y de esta forma se beneficia con un ingreso estable. 

En cuanto a los pobladores el hallazgo que se encontró es que al existir más 

emprendimientos turísticos en la zona se produce más puestos de trabajo haciendo 

que las familias de muchos pobladores locales mejoren su calidad de vida y puedan 

tener menos preocupación ya que aumenta el ingreso familiar. Así mismo en la 

investigación (Ayala et al., 2019) indican que la calidad de vida es importante para 

la sociedad ya que interviene en la parte económica por la generación de nuevos 

puestos de trabajo por lo tanto esto genera soluciones a los diversos problemas y 

necesidades de la población. 

  De acuerdo con los hallazgos se concluye que para el balneario de Ancón 

es indispensable el aspecto social ya que esta dimensión aporta con la calidad de 

vida en el balneario de Ancón. Así mismo el poder tener en conjunto la cooperación 

de los actores contribuye a un buen desarrollo turístico y la conservación para el 

balneario. Del mismo modo, la participación de la comunidad contribuye a realizar 

proyectos con apoyo de la municipalidad siendo beneficioso para todos. 
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V. CONCLUSIONES 

Se concluye que el turismo sostenible para la conservación del balneario de 

Ancón es preciso tener la participación de todos los actores como es la 

Municipalidad distrital de Ancón, pobladores y emprendedores, puesto determina 

que el turismo sostenible en la zona llegue a desarrollarse correctamente sin 

conflicto de las partes involucradas por lo cual es fundamental que se desarrolle 

charlas de sensibilización y promover la educación ambiental desde los más 

jóvenes, así también un turismo sostenible genera beneficios locales como el 

aumento de empresas turísticas en el balneario lo cual contribuye a generar más 

empleos a los lugareños mejorando su calidad de vida por el incremento económico 

en la bolsa familiar. 

En cuanto al aspecto ambiental del balneario de Ancón es importante el 

cuidado de la biodiversidad que existe en la zona lo cual contribuye a que el turismo 

pueda seguir creciendo y obtener más acogida por los visitantes y turistas, además, 

se necesita mayor protección ambiental y sensibilización por parte de las 

autoridades y pobladores mediante charlas, folletos, banners, campañas de 

sensibilización que permitirá que los turistas lleguen al destino y puedan visualizar 

el cuidado del balneario llevándose una gran experiencia de las buenas prácticas 

ecológicas que deben de existir en el lugar. 

Es fundamental el aspecto económico para los pobladores y la entidad 

pública local ya que genera inversión de nuevos servicios turísticos que ayudan a 

que el balneario tenga mayor ingreso económico, por lo cual  las empresas que ya 

se tiene como el alquiler de bicicletas el cual permite a los visitantes pasear por el 

balneario incrementa la demanda local, además de los restaurantes que existen en 

el balneario los cuales contribuyen a que los turistas tengan donde degustar los 

platillos con ingredientes locales, sin embargo estos generan impacto negativo ya 

que no se tiene una capacidad de carga por el aumento de los visitantes al balneario 

afectando la estructura y la biodiversidad, es por ello que  se debe tener un buen 

control para llegar ser sostenible en el tiempo, el uso del alquiler de bicicletas es un 
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implemento para generar más ingreso económico al lugar y permite que más 

pobladores obtengan un trabajo estable mejorando su calidad de vida. 

El aspecto social tiene como prioridad la intervención de los actores como es 

la municipalidad, asociaciones y pobladores que contribuyan al mejoramiento y 

protección de la flora y fauna del balneario de Ancón, además es importante que la 

comunidad sea participe en la toma de decisiones de proyectos que se realizarán 

por medio de la municipalidad distrital de Ancón, asimismo, la población ve que la 

calidad de vida progresa mediante el aumento de nuevos servicios turísticos y 

genera oportunidades laborales, por otro lado, los pobladores reconocen que el 

medio ambiente es de suma importancia para que el turismo pueda prevalecer y 

conservar el balneario ya que sus puestos de trabajos se encuentran dentro de él 

y también están interesados en colaborar en programas de conservación ya que 

esto genera compromiso entre todos los actores. 
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VI. RECOMENDACIONES 

Finalmente, al haber analizado la importancia del turismo sostenible para la 

conservación del balneario de Ancón por parte de la municipalidad y los pobladores, 

se recomienda lo siguiente. 

Se recomienda a la autoridad municipal de Ancón promover proyectos que 

permitan el desarrollo del turismo sostenible en el balneario de Ancón, lo cual 

permite desencadenar mayor concientización ambiental en la población, además 

producir empleos sostenibles, tener estabilidad económica y proyectos eco 

amigables para la conservación del balneario., asimismo, esto permitirá una mayor 

competitividad de los servicios turísticos que se ofrecen en el balneario asegurando 

el cumplimiento de los estándares medioambientales para minimizar los impactos 

que genera el turismo, del mismo modo satisfacer las necesidades de los visitantes 

y locales al mejorar su calidad de vida por medio del turismo sostenible.   

Se recomienda a la autoridad reforzar las charlas de sensibilización, forjar 

una educación ambiental que motiven a los pobladores y visitantes que llegan al 

destino contribuyan con la preservación de la biodiversidad y reducir así la 

contaminación de residuos sólidos los cuales son parte del aumento de emisiones 

de efecto invernadero que afecta en la conservación del balneario, además, es 

necesario que los negocios turísticos cuenten con bolsas biodegradables para el 

desecho de los residuos sólidos, asimismo, la municipalidad debe implementar 

tachos de basura en todo el sector con el apoyo de los pobladores en mantener y 

proteger dichos tachos. 

La municipalidad debe otorgar permisos formales con facilidades a nuevos 

emprendedores y no permitir que los negocios informales trabajan con normalidad 

afectando la imagen de las empresas turísticas que cumplen con las buenas 

prácticas ambientales, asimismo, el aumento de la implementación de servicios 

turísticos genera ingresos económicos en los hogares de las familias 

anconeras,  además es necesario que la municipalidad permita que la comunidad 

esté involucrada en los proyectos turísticos que se vayan a realizar, asimismo el 
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municipio debe contar con charlas empresariales y brindar a los locales un apoyo 

para generar nuevos e innovadoras empresas turísticas que incrementen el turismo 

en la zona, también es importante que existan hoteles en el mismo balneario ya 

que solo existen fuera del lugar turístico dichos hoteles deben cumplir con las 

buenas prácticas eco amigables para conservar el balneario de Ancón.  

La municipalidad con el apoyo de la población debe trabajar en conjunto en 

la preservación y conservación del balneario manteniendo así las playas limpias y 

cuidando a la fauna marina, por lo cual el atractivo está presto para recibir a distintos 

visitantes, de la misma manera la municipalidad debe colaborar y autorizar para 

que más servicios turísticos contribuyan a la generación de puestos de trabajo lo 

cual beneficia a los pobladores locales ya que aumentan sus ingresos económicos 

en la bolsa familiar.  
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ANEXO. Matriz de impactos ambientales 

Activida
des y/o 
Servicio
s 

Recurs
os 

natural
es 

Uso de 
agua 

Uso de 
energía 
eléctrica

, gas, 
etc. 

Emisione
s gases/ 

partículas 

Generaci
ón de 

residuos 
sólidos 

Generaci
ón de 
ruido 

Gener
ación 

de 
aguas 
residua

les 

Derrame en 
suelos 

Turismo - SS. HH 
(muelle, 
restauran
te, hotel) 
, lavado 
de 
alimento
s de las 
cevicher
as 

Hoteles, 
restauran
tes, resto 
bar, 
edificios, 
casonas. 

Autos, 
motos 
lineales, 
motocar 

Envases 
de 
plástico, 
vidrio y 
metal 

De los 
visitantes 

El claxon 
de las 
anconetas
, 
heladeros, 
las 
bicicletas 

SSHH Combustible 
de las 
embarcacion
es 

Pesca 
Artesan

al 

Especie
s 
Marinas 

- - Fumigacio
nes 

Los 
envases, 

Los botes 
a motor 

- Combustible 
de las 
embarcacion
es 

Transpo
rte 

Urbano 

- - - Moto taxis, 
motos 
lineales 

- El claxon 
de las 
motos 
lineales 

- Combustible 

Comerci
o 

Formal 

Asoc. 
Islas 
Guaner
as de 
Ancón 

Restaura
ntes, 
bodegas, 
municipal
idad, 
Asoc.  D
el muelle, 
edificios. 

Artefacto
s 
eléctricos
, 
iluminaci
ón, carga 
de 
motores, 
carga de 
contened
ores. 

- Papel, 
plástico, 
metal, 
vidrio, 
residuos 
orgánicos 

Ambulante
s, motores 
de los 
botes y de 
las 
lanchas, la 
música de 
los yates, 
los 
pescadore
s, las 
cevicheras 

- Derrame de 
combustible 
de los 
visitantes al 
ingreso del 
muelle, los 
conteiner o 
camiones que 
ingresan al 
muelle 



 

 

Comerci
o 

Informal 

Botes 
que 
salen 
de la 
playa 
san 
francisc
o chico 

- - Los botes 
informales 
con su 
motor 
producen 
gases 

Papel, 
plástico, 
metal 
vidrio, 
residuos 
orgánicos 

Botes 
informales 
con motor, 
ambulante
s 

- - 

Vivienda
s 

- SSHH, 
los 
alimento
s 

Artefacto
s 
eléctrico, 
iluminaci
ón 

Cocinas, 
aire 
acondicion
ado, 
calefacció
n 

Papel 
plástico, 
metal, 
vidrio, 
residuos 
orgánicos 

Equipos 
de sonido 

SSHH 
aliment
ación 
asea y 
limpiez
a 

- 

Fuente: Elaboración propia



 

 

ANEXO. Matriz de Categorización   

UNIDAD 
TEMÁTICA DEFINICION CONCEPTUAL DEFINICION OPERACIONAL  CATEGORÍAS SUBCATEGORÍAS INSTRUMENTOS 

Turismo 
Sostenible  

Según Moreno, Zirit, Silva (2019): 
El turismo sostenible es un 
proceso de apoyo entre todos los 
sectores gubernamentales, no 
gubernamentales, sea de forma 
local o regional para impulsar la 
buena gestión turística, 
combinando con la parte social, 
económico y ambiental para que 
se brinde bienestar a los 
pobladores, ciudadanos en la 
zona. (p.107) 

Turismo sostenible implica El turismo 
sostenible trae consigo aplicar la 
investigación realizada para poder 
afrontar la problemática la cual se 
encuentra dividida en tres categorías 
las cuales son aspecto ambiental, 
económica y aspecto social están 
cuentan con sus sub categorías las 
cuales indagaron en la observación y 
guía de preguntas. Así mismo el 
método de codificación se realizará 
para que de esta manera se pueda 
tener una interpretación eficaz.  

ASPECTO 
AMBIENTAL  

Sensibilización 

Guía de 
entrevista  

 

Protección 
ambiental 

Conservación 
de la 

biodiversidad 

ASPECTO 
ECONÓMICO 

Aumento de 
servicios 
turísticos 

Generación de 
empleo  

Inversión 
económica 

ASPECTO 
SOCIAL  

Participación 
de la 

comunidad  

Intervención de 
actores 

Calidad de 
vida 



 

 

ANEXO. Matriz de Consistencia 

PROBLEMAS  OBJETIVOS 
UNIDAD 
TEMÁTICA  CATEGORÍAS SUB CATEGORÍAS METODOLOGÍA 

Problema 
General:  
¿Cuál es la 
importancia del 
turismo sostenible 
para la 
conservación del 
balneario de 
Ancón, distrito de 
Ancón, Lima, - 
2021?  
Problemas 
Específicos:  
1. ¿Cuál es la 
importancia del 
aspecto social 
para la 
conservación del 
balneario de 
Ancón, distrito de 
Ancón, Lima - 
2021?  
2. ¿Cuál es la 
importancia del 
aspecto social 
para la 

Objetivo 
General: 
Analizar la 
importancia del 
turismo 
sostenible para la 
conservación del 
balneario de 
Ancón, distrito de 
Ancón, Lima, - 
2021  
Objetivo 
Específico:  
1. Explicar la 
importancia del 
aspecto social 
para la 
conservación del 
balneario de 
Ancón, distrito de 
Ancón, Lima, - 
2021  
2. Analizar la 
importancia del 
aspecto 
ambiental para la 

Turismo 
Sostenible 

ASPECTO 
AMBIENTAL 

Sensibilización Tipo de 

Investigación: 

Aplicativa  

Enfoque:  

Cualitativo 

Diseño de 

investigación: 

Fenomenológico  

Población:  

14 Pobladores de la 

zona y 1 autoridad 

del municipio del 

distrito del sector 

turismo 

Técnicas:  

Entrevista 

Instrumentos:  

Protección ambiental 

Conservación de la 
biodiversidad 

ASPECTO 
ECONOMICO  

Aumento de servicios 
turísticos 

Generación de empleo  

Inversión económica 



 

 

conservación del 
balneario de 
Ancón, distrito de 
Ancón, Lima - 
2021?  
3. ¿Cuál es la 
importancia del 
aspecto social 
para la 
conservación del 
balneario de 
Ancón, distrito de 
Ancón, Lima - 
2021? 

conservación del 
balneario de 
Ancón, distrito de 
Ancón, Lima, - 
2021  
3. Describir la 
importancia que 
del aspecto 
económico para 
la conservación 
del balneario de 
Ancón, distrito de 
Ancón, Lima, - 
2021 

ASPECTO 
SOCIAL 

Participación de la 
comunidad 

Guía de entrevista 

Intervención de actores 

Calidad de vida 

 

 

 

 

 

 



 

 

ANEXO. Instrumento 

 

Estimado(a) Sr. / Sra. / Srta. 

La presente investigación titulada Turismo sostenible para la conservación del balneario de 

Ancón, distrito de Ancón, Lima 2021, tiene por objetivo obtener el conocimiento de la 

importancia que tiene el turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón 

mediante las categorías y subcategorías, con la finalidad de desarrollar una investigación 

de tipo académica como estudiante de la Escuela de Administración en Turismo y Hotelería 

de la Universidad César Vallejo. Por lo cual le agradecería responda el presente 

cuestionario con las instrucciones que se detallan a continuación, indicando que los datos 

obtenidos en el presente cuestionario tendrán uso de carácter académico.    

Nombre y apellido del entrevistado:  

Fecha de entrevista:  

Edad:  

Ocupación:  

Horario de inicio de la entrevista: 

Horario de término de la entrevista:  

Lugar de la entrevista:  

Categorías Subcategorías  Guía de entrevista  
 

Aspecto 
Ambiental  

Sensibilización  ¿De qué manera se debe sensibilizar a las 
personas sobre un turismo sostenible en la 
zona? 

¿Quién debe ser el encargado de poder 
llevar a cabo la acción de sensibilizar a la 
población del distrito de Ancón? 

Protección 
ambiental 

¿Cómo se llevaría a cabo la protección 
ambiental en el balneario de Ancón?  

¿Para qué es importante que se realice una 
protección ambiental en el balneario? 

Conservación de la 
biodiversidad 

¿De qué manera contribuiría que se 
implementen técnicas de conservación de 
la biodiversidad? 

¿Quién debe tomar la decisión para 
conservar la biodiversidad que existe en el 
balneario de Ancón? 



 

 

 
Aspecto 

Económico  

Aumento de 
servicios turísticos 

¿Cómo afecta el incremento de nuevos 
servicios turísticos en el balneario de 
Ancón? 

¿Cree necesario e importante el aumento 
de empresas turísticas en la zona que 
promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? 
¿Qué tipo de empresas? 

Generación de 
empleo 

¿Cómo el turismo en el balneario 
contribuye con la economía local? 

¿Cree que las empresas turísticas aportan 
con nuevos empleos a los locales del 
balneario de Ancón? 

Inversión 
económica 

¿Cómo contribuye que exista inversión 
económica en el balneario de Ancón? 

¿Se debe realizar inversión en el balneario 
Ancón para ayudar en su conservación? 

 
Aspecto Social 

Participación de la 
comunidad 

¿Cómo la participación de la comunidad 
influye en las decisiones que toman los 
funcionarios del municipio de Ancón en 
relación al turismo? 

¿Cuán esencial es que la comunidad esté 
involucrada en las decisiones que tome el 
municipio de Ancón en relación al turismo? 

Intervención de 
actores 

¿Cuál es el beneficio de la intervención de 
los diferentes actores  (autoridades, 
asociaciones y pobladores) en el 
fortalecimiento de la conservación del 
balneario de Ancón para un turismo 
sostenible? 

¿Qué beneficio traería la participación en 
conjunto de los diferentes actores para la 
conservación del balneario de Ancón?  

Calidad de vida ¿De qué manera mejora la calidad de vida 
de los pobladores del balneario con la 
generación de empleo por los servicios 
turísticos? 

¿De qué manera el turismo en el balneario 
de Ancón contribuye en la calidad de vida 
de los pobladores? 
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ANEXO. Transcripción de las entrevistas  

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 

N° de registro: 1 

Nombre del investigador/entrevistador: Iman Jara Kirey Alicia 

Nombre de la población: Balneario de 

Ancón  

 

Fecha de la entrevista:  23/08/2021 

Fecha de llenado de ficha: 23/08/2021 

Tema: 

Turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021 

Informante: Eduardo Franco Aguilar Gonzales  

Contextualización: Entrevista mediante audio  

Observaciones: 

Se realizó el uso de la guía de entrevista para poder ejecutar las 22 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. ¿De qué manera se debe de sensibilizar a las personas sobre un turismo 

sostenible en la zona? 

 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: Ya. ¿Qué tal?, buenos días eh para poder sensibilizar a las personas 

tanto visitantes como los que viven aquí, los vecinos, se debe hacer campañas -no Entre empresas privadas, 

así como las diversas instituciones públicas, por ejemplo, aquí en el distrito hay prestadores de servicios 

turísticos, que a la vez tienen ONGS, así como también hay como cuatro ONGS que realizan distintos actos 

de sensibilización para lo que es la protección del medio ambiente ya sea el área marítima como las lomas 

que hay en el distrito. 
Entrevistador: Pregunta 2 ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la acción de 

sensibilizar a la población del  

distrito de Ancón? 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: Bueno, hum personalmente pienso que un encargado en si no debe 

haber sino más bien nosotros como municipalidad deberíamos ser mediadores, ¿no?, eh como se dice como 

dueños de casa pues nosotros deberíamos ser mediadores entre los que vienen de afuera, como las empresas 

que están acá, para poder llegar a sensibilizar a la diversa población, desde los más pequeños hasta los más 

grandes. 

 

Entrevistador: Pregunta 3. ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario de 

Ancón? 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: Uhm bueno en primer lugar, empezando con la sensibilización, 

poder explicarles a las personas lo importante que es el cuidado del medio ambiente y como su sostenibilidad 

va ayudar que esto perdure en el tiempo.  

 

Entrevistador: Pregunta 4. ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental en el 

balneario? 

 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: Justamente para que tenga una sostenibilidad en el tiempo, pueda 

perdurar y que en el futuro sea para nuestros siguientes herederos.  

Entrevistador: Pregunta 5. ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de conservación 

de la biodiversidad? 

 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: Implementar nuevas técnicas, implementaría que se genera mayor 

conocimiento en las personas, tanto a las empresas que tienen trabajadores de afuera como tienen 

trabajadores de dentro, eso ayudaría a que, no sé, nuevas técnicas aplicadas aquí en el balneario puedan 

repercutir o otros balnearios de otras partes del Perú puedan copiar esta parte y decir, ¡oye ¡si en Ancón 

hacen eso, mira y está funcionando ¿Por qué no aplicarlo acá también? Hasta vecino países también.  



 

 

Entrevistador: Pregunta 6. ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad que existe 

en el balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 6. (Eduardo). Respuesta: Bueno a mi pensar, debe iniciar por el propio vecino, que es los 

que viven acá y los que están acá día a día, a veces las propias empresas tienen otras, están mirando hacia 

otro lado quizás porque no, podemos mentirnos que los que busca la empresa también es generar dinero, a 

veces el tema de sostenibilidad lo dejan como de lado, entonces empezar por el mismo vecino y el vecino 

decir a las empresas o hasta la propia municipalidad, oye tenemos esta idea que les parece si compartimos 

y nos ayudan. 

Entrevistador: Pregunta 7. ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el balneario 

de Ancón? 

 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: El incremento eh, hay incremento tanto formal como informal, 

ahora en la parte turística, Ancón para el ministerio de comercio exterior y turismo en la parte de lo que es 

balneario se pueden practicar diversas actividades de deporte de aventura y turismo de aventura, como por 

ejemplo el Kayak que está en playa hermosa, las islas de ancón que se puede practicar lo que es el buceo y 

bueno el sanbording lo que es en la parte de las dunas, pero al haber esto hay  más empresas que quieren 

llegar acá al balneario  pues hay algunos que lo hacen e manera informal, sin cuidar a los visitantes, arriesgas 

sus propias vidas, tenemos a los que realizan los paseos a la islas o al propio  balneario a la propia bahía que 

no cuentan con las medidas de protección necesaria , comenzando por ejemplo con el uso de chalecos 

salvavidas ya se ha visto que salen desde un malecón escondido que es el malecón san martín, donde hasta 

hemos tomado fotos no usan chalecos y arriesgan las propias vidas de las personas. 

Entrevistador: Pregunta 8. ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas en la zona 

que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: Si, bueno, para mí es muy importante que hayan más empresas 

turísticas y si ustedes se dan una vuelta por el propio balneario lo que falta es aquí es una buena planta 

hotelera, con una buena planta hotelera ya no vamos a tener solamente visitantes, sino vamos a tener turistas 

que se queden más días y eso va ser de que haya más ingresos ósea, las diversas empresas de acá del distrito 

o como ustedes saben el turismo es un sector transversal donde todos , todos los ámbitos entran, entonces 

nosotros como municipalidad  se otorga la licencia para que puedan invertir acá , lo importante tiene que ser 

la sostenibilidad, si no tienen un proyecto de sostenibilidad que no repercuta en la zona marítima , porque 

recordemos que la zona marítima es una zona reservada, donde está a cargo del cuidado del sernap y a cargo 

de lo que es la dicapi la Dirección de capitanía de puerto, entonces en cualquier tipo de inversión que se 

venga hacer aquí en el balneario tiene que ser con el permiso de ellos  ya que ellos son profesionales en ese 

ámbito. 

Entrevistador: Pregunta 9. ¿Cómo el turismo en el Balneario contribuye con la economía local? 

 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: Bueno el turismo aquí en el balneario influye bastante en un 

estudio en el 2010 se dijo que había habido un ingreso de aproximado de seis millones de soles solamente 

en verano, solamente en verano nada más había repercutido eso, entonces de qué contribuye, contribuye  y 

el punto más fuerte es en verano, a parte también el balneario de ancón es el recurso ancla por decir así 

porque si tú preguntas ancón todos dicen playa, entonces si no cuidas eso no va haber una sostenibilidad en 

el tiempo y entonces estas nuevas empresas si contribuyen bastante en la economía y más que todo en verano 

que es el punto más fuerte. 

Entrevistador: Pregunta 10. ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos a los 

locales del balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: Si, más que todo a todas las diversas tiendas que hay, que llevan 

bastante tiempo o por ejemplo tanto a los locales, a las tiendas que hay acá, como los propios vecinos de 

acá, a los jóvenes que quizás están en busca de trabajo y a veces de acá Ancón, tienen que irse hasta lima 

para buscar trabajo y es un poco estresante también para ellos pero acá en ancón hay trabajo no hay diversas 

empresas tienes al Yatch club que contratar chicos ahora esta empresa desertexpedition qué hace sanbording 

y qué está contratando chicos de distrito y diversas más y entre empresas más que podemos ver y hasta 

propias familias como las anconetas por ejemplo que son de familia en familia que van pasando ese trabajo 

por decirlo así.  

Entrevistador: Pregunta 11. ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el balneario de 

Ancón? 

 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: Bueno la inversión económica es este beneficioso para todos 

porque está tu casa que tienes en el Balneario y que no lo usas para un local te va a mejorar porque al final 

con empresas a tu alrededor esa casa va a costar más, si en algún momento la quieres vender o en algún 



 

 

momento quieres pedir un prestamos al banco para construir un departamento en esa casa el banco te lo va 

dar por que es rentable ,  entonces hasta los más bajos hasta los que tienen dinero por decírselo así, beneficia 

prácticamente para todos.  

Entrevistador: Pregunta 12. ¿Se debe realizar inversión en el balneario de ancón para ayudar en su 

conservación? 

Entrevistado 12. (Eduardo). Respuesta: 

Entrevistador: Pregunta 1. ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las decisiones que 

toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

 

Entrevistado 13. (Eduardo). Respuesta: Influye bastante, porque al final la decisión que tome la 

municipalidad repercute en el día a día de los vecinos, un claro ejemplo tenemos por ejemplo en el parque 

Andrés avelino Cáceres en la parte de arriba donde dice Ancón, donde está en azul, ahí se había puesto un 

muro, que como municipalidad se aprobó por un tema de protección pero no se dio por un tema de que era 

un mirador y los vecinos lo usaban como para poder tomarte fotos y tantas cosas, entonces los vecinos se 

quejaron y se tumbó por decir, se tumbó ese muro  y se cambió por una especie de transparente una baranda 

transparente, entonces repercute bastante en lo que digan ellos, por ejemplo en las lomas que tenemos 

cuando hay invasiones los mismo vecinos nos avisan cuando por ejemplo aquí en la playa en la propia bahía 

aparecen  lobos marinos pequeños o diversidad de especies marinas los vecinos ya están comunicando para 

nosotros repercutir ahí y ayudar, la opinión de ellos  es muy importante para las decisiones que se toman 

aquí en la propia municipalidad.  

 

Entrevistador: Pregunta 14. ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las decisiones 

que tome el municipio de Ancón con relación al turismo? 

 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: Es muy importante porque a veces nosotros como municipalidad 

como área, podemos ser por ejemplo dos cabezas, como se dice, pero a veces hay más ideas que nosotros 

no sabemos o a veces ellos que están en el día a día no sé, entonces por ejemplo nosotros como área estamos 

somos permisivos al poder aceptar que ellos vengan y  manifestarnos sus ideas sus incomodidades y nosotros 

como municipalidad, poder encabezar una solución a ellos,  entonces la decisión es importante y justamente 

se tiene lo que es un presupuesto participativo donde los vecinos colaboran con sus proyectos e ideas y acá 

en la municipalidad se analiza y se puede financiar lo que es sus ideas, eso existe en todas las municipalidad 

incluida acá en ancón. 

Entrevistador: Pregunta 15. ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes actores 

(autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario de 

Ancón para un turismo sostenible? 

 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: Cuándo existe una colaboración en conjunto la verdad que el 

beneficio va ser para todos y muy importante porque va a repercutir en el tiempo, por ejemplo aquí en el 

distrito existen lo que es una mesa técnica del turismo, donde están incluidos nosotros como municipalidad 

duelos de casa encabezamos también está la sugerencia de turismo de la municipalidad de lima, mincetur, 

sernanp,  luego están los demás prestadores privados donde la opiniones de todos repercute en solucionar 

los problemas que hay, es beneficioso para todos.  

Entrevistador: Pregunta 16. ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los diferentes 

actores para la conservación del balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: El beneficio es como el mismo nombre lo dice, la sostenibilidad 

en el tiempo, si tu no lo cuidas ahora no pidas que existe en el futuro y mucho importa que la mano del 

hombre influye en la naturaleza entonces si por ejemplo seguimos ensuciando lo que le habías seguimos 

votando basura, si Los visitantes que vienen siguen trayendo sus comidas, el uso de plásticos, por más de 

que los prestadores de servicios turísticos ayuden en limpiar, esto va a seguir igual y es más si por ejemplo 

tú vas una playa, la encuentras cochina vas a otros lados y le dice no, no vayas porque esa playa es cochina, 

entonces eso va a repercutir en que ya más gente no venga, para que ir para allá si todo cochino mejor vamos 

a santa rosa, mejor vámonos a chorrillos, entonces Ancón va a dejar de ser visitado. 

Entrevistador: Pregunta 17. ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores del balneario 

con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: La mejora es buena y continua por que  los propios vecinos que 

viven en el Balneario en el propio verano aprovecha y sacan su negocio para vender alguito o para poder 

alquilar sus casas aquí en el balneario tenemos el airbnb , entonces eso aprovechan bastante los propios 

vecinos y repercute en sus ingresos económicos y ellos mismos se dan cuenta en el cuidado que deben 

realizar o hay algunos que hasta aconsejan a los que consumen aconsejan de qué manera , por ejemplo por 



 

 

favor no ensucie por acá no tire esas cositas por acá o lleve su bolsita y de ahí la trae, hasta los propios de 

las anconetas también hacen esas cosas, hasta los mototaxistas también. 

Entrevistador: Pregunta 18. ¿De qué manera el turismo en el balneario de ancón contribuye en la 

calidad de vida de los pobladores? 

 

Entrevistado 1. (Eduardo). Respuesta: El turismo la verdad que desestresa por decirlo así, entonces aquí 

lo que es el balneario también tenemos por ejemplo personas adultos mayores en la que a veces con el 

silencio no están tranquilos porque estás acostumbrada a no estar solos, en cambio cuando  ven gente o ven 

a los niño, ese jolgorio que  hacen ellos como que también se contagia, y entonces su calidad de vida , su 

día a día va a ser distinto no al igual que las propias personas que trabajan acá, mientras haya más trabajo 

como se dice haya más gente ellos van a estar más tranquilos porque van a tener mayor ingresos y van a 

poderle darle una mejor calidad de vida no solo para ellos sino a sus familias. 

Evidencia fotográfica:  

 

             

 

Duración de entrevista: 16:43 min. 

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 

N° de registro: 2 

Nombre del investigador/entrevistador: Iman Jara Kirey Alicia 

Nombre de la población: 

Balneario de Ancón  

Fecha de la entrevista:  23/08/2021 

Fecha de llenado de ficha: 23/08/2021 

Tema: 

Turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021 

Informante: Roney Vásquez Vigil  

Contextualización: Entrevista mediante audio  

Observaciones: 

Se realizó el uso de la guía de entrevista para poder ejecutar las 18 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. ¿De qué manera se debe de sensibilizar a las personas sobre un turismo 

sostenible en la zona? 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: Inicialmente nosotros hemos contribuido y especialmente a los 

colegios mandando documentos efecto a que, para que los colegios a las 8 de la mañana qué forman antes 

de la pandemia donde visitamos a ellos y también le decía la bondades que tenía esta zona de la Bahía y 

también la isla grande no y sorpresa de nosotros muchas personas hijos anconeros,  no conocían este 

balneario y entonces comenzamos a trabajar con precios promocionales a la profesora le llevábamos gratis 

y a los niños le cobrábamos la  mitad de precio es ese comenzó a incentivar eso es por eso que había un 

lema que puse un banner Ancón para quererte tengo que conocerte, entonces todas estas  cosas comenzaron 

a sumar para las estuviera allá en la zona después posteriormente trabajamos con la mancomunidad del cono 

Norte. 

 

Figura 13. Entrevista a Eduardo  
Fuente: registro fotográfico propio 



 

 

Entrevistador: Pregunta 2 ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la acción de 

sensibilizar a la población del  

distrito de Ancón? 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: Muy bien, todos estamos comprometidos acá mayormente el alcalde 

la cabeza de esta zona de ancón que muy es bonito, nosotros como empresa de turismo También estamos 

poniendo un granito de arena para poder incentivar y sensibilizar a las personas no solamente a la población 

del distrito de ancón sino también salir de esa zona y hace de cada vez más interesante a nivel mundial no 

queremos trabajar solamente con la gente de acá porque en realidad tenemos acá algo muy bonito tenemos 

cantidad de zonas para poder trabajar y para poder hacer un centro turístico a nivel mundial. 

Entrevistador: Pregunta 3. ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario de 

Ancón? 

 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: El año 2008 la empresa de turismo náutico viene trabajando 

inicialmente primero de acá  nació un programa para poder e incentivar lo que es en realidad la protección 

del medio ambiente y también del mar en qué sentido de que podemos muchos compañeros tiraba la basura 

al mar y también los desperdicios que se hace en un día entonces comenzamos hacer por primera vez con la 

ministra de la producción y del ambiente llegaron acá y estamos por primera vez relanzando acá , una tarea 

sobre la limpieza de fondo marino ,la primera vez que hicimos se sacó más de cinco toneladas de 

desperdicios bajo el mar , entonces posteriormente antes de la pandemia y el primero de marzo hicimos otra 

faena limpieza de la superficie marina para los plásticos cuando llegaba los huaicos y el Rímac desembocaba 

y venía cantidad de desperdicios y toda esta zona de ancón se llenaba de plásticos y desperdicios flotantes, 

después por eso incentivamos otra campaña para poder trabajar directamente con todo lo que se han sumado 

la pesca de turismo todo lo que tienen embarcación para hacer ese trabajo de concientación de la persona 

que no deben tirar la basura y los plásticos al agua porque en realidad eso trae una contaminación a más de 

100 años porque se tiene que desintegrar después de cien años. 

 

Entrevistador: Pregunta 4. ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental en el 

balneario? 

 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: Tú sabes que acá en Ancón tenemos algo muy bonito que ancón es 

una zona donde que el aire fresco es puro todavía estamos tratando de proteger cada vez más y los 

compañeros los ancestros los antepasados que vinieron acá y siguen manteniendo está este ambiente y 

nosotros estamos trabajando en esa situación es para que para que esto se mantenga algo natural y poder 

nosotros abrazar la naturaleza siempre que las personas lo visiten en esta zona. 

Entrevistador: Pregunta 5. ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de conservación 

de la biodiversidad? 

 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: Si muy interesante esa pregunta porque en realidad las técnicas que 

nosotros consideramos nos da capitanía de Puerto que lo solicitamos nosotros para que nos pueda dar 

algunas técnicas de implementación de incluso con el Ministerio del ambiente por intermedio del Sernanp 

nos dan charlas capacitaciones para efectos de la conservación de la biodiversidad que tenemos acá y es más 

nosotros acá como Pescadores también estábamos trabajando en eso porque creo compañero No salen a 

pescar ahí meses que por favor se dice que no deben tocar una isla por mes dos meses tomes hasta que llegue 

la productividad de la biodiversidad y después de tres meses recién cuando se pone de acuerdo si empiezan 

a entrar a trabajar donde ya está creciendo la cantidad de biodiversidad que tenemos en esta zona  usted sabe 

que acá en ancón  de las 150 especial de invertebrados en el mundo tenemos 83 especies un prodigio 

ecológico por eso quería pescado que por eso que alcance de pescado y cantidad biodiversidad que tenemos 

en esta zona. 

Entrevistador: Pregunta 6. ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad que existe 

en el balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: Bien, esa decisión ya está tomada por intermedio de nosotros y 

también con el apoyo del sernanp y también con el apoyo del ministro del ambiente que siempre 

constantemente nos visita esta zona y en realidad estamos tratando de ser mejores cada vez y dar una imagen 

al Perú y al mundo que somos unos aseados somos limpios y estamos tratando incluso los compañeros que 

se van a la altura que se van por diez, quince días le damos bolsas para poder sus desperdicios lo puedan 

traer acá a tierra. Entonces ya los compañeros están tomando conocimiento eso ya no lo tiran al mar y traen 

después de quince días de sus desperdicios traes acá a tierra para llevarlos al lugar donde corresponde. 

Entrevistador: Pregunta 7. ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el balneario 

de Ancón?  

 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: En realidad, este no afecta al incremento más que todo las 



 

 

competencias son bueno no, cuanto más tú tengas personas que quieran trabajar en turismo nosotros 

queremos ser cada vez mejor no, es por eso que nosotros como empresa de turismo estamos trabajando 

legalmente constituido ya hemos tocado la puerta al MTC para estar legalmente constituido con los seguros 

a todo riesgo de acuerdo a lo que nos dice el reglamento de capitanía. 

Entrevistador: Pregunta 8. ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas en la zona 

que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: Lo que se requiere ahorita por ejemplo usted acá nomás a 45 minutos 

tenemos una isla que es un mini paraca dónde hay los pingüinos y una biodiversidad y vida marina. Entonces 

para no ser muy monótono estoy muy pesado ya nosotros como empresa estamos tocando las puertas a los 

bancos para poder tener embarcaciones modernas y ser más cómodos para viajar y no ser muy pesado, ese 

paseo que te llevan en 45 minutos , se podría hacer en 15 minutos estamos trabajando en eso ya vino una 

consultoría de la caja Sullana para que nos pueda hacer ese trabajo ya no se han abierto las puertas para 

sacar crédito para poder ser mejor y sostenible , y si puede venir otra empresa privada que venga porque eso 

es bueno para que para que en realidad cada vez tenemos más personas que nos visitan no solamente del 

cono Norte sino también del norte de la Sierra del sur viene cantidad de gente a visitarnos.  

Entrevistador: Pregunta 9. ¿Cómo el turismo en el Balneario contribuye con la economía local? 

 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: Exacto, en realidad es una cadena de ingresos para todos en realidad 

y no solamente para las personas que trabajamos en turismo sino para las que venden pescado las que venden 

las personas que venden en como ambulante en realidad es una cadena de ingresos para todos y eso tiene 

que tener conocimiento la autoridad local de generar , hasta la municipalidad también viene solicitando 

quiere comprar terrenos en la municipalidad compra de algunas casas no, eso en realidad eso genera el 

turismo genera bastante ingresos una cadena de ingresos, no solamente lo que vendemos pescado, sino 

también los que vendemos turismo en esta zona. 

Entrevistador: Pregunta 10. ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos a los 

locales del balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: Claro incluso los personas que son residentes acá de las de los 

edificios que tienes acá ellos están trabajando nosotros nos apoyan también apoyo económico para poder 

incentivar el turismo para poderle hacer la publicidad  par aponer los banners y también para los trípticos, 

en eso estamos trabajando con ellos para que en realidad el gobierno local nos tiene que seguir apoyando 

como actualmente lo está haciendo no para efecto de que para ver que sumar cada vez más y esto en un 

centro turístico a nivel, porque aquí hay  bastante sino que nos falta un poquito más de ayuda de ayuda Y 

también un poco de trabajo de parte de los compañero que realidad por la pandemia Nosotros hemos quedado 

un año y medio casi postergado y recién hace una semana hemos aperturado y es un costo volver a salir de 

nuevo porque en realidad la pandemia nos dejó bastante destrozados algunos compañeros han fallecido otros 

han superado , y eso en realidad para ser cada vez mejores y salir con fuerza ya estamos aportando y 

trabajando para el Distrito de Ancón. 

 

Entrevistador: Pregunta 11. ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el balneario de 

Ancón? 

 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: Mira acá también hay muchas falencias para contribuir la existencia 

de inversiones necesitamos por ejemplo tener por ejemplo unos lugares para poder hacer full day para poder 

nosotros trabajar en tres o cuatro días un turismo sostenible para efecto de que nos falta nos falta un poquito 

de infraestructura hoteles por ejemplo no , tenemos al  guía de turistas para poder nosotros trabajar para 

poder tenemos unos locales donde vendan productos marinos más grande más amplio para que nosotros 

bajamos nosotros este compartir la persona que viene acá a hacer un full day 230 lugar donde ellos puedan 

ver a las personas actuar y comer producto marino. 

Entrevistador: Pregunta 12. ¿Se debe realizar inversión en el balneario de ancón para ayudar en su 

conservación? 

 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: Inversión en el sentido de mantenimiento cada día más de lo que 

tenemos pero no sin perjudicar el medio ambiente lógicamente que ahora tenemos ahorita ustedes pueden 

apreciar al fondo hay una hay una empresa de San Francisco chico que está construyendo en realidad unos 

edificios y no están queriendo anular dos playas y usted sabe que la playa de acuerdo a ley son libres son 

intangibles Y lamentablemente este están construyendo ahí y quieren hacer una Marina Deportiva en 24000 

metros Qué significa una Marina deportiva construir diques estacionamientos para yates y veleros en esa 

zona de arriba la parte de allá en 24 mil metros dentro del área natural protegida. 

 



 

 

Entrevistador: Pregunta 13. ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las decisiones que 

toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: En realidad , la comunidad está involucrada también en todas las 

cosas para poder nosotros trabajar cada vez más y en realidad si ellos se dieron cuenta del trabajo que 

estamos realizando porque no somos egoístas nosotros trabajamos para todos y lo que nosotros hacemos la 

publicidad no es para nosotros la publicidad para todos porque las personas que llegan a este balneario 

lógicamente ha apoya bastante a la comunidad para poder engrandecer y no solamente queremos que sean 

con en temporada verano estoy trabajando para la sostenibilidad de ancón para todo el año y no esperemos 

el verano que se llene algo si no queremos que sea todo el año. 

Entrevistador: Pregunta 14. ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las decisiones 

que tome el municipio de Ancón con relación al turismo? 

 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta:  

Entrevistador: Pregunta 15. ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes actores 

(autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario de 

Ancón para un turismo sostenible? 

 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: Sí, en realidad este Ahorita tenemos un Aliado muy interesante que 

tenemos la asociación de propietarios que viven en el Balneario son personas que ya nos han ayudado 

bastante para incentivar este turismo y también las autoridades también ya están tomando conocimiento de 

que en realidad tenemos acá bastante lugares muy bonito para poderle acá que las personas puedan llegar 

acá y en realidad y puedan estar en un ambiente fresco ambiente puro que lo tenemos en todo esta zona y es 

por eso que tenemos que tener un turismo sostenible para que esté balneario sea muy bonito pero balneario 

Tenemos también museos tenemos historia tenemos acá en casa muy bonitas donde vivió Ricardo Palma 

muchos años no tenemos donde se firmó el tratado de ancón y muchas cosas bonitas. 

Entrevistador: Pregunta 16. ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los diferentes 

actores para la conservación del balneario de Ancón? 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: Míralo beneficio mayormente recae directamente en la familia para 

que para que cada vez sea cada vez mejor y en realidad podemos ir a nosotros a nuestros hijos darles la 

mejor situación y también contribuir en el arreglo el apoyo mantenimiento de las áreas de trabajo que tiene 

esta zona de manera que muy bonito 

Entrevistador: Pregunta 17. ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores del balneario 

con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta En eso estamos trabajando, por eso hace un momento le mencione 

que solamente ancón llega en verano, pero nosotros queremos que en realidad que esto estamos haciendo 

campañas no solamente a nivel municipal de ancón sino estamos haciendo una campaña a nivel nacional 

estamos trabajando vamos a trabajar con tele ticket de Wong y metro para hacer full Day. En que consiste 

un full Day es traer personas con movilidad de Plaza Norte hasta ancón 8 de la mañana están las 

embarcaciones disponibles  acá de acuerdo a la cantidad de la gente que llega para salir ir a la isla grande 

antes de salir su pescadito de regreso medio día 2 de la tarde tienen que estar los empresarios  artesanales 

para que puedan contribuir en trabajar para vender con productos que salen del mar y ellos hacen artesanía  

y a las 2 de la tarde hacemos el almuerzo a base de pescado y un show artístico y una vez que termina dos 

4 de la tarde y una vez que termina esa hora  hacemos un trabajo insisto en las zonas monumentales de ancón 

terminamos eso y le regresamos con la misma movilidad hacia plaza norte un promedio de 30 a 35 dólares 

para trabajar bien de esa manera. 

Entrevistador: Pregunta 18. ¿De qué manera el turismo en el balneario de ancón contribuye en la 

calidad de vida de los pobladores? 

Entrevistado 2. (Roney). Respuesta: Bien realidad eso contribuye mucho porque estamos trabajando para 

que para que esto sea en realidad cada vez mejor y que la comunidad también mayormente que tengan 

productos de restaurantes de bares de bodegas de tiendas eso en realidad las personas que llegan siempre 

dejan algo para el grupo de personas para la comunidad y que mejor que las personas tengan una mejor vida 

y poder invertir mejor. 

 

Evidencia fotográfica:  

 

      

        

 

Figura 13. Entrevista a   
Fuente: registro fotográfico propio 



 

 

Duración de entrevista: 16:12 min. 

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 

N° de registro: 3 

Nombre del investigador/entrevistador: Martinez Valverde, Katherine Pamela 

Nombre de la población: 

Balneario de Ancón  

Fecha de la entrevista: 23/08/2021 

Fecha de llenado de ficha: 23/08/2021 

Tema: 

Turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021 

Informante: Silvia Patricia  Flores Melgar 

Contextualización: Entrevista mediante audio 

Observaciones: 

Se hizo uso de la guía de entrevista para aplicar las 18 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. Muy bien vamos a entrevistar a la señorita Silvia Patricia Flores Melgar 

¿De qué manera se debe sensibilizar a las personas sobre un turismo sostenible en la zona? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Bueno eh ¿cómo sensibilizar a las personas? Bueno eh yo creo que 

primero eh fomentando una educación ambiental es decir que las personas y sus familiares pues 

reconozca la importancia de nuestras playas para que así puedan recién cuidarla, protegerla entonces 

todo comienza desde casa para mí entonces eso es un punto muy importante. 

Entrevistador: Pregunta 2 Muy bien seguimos con la siguiente pregunta ¿Quién debe ser el encargado 

de poder llevar a cabo la acción de sensibilizar a la población del distrito de Ancón? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Creo que tienen que, el encargado debe ser la municipalidad ya 

que la municipalidad este tiene que salvaguardar nuestro recurso natural y el más importante porque 

nuestras playas en verano es nuestro, es lo que hace que muchas personas de Lima metropolitana 

vengan entonces genera ingresos a nuestras playas. Entonces ellos deben ser los encargados de 

sensibilizar, ahora no solo los pobladores sino también al visitante porque ellos son más que todos los 

que dejan los desperdicios, la basura, saturan los espacios entonces debe ser un trabajo en conjunto 

pobladores, visitantes, autoridades, empresas y para poder este cuidar nuestras playas. 

Entrevistador: Pregunta 3 Muy bien eh ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el 

balneario de Ancón?  

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Eh bueno ¿La protección ambiental como se puede llevar a cabo? 

Eh por medio de diferentes actividades eh yo creo que la población de ancón en esa parte si participa, 

pero para eso debe haber bastante difusión no. Entonces la protección ambiental puede ser por 

ejemplo ah lo que habido mucho en Ancón es este eh diferentes actividades para limpiar las playas. 

Ahora eh las playas no solo de la parte del balneario sino también la parte de Miramar que es otro 

sector que está sumamente olvidado que incluso tiene más extensión de mar que la parte del mismo 

balneario, entonces este creo que con la recolección de residuos de las playas, la limpieza dentro de 

los mares porque dentro del mar está también la basura redes de los mismos pescadores entonces así 

se puede llegar. 

Entrevistador: Pregunta  4 Muy bien ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental 

en el balneario? 



 

 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Bueno eh es importante porque nuestro balneario pues acoge 

diferentes este seres vivos ya sean eh por ejemplo nuestras gaviotas, pelícanos y en los mares pues 

también eh están toda nuestra diferente fauna marina entonces creo que eh es importante para ellos 

también la imagen queda no, en nuestras playas si la ven todas contaminadas el turista ya no, va a 

querer venir no. Un tiempo nuestras playas por ejemplo estuvieran tan sucias que de verdad el 

impacto que deja al visitante es muy muy negativo. 

Entrevistador: Pregunta 5 Muy bien ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de 

conservación de la biodiversidad? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Claro implementar técnicas de conservación va hacer que en 

primer lugar nuestra naturaleza pues este en las mejores condiciones nuestra fauna y flora de Ancón 

este va estar eh segura y eso va a ser que pues todo el ecosistema eh sea el más óptimo y igual impacta 

el turismo no, va hacer pacto positivo porque va a dar eh se va a estar ofreciendo al balneario de 

ancón como un destino eh eco amigable 

Entrevistador: Pregunta 6 Muy bien ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad 

que existe en el balneario de Ancón? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Eh claro como ya lo mencione pueden ser las autoridades y 

también las asociaciones. En este caso puede ser asociaciones de pescadores, las asociaciones de los, 

de los capitanes de los yates, entonces todos ellos pueden eh pueden tomar las decisiones en conjunto 

con las autoridades para ver en cuáles son aquellas este cuáles son aquellos puntos que se debe tener 

en cuenta para conservar la biodiversidad de Ancón. 

Entrevistador: Pregunta 7 ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el balneario 

de Ancón? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: bueno afecta nos estamos refiriendo a lo negativo y sí mira por 

ejemplo ahora Ancón se ha, el malecón de por sí está, si tiene el permiso de Mincetur para que se 

pueda hacer el turismo eh como una actividad el, la el ciclismo no pero hay muchas empresas ya que 

están ofreciendo este servicio que han saturado nuestro Malecón entonces podemos darnos cuenta 

que no se está teniendo en cuenta la, la satisfacción del cliente solo quieren comprar más y más y más 

en este caso bicicleta y ya el malecón es inaccesible Entonces tenemos que tomar una decisión Para 

qué si generar ingresos pero de forma adecuada no,  un límite tope de bicicletas para cada empresa y 

así no solo de empresas sino también de yates que hacen servicio de los botes artesanales y de otras 

empresas más.  

Entrevistador: Pregunta 8 ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas en la zona 

que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Ah bueno si, si importantísimo lo del turismo sostenible eh aquí 

en el distrito de ancón ya que no podemos saturar los espacios no podemos ofrecer eh muchos servicios 

porque Ancón de por sí no está no está eh no está diseñado no está implementado para decir tanta 

cantidad de visitantes, ahora en época de pandemia Pues estamos recibiendo creo hasta el triple de 

visitantes que comúnmente se veía y ahora más en invierno. Entonces es sumamente necesario que se 

promete turismo sostenible eh ¿y qué tipo de empresas pueden ser? bueno aquí hay una empresa que 

se llama Becker eh qué es una empresa de esparcimiento náutico y ellos por ejemplo yo considero que 

si hacen el turismo sostenible porque por ejemplo ellos no tienen más de un yate y un velero o sea su 

compromiso es ok brindar el servicio náutico por la Ribera de ancón pero llenar y saturar toda una 

playa con todas sus embarcaciones a pesar de que si tienen los, los sí tiene eh el dinero para poder 

comprarse eh más este, más este más yates más veleros para obviamente para hacer más rentable El 



 

 

a decidió que no que con una o dos este embarcaciones es suficiente porque tampoco quiere maltratar 

a nuestro a nuestras playas no. Entonces por ahí tengo una buena este un buen comentario de hacia 

esa empresa. 

Entrevistador: Pregunta 9 ¿Cómo el turismo en el balneario contribuye con la economía local? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Eh bueno ah ehm contribuye sí y mucho ahora Ancón ya por 

pandemia ya no es solo eh verano su temporada alta, ahora es creo todo el año Ancón se considera 

ahora un destino para salir de la, del estrés de la semana no, llegan aquí visitantes de todo Lima Norte 

que de verdad saturan los espacios pero para el comerciante Anconero para el empresario Anconero 

ha sido un impacto positivo no sé, nadie se puede quejar, Cómo se dice Dios amaneció para todos,  

todos están vendiendo y están creando nuevos este emprendimientos vinculados a ellos no, ahora está 

la persona que vende cometa, la persona que vende el helado, persona vende que alquila bicicleta 

restaurantes todos se están beneficiando gracias al turismo que se está viendo aquí en Ancón.  

Entrevistador: Pregunta 10 ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos a los 

locales del balneario de Ancón? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Sí, si la mayoría de las empresas eh turísticas de aquí de Ancón  

tienen como colaboradores a propios Anconeros no. Es creo un, un buen beneficio ya que el dinero se 

está quedando aquí en Ancón no está saliendo no vienen empresas de otros sitios sino solo el anconero 

ehh sí. 

Entrevistador: Pregunta 11 ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el balneario de 

Ancón? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Eh ahorita pues eh inversión económica no, no se está viendo no, 

el Mincetur o la Muni de Lima no está invirtiendo en ancón. Pero eso involucra muchos factores, 

debido a que Ancón también tiene que cumplir con ciertos requerimientos de ellos. Entonces para que 

haya inversión y de los entes superiores en este caso Mincetur, Muni de Lima este no se está 

cumpliendo, el municipio pues obviamente no considera el turismo como un, como algo importante 

entonces en vista que la Muni no, no hace nada pues lo demás dicen ah okay entonces no necesitas el 

dinero para invertir no, pero si es necesario que esta óptica cambie porque si hay muchas cosas que 

se pueden mejorar, nuestro Malecón si bien es cierto está remontado más, es algo antiguo pero 

mantiene la esencia Ancón porque Ancón es un, es un  lugar de antaño no. Entonces si se puede 

invertir, si se puede mejorar la, la imagen de ancón pero para eso las autoridades tienen que poner 

este, tienen que cambiar el paradigma el turismo no solo es verano, el turismo es todo el día y muchas 

personas que viven del turismo y para eso tenemos que cumplir los requerimientos no. 

Entrevistador: Pregunta 12 ¿Se debe realizar inversión en el balneario Ancón para ayudar en su 

conservación? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Si, si es necesario la inversión para eso como ya lo había 

mencionado es necesario de que nosotros cumplamos con los, con lo mínimo que nos están pidiendo 

porque es muy mínimo eh nos piden en primer lugar inventariar, nos piden eh tener a todas las 

empresas en eh inventariadas también pero ni eso pueden cumplir entonces no se puede ayudar a la 

conservación de Ancón en este caso ¿Qué cosas exactamente se puede hacer? se puede acondicionar 

todo el balneario de Ancón con unos simples Tacho de basura o sea no hay en el Balneario de Ancón 

tachos de basura entonces ni lo mínimo cumple la municipalidad que va querer el Mincetur o la Muni 

de Lima invertir, entonces nosotros también eh y bueno también como pobladores o como turistas no 

tenemos una cultura ambiental, entonces todo, todo es un ciclo y si no, si alguien no cumple pues  

rompe ese ciclo. 



 

 

Entrevistador: Pregunta 13 ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las decisiones que 

toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Eh como la par, eh bueno en este caso eh si no el sí hay mucha 

participación ciudadana pues las autoridades van a ver que si el realmente tenemos, el turismo debe 

ser eh. 

Entrevistador: Pregunta 14 ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las decisiones 

que tome el municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Claro es muy importante la participación ciudadana dentro, 

dentro de la actividad turística ya que así el municipio a poder ver qué, que sí que, que el turismo está 

beneficiando mucho a su propio Anconeros Entonces le va a prestar mayor atención en este caso 

Ancón no se puede decir que vive del turismo, más vive de la pesca vive del comercio, del transporte 

pero si la población hiciera, le hiciera llegar no el municipio de sabes que mira estamos todos, todo 

está lista de personas viven turismo por favor nos puede prestar atención yo creo que sí el Municipio 

está abierto pero eh Considero que el municipio no sabe ni lo que es el turismo entonces este va a ser 

un poco difícil. 

Entrevistador: Pregunta 15 ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes 

actores  (autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario 

de Ancón para un turismo sostenible? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Cuál es el beneficio bueno ahí van a ganar todos en primer lugar 

eh va a ganar bueno nuestra naturaleza porque va a ser protegida, salvaguardada y las autoridades 

pueden ganar porque se les puede  permitir invertir no,  eh se le puede dar un dinero para un proyecto, 

las asoci y  las asociaciones y pobladores también se pueden beneficiar debido a que muchos de ellos 

pues viven del, del turismo y de la imagen de que ellos dejan al turista Entonces es un beneficio en 

común pero las, pero llegaron de enseñar con el ejemplo no. Necesita todos estos actores pues 

conversar todos dar sus puntos de vista para que se tome las mejores decisiones.  

Entrevistador: Pregunta 16 ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los diferentes 

actores para la conservación del balneario de Ancón?  

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Claro para mí el diálogo más importante el diálogo más 

importante el uhm ya para mí el dialogo es más importante, debido a que cada uno tiene un punto de 

vista distinto, el pescador tiene un punto de vista distinto al de las que hace paseo en botes entonces 

que todo presenten sus, sus diferentes perspectivas va hacer que se tomé una decisión en conjunto las 

mejores decisiones se pueden tomar si conocemos bien que piensa la otra persona entonces trabajar 

en equipo no, porque Ancón no, el turista no lo va a ver ah solo la cevichera me atendió bien sino ah 

Ancón de por si no me atendió bien entonces el beneficio es para el turista para ellos mismo porque 

no generar mayores ingresos. 

Entrevistador: Pregunta 17 ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores del balneario 

con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Sí, mejora mucho su calidad de vida debido ya que tienen mayores 

ingresos para la bolsa Familiar no. Eh Ancón ha pasado duros momentos por el Covid y ahora como 

el turismo se está dando ya hay mayores eh ventaja para que la persona se pueda movilizar no. 

Entonces ya está llegando a Ancón y sí, si los está beneficiando bastante tienen mayores ingresos estos 

ingresos lo puede utilizar para diferentes fines de la persona pero sí, sí está mejorando su calidad de 

vida. 



 

 

Entrevistador: Pregunta 18 ¿De qué manera el turismo en el balneario de Ancón contribuye en la 

calidad de vida de los pobladores? 

Entrevistado 3. (Silvia). Respuesta: Claro eh bueno le genera ingresos, le genera un empleo estable 

ahora por, por pandemia tal vez estable porque todo el año estamos recibiendo visitas eh también le 

genera este mejores comodidades le genera diferentes beneficios pero todo gracias al turismo y para 

que eso pase este se tiene que conservar no. Se tiene que conservar el destino para que al destino le 

siguen llegando turistas y ellos puedan eh vender y comercializar sus productos o servicios. 

Evidencia fotográfica:  

 

 

 

Duración de entrevista: 16:92 min. 

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 

N° de registro:  4 

Nombre del investigador/entrevistador: Martinez Valverde, Katherine Pamela 

Nombre de la población: 

Balneario de Ancón  

Fecha de la entrevista: 24/08/2021 

Fecha de llenado de ficha: 24/08/2021 

Tema: 

Turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021 

Informante: María Marina 

Contextualización: Entrevista mediante audio 

Observaciones: 

Se hizo uso de la guía de entrevista para aplicar las 18 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. Buenos días estamos acá con la señora María Marina eh vamos a iniciar 

con la entrevista ¿De qué manera se debe sensibilizar a las personas sobre un turismo sostenible en la 

zona? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Sensibilizar es conversar con una persona que circula en la calle 

o sea de frente de su establecimiento o negocio. 

Entrevistador: Pregunta 2 Muy bien ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la acción 

de sensibilizar a la población del distrito de Ancón? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Los mismos trabajadores que estamos en el centro del parque o 

viceversa o cercado de Ancón  

Entrevistador: Pregunta 3 Muy bien ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario 

de Ancón?  

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Así igualmente entre comerciante ponerse de acuerdo cual es el 

arreglo como se puede proteger Ancón, al balneario de Ancón, tanto al piso como las losetas, los 

jardines   

Entrevistador: Pregunta 4 Muy bien ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental 

en el balneario? 

Figura 1. Entrevista a  
Fuente: registro fotográfico propio 



 

 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Para la misma población o las personas que circulan, visitan 

Ancón  

Entrevistador: Pregunta 5 Muy bien eh ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de 

conservación de la biodiversidad? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: De la manera técnica,  técnicos tiene que venir a hablar con los 

mismos señores que trabajan por el Molo muelle y también con nosotros para indicarnos que debemos 

hacer 

Entrevistador: Pregunta 6 Muy bien ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad 

que existe en el balneario de Ancón? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Los que, realmente los que trabajan y vivimos en Ancón  

Entrevistador: Pregunta 7 ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el balneario 

de Ancón? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Afecta cuando hay un desorden que eso el Municipio tiene que 

ver bien cómo es que  puede poner o puede llenarse de ambulantes como lo está haciendo y eso yo creo 

que está muy mal ese ambiente  

Entrevistador: Pregunta 8 Muy bien ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas 

en la zona que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Bueno sería bueno que venga  las empresas pero de acuerdo al 

turismo como los buenas ahm. Cómo le digo pues todo como el Paseo náutico ahora sea, el nuevo que 

es las bici paseo bicicleta Pero tiene que ver una vía ciclista, ciclística no, motorizados es motorizado 

hace mucho, mucho occidente es lo que yo creo. 

Entrevistador: Pregunta 9 Muy bien ¿Cómo el turismo en el balneario contribuye con la economía 

local? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Contribuye muy lento porque tampoco hay mucha gente que 

puede a venir a poder contribuir solamente verano si es contribuir pero invierno no. 

Entrevistador: Pregunta 10 Ok ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos a los 

locales del balneario de Ancón? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Yo creo que si deberían, deberían creerse no. Porque los, las 

empresas turísticas muy pocos se les ve acá en Ancón hay uno nomás que no aportan los mismos este 

microempresarios que somos nosotros Entonces desaparecen y en verano aparece y desaparece y no 

se puede continuar debe haber una estabilidad empresarial para que Ancón se levante.  

Entrevistador: Pregunta 11 Muy bien ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el 

balneario de Ancón? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Hay que contribuir bueno, hay que estar este como se dice pues 

uhm como rentable, no se hay que pagar el Municipio, los impuestos tanto a la Sunat también y 

también lo que es todo el servicio básico que se necesita es pagando y así podría levantarse Ancón 

también.   

Entrevistador: Pregunta 12 ¿Se debe realizar inversión en el balneario Ancón para ayudar en su 

conservación? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Por supuesto que sí, se necesita bastante, bastante  de ese tema 

señorita  

Entrevistador: Pregunta 13 ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las decisiones que 

toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 



 

 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: En relación al turismo seria todo el cono Norte por decir hace 

dos años atrás se estaba haciéndose la comunidad Cono Norte cada Municipalidad con sus artesanos 

nos visitábamos, Ancón ha hecho también una propuesta de 15 días o 1 mes de feria en verano para 

los artesanos de Cono Norte, pero ahorita no se ha visto eso, no saben no, no nos apoyan en ese sentido 

por que deberían apoyarse para así al menos cada fin de semana hacer una pequeña feria para los 

artesanos en diferentes distritos del Cono Norte incluyen a Ancón  

Entrevistador: Pregunta 14 Muy bien ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las 

decisiones que tome el municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Está involucradas porque son acuerdos que toman acuerdos que 

toman entre alcaldes del Cono Norte cosa que acá no nos hacen saber en dónde o como. Antes era los 

Olivos, Puente Piedra, Comas, Carabayllo, Independencia y Ancón ahora no sé porque yo eh 

participado como cabeza con mis com mis compañeros artesanos pero ahorita no hay ninguna, 

ninguno de esos desde la pandemia ojala que ahora si pueda realizarse alguna feria no del Cono Norte  

incluyendo Ancón y los demás distritos del Cono Norte.  

Entrevistador: Pregunta 15 Okay ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes 

actores  (autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario 

de Ancón para un turismo sostenible? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Sería muy bueno estar entrar entre charlas no, comunitarias que 

pueden podemos nosotros capacitarnos y hacer las funciones de lo que nos pide el alcalde ósea las 

autoridades para si nosotros amo amoldarnos a ese sistema  

Entrevistador: Pregunta 16 Muy bien ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los 

diferentes actores para la conservación del balneario de Ancón?  

Entrevistado 4. (María). Respuesta: ¿Qué beneficios? los beneficios que las mismas autoridades y 

asociaciones que trabajamos acá junto a los pobladores tenemos que ponernos de acuerdo cómo es 

que podemos rescatar todo sostenible que sea para Ancón  

Entrevistador: Pregunta 17 ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores del balneario 

con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: Generaría bastante bueno para que Ancón viviera de su turismo 

de la gente nos visitan para eso hay que, hay que escuchar las charlas que nos dean, dea de parte del 

Municipio al pueblo, al pueblo trabajadores pues no lo que somos los negociantes de Ancón  

Entrevistador: Pregunta 18 Okay ¿De qué manera el turismo en el balneario de Ancón contribuye en 

la calidad de vida de los pobladores? 

Entrevistado 4. (María). Respuesta: De manera, apoyándonos y también dándonos el permiso a los 

que hacemos los este negociaciones que sea para el pueblo los que vienen a visitarnos no, cosa que es 

muy poco se ve. Y si había alguna vez eso no hay 100% ni al 50%, hay un 10% que eso se al menos 

debería crecer a un 20 o 30% para que podamos despertar, estamos durmiendo todos, hay trabajo 

acá, hay que hacer pero no lo están haciendo. Nomás de otros distritos vienen eh y hacen y se 

aprovechan lo que es Ancón y se van ósea no retribuyen acá, acá hay que retribuir haciendo arreglar 

las veredas que faltan bastante huecos hay, los jardines, los zócalos de los jardines que hay que 

arreglarlos para eso está el pueblo, para  eso están las autoridades que deben indicar y decir hay que 

comprar una bolsa de cemento vamos a poner una mano de obra o ustedes ponen mano de obra y acá 

tenemos los materiales entonces ahí sí podría levantarse, que se ve feito nuestro parque central de 

Ancón.  

Evidencia fotográfica:  



 

 

 

             

 

 

Duración de entrevista: 8:26 min. 

 

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 

N° de registro: 5 

Nombre del investigador/entrevistador: Iman Jara Kirey Alicia 

Nombre de la población: Balneario de 

Ancón  

 

Fecha de la entrevista:  24/08/2021 

Fecha de llenado de ficha: 24/08/2021 

Tema: 

Turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021 

Informante: Aldo Manuel Espinoza Dávila   

Contextualización: Entrevista mediante audio  

Observaciones: 

Se realizó el uso de la guía de entrevista para poder ejecutar las 22 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. ¿De qué manera se debe de sensibilizar a las personas sobre un turismo 

sostenible en la zona? 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: Primero creo que lo que podemos hacer es poner poniendo afiches 

carteles o comunicándole de parte de la municipalidad creo que se tiene que hacer un trabajo conjunto con 

la municipalidad y avisando todo lo que se puede cuidar no lo que es el medio ambiente  

Entrevistador: Pregunta 2 ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la acción de 

sensibilizar a la población del  

distrito de Ancón? 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: De por sí como cabeza el alcalde y nosotros mismos dando más que 

todo apoyando en todo eso no por ejemplo se ve a diario de que por ejemplo hay mucha gente que deja su 

basura fuera y que podemos quizás a veces caminar un poco y llevarla, entonces este sí también y mucho va 

a depender nuestra cultura educación y enseñarle de no que no conduce a nada.  

Entrevistador: Pregunta 3. ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario de 

Ancón? 

 

Entrevistado 5. (Aldo).  Respuesta: Cuidándola creo que se puede hacer como qué especie de grupos o 

cosas para quedar que de una forma veo que por ejemplo están haciendo lo que es la limpieza de las playas 

de la conchita de Miramar que se reúnen grupos creo que podríamos quizás captar o como se dice ese 

ejemplo y plasmarlo en las otras playas y que entonces no solo sea en verano sin todo el año. 

Entrevistador: Pregunta 4. ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental en el 

balneario? 

 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: creo que para todo creo , para para nuestro ecosistema para nuestra 

vida misma para incentivar el turismo, para este eso va ayudar esté en general y aparte que ahorita tenemos 

que cuidar mucho lo que es el planeta el ambiente y todo eso, en los días domingos por ejemplo sábados y 

domingos que hay un muchos foros de personas a veces el  mismo malecón termina desastroso a eso de las 

seis de la tarde, no se dan abasto con lo de Apancon, la misma  municipalidad en limpiar y todo eso, entonces 

yo creo que sí podemos poner como que brigadistas o personas que sensibilicen y que la gente comienzan a 

cuidar eso va ayudar a que la gente misma que venga va a cuidar el me medio ambiente, el distrito y todo 

eso.  

Figura 1. Entrevista a  
Fuente: registro fotográfico propio 



 

 

Entrevistador: Pregunta 5. ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de conservación 

de la biodiversidad? 

 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: bastante creo que también aparte que no solamente ayudaría que 

también este fomentaríamos trabajo, empleo. Eh visto que por ejemplo recogiendo la basura o cosas así este 

puede ayudar a fomentar es lo que es el trabajo no, lo que estás haciendo ahora por ejemplo lo que había 

visto esta semana que me están dando unos tappers este para llenar en los aceites, bolsas para separar las 

comidas, ya me están dando bolsas para llenar la comida este y los acogen tales días, entonces me parece 

genial no. Ahora hay que sumar no sé todo y comenzar hacer y no solo en los restaurantes sino en las casas 

también. 

Entrevistador: Pregunta 6. ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad que existe 

en el balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: En sí como cabeza debe ser el alcalde creo que como cabeza es el 

alcalde, pero también creo que más que todo también nosotros mismos, el alcalde puede decir muchas cosas, 

pero si nosotros mismos comenzamos a trabajar en conjunto y hacer las cosas, creo que se puede hacer 

muchas cosas no. Sin ir muy lejos la semana pasada estuvieron quemando cosas aquí a la vuelta y eran de 

la misma gente de comunales que recogían la basura y lo estaban quemando atrás frente a la posta médica. 

Entonces es una contradicción no sé,  yo no sé cómo o sea como el humo llegaba acá y la gente estaba 

comiendo y estaba todo ahumado, entonces este la verdad no sé qué se puede hacer, en la entrada de ancón 

que es la calichera la parte del colegio, esto todo es basural y supuestamente en la reunión que se hizo con 

el museo y con el Ministerio de cultura se quiso hacer un cerco dónde pudiera poner imágenes, pero el  

ministerio de cultura dijo No! ,  no se puede construir nada, entonces no se puede no es ni frío ni caliente 

pues, porque la verdad que no hay ninguna persona que cuide y lamentablemente llegado el momento tiran 

basura tiran basura, tú vienes, viene la gente de otro lado y lo único que ve al entrar a ancón es que esta todo 

botado. 

Entrevistador: Pregunta 7. ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el balneario 

de Ancón?  

 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: Bueno, ósea el incremento de turismo es bueno. Yo creo que se puede 

hacer una especie de  alianza con ellos y explicarle que también se tiene que dar una forma una especie de 

bolsa biodegradable cuando tú termines y esto yo pienso que por ejemplo va a venir se viene más que todo 

verano y va a llegar verano y no le puedes quitar a la gente que venga con su olla a comer o sea 

lamentablemente no todos estamos en la posición  económica y de ir a un restaurante y pagar  treinta soles, 

pero lo que he visto que hacen otras playas en el espacio, es que hay sitios que le ponen como especie de 

comedores donde pueden comer se sientan a comer y la basura las cosas lo puede poner ahí se le puede  

hacer como que un proyecto de incluso ducha sea todo que sea público ósea la idea es brindarle a la persona 

que venga este todas las comodidades y que también ellos se pasan respetar y que no dejen las cosas como 

sea.  

Entrevistador: Pregunta 8. ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas en la zona 

que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: Sí yo creo que ahorita a raíz de la pandemia la gente está comenzando 

a salir los viernes sábados y domingos, el aforo por ejemplo en el mismo malecón, el mismo parque, no se 

puede ni caminar, entonces que sí ahorita se invita a empresas que tengan ese pensamiento de sensibilizar a 

las personas de cuidar el medio ambiente de cuidar el ecosistema y todo. Yo creo que sí se puede no se 

pueden hacer grandes cosas.  

Entrevistador: Pregunta 9. ¿Cómo el turismo en el Balneario contribuye con la economía local? 

 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: Bastante, porque sin ir muy lejos hace dos años antes de la pandemia 

nosotros recibíamos a veinte personas Inter diario a partir de las cuatro de la tarde y esas personas sin ir muy 

lejos, salían iban a comprar a la botica después salían y tomaban lonche en otro lado o salían en la tarde y 

se paseaban en anconeta, directa o indirectamente gastamos un sol o dos soles en cada lado. Imagínate que 

Ancón no solamente fuese de verano sino todo el año, porque si se está viendo ahorita qué haciendo frío 

están bajando y la gente está bajando para pasear bicicletas y todo, porque no crear más cosas. 

Entrevistador: Pregunta 10. ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos a los 

locales del balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: Si, sí creo que sí, la idea es que todos trabajemos par aun mismo 

objetivo sea que se junten tanto hoteles como restaurantes y nos estemos capacitando más. Yo en su 

momento quise formar una especie de una asociación de restaurantes para capacitar y todo eso, para 

capacitarnos todos y para tener reuniones, y para ver las festividades, cómo impulsar las festividades en caso 



 

 

por ejemplo la fiesta de chacas supongamos que viene gente de otro lado, ¿qué hacer? ¿Qué platos vender? 

qué cosas hacer no. Entonces colgamos de esas festividades para impulsar. Sí o sea sí ayuda, contribuye 

bastante, hay personas que vienen por festividades, otras personas se acercan por la virgen Santa Rosa de 

Lima, pero nunca vas a comparar la de santa rosa de lima con la fiesta de chacas, entonces sí bastante ayuda.  

Entrevistador: Pregunta 11. ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el balneario de 

Ancón? 

 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: Ahora mismo está viendo bastante invasión, pero la idea es distribuir 

y arreglar el malecón y arregla todo no porque solamente miramos el malecón solamente lo que es la playa 

de acá, pero Miramar también lo podemos explotar. 

Entrevistador: Pregunta 12. ¿Se debe realizar inversión en el balneario de ancón para ayudar en su 

conservación? 

 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: Sí al principio lo que se encargaban de la conservación o ayudaban 

bastante eran los de Apancon, apancon ayudaba y prácticamente y no se metía todo lo que eran esté esto 

pero hay que los aportes de los mismos veraneantes bajaron este ya los de Apancon solamente son dos tres 

cuatro personas que están ahí nomás vigilando y ya la están limpiando como debería hacer y queda chico 

prácticamente no sé la verdad es que pucha si uno se va un día domingo seis siete de la tarde, 

lamentablemente el malecón o sea uno claro uno dice que vacan se te lleno el local que vacan se llenó de 

gente, todos los locales vendieron pero después el malecón cómo termina ósea y quien  hace la limpieza y 

cómo lo hacen y todo eso, a veces pasa un día dos días y la basura sigue ahí amontonada. 

Entrevistador: Pregunta 13. ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las decisiones que 

toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: Sí ósea influye bastante, pero yo creo que sea el anconero vive del día 

a día y creo que sabes qué problema es que muchos anconeros no saben lo que es las Islas. Te apuesto que 

te puedo decir que de diez personas uno abra pisado el museo, no saben que tenemos museo no saben que 

tenemos las Lomas muchos solamente saben que existe el malecón y listo y dan media vuelta y se van, no 

sé si comenzamos nuevamente quizás a jalarlos y que quieran y a que solamente no es el malecón yo creo 

que comenzamos a valorizar y que incluso ellos mismos pueden entre comillas ser el referente o influencia 

de que la gente tome foto y lo cuelga en redes y automáticamente invite a sus amigos.  

Entrevistador: Pregunta 14. ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las decisiones 

que tome el municipio de Ancón con relación al turismo? 

 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: Yo creo que todos, pero el problema es que no solemos ir a reuniones, 

cuándo se nos cita o algo. Si es que por ejemplo mañana el alcalde dice que habla del ecosistema, del medio 

ambiente en la municipalidad, a la hora de la hora no van, irán dos, pero muy poco nos importa ese problema, 

pero si se va hacer algo eso muy fácil criticar o muy fácil en esto y no se hace nada, si todos nos sumamos 

créeme que pucha es esto. Hace unos días escuchaba que por ejemplo en Jesús María sin ir muy lejos están 

pintando las casas por un decreto, las casas antiguas y están embelleciendo. Tú no crees que por ejemplo 

vas a Jesús María ves las casas que están de diferentes colores, bonitas quieras o te llama el turismo, es un 

trabajo en conjunto no solamente el alcalde sino también de la población.  

Entrevistador: Pregunta 15. ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes actores 

(autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario de 

Ancón para un turismo sostenible? 

 

Entrevistado 5. (Aldo).  Respuesta: Todo creo, pucha es fregado porque por ejemplo el problema es que 

justo se hace una vez al año limpieza de playas y ya cuando justo hablaba con Mayumi qué se debería hacer 

dos tres cuatro veces al año, eso ayudaría bastante, si vieran las toneladas que sacan de basura desperdicio 

de todo de las playas y se trabajaría en conjunto, ayudaría un montón. Yo pienso que si trabajamos en 

conjunto se podrían hacer muchísimas cosas, pero la realidad es querer reunirse, yo puedo estar este cuando, 

como te comentaba se quiso formar la asociación de restaurantes de los setenta restaurantes solamente fueron 

tres y de los tres restaurantes solamente los que menos vendían el que menos estaba ósea no los conocido y 

tenían todas las ganas de querer, pero con tres personas no se podían hacer nada.  

 

Entrevistador: Pregunta 16. ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los diferentes 

actores para la conservación del balneario de Ancón? 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: Uy sí se mira si se limpiaría las playas se haría un mejor servicio, se 

pueden dar este las bolsas biodegradables, yo justo Marisol me decía por qué no llamas a los chicos de 

quinto de secundaria de colegio y comenzamos a limpiar las playas y se le da como que un bono algo se le 

da para que ellos puedan no sé, sortear una especie de una beca en algo con convenio, se pueden hacer 

bastantes cosas o sea el malecón se puede realmente se puede embellecer.  



 

 

 

Entrevistador: Pregunta 17. ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores del balneario 

con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: Bastante porque primero que, el buen trato y el buen servicio la gente 

regresa y creo que sin ir muy lejos lo que manejan anconetas, cuando no hay trabajo, a veces se dedican a 

construcción o a otra cosa no están parados, yo creo que influiría en todos y todos estaríamos trabajando, 

todos venderíamos y no este no esperaríamos solamente entre comillas al feriado en vender no y lo que 

ahorita hace falta creo que se empleó.  

Entrevistador: Pregunta 18. ¿De qué manera el turismo en el balneario de ancón contribuye en la 

calidad de vida de los pobladores? 

Entrevistado 5. (Aldo). Respuesta: Bastante el prácticamente el 3% de las ventas de lo que son de pescados 

y contribuyen el 3% o 4 % va para la gente de los de los pescadores, ósea prácticamente si tú sumas eso,  yo 

acá por ejemplo este estoy justo aumentando de personal hay que los viernes a domingo está viendo un 

poquito más de gente entonces directa o indirectamente creo que todos los restaurantes se ve favorecidos 

tanto Renzo’s, Pepe cangrejo, todos cuando sale para uno sale para todos. Entonces le da más trabajo la 

gente llega, comienza a gastar, hoy en día la gente no está gastando casi en Lima, lo está gastando en el 

mismo ancón , vas te compras la salchipapa acá, vas a la marginal,  vas a Kiki moda y te compras un polo 

es decir el dinero está circulando acá, esa es la idea, que haya más emprendedores que haya más trabajo y 

este quieras o no que la pandemia nos ha ayudado en cierto modo algo, hemos podido subsistir sí, hemos 

podido visionar a otras cosas. 

Evidencia fotográfica:  

     

         

 

Duración de entrevista: 18:45 min. 

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 

N° de registro: 6 

Nombre del investigador/entrevistador: Iman Jara Kirey Alicia 

Nombre de la población:  

Balneario de Ancón  

Fecha de la entrevista:  24/08/2021 

Fecha de llenado de ficha: 24/08/2021 

Tema: 

Turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021 

Informante: Jason Rondón Colonio   

Contextualización: Entrevista mediante audio  

Observaciones: 

Se realizó el uso de la guía de entrevista para poder ejecutar las 22 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. ¿De qué manera se debe de sensibilizar a las personas sobre un turismo 

sostenible en la zona? 

 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: A través de campañas de mejora para el turismo en la zona y sobre 

todo trabajando de la mano con el gobierno local  

Entrevistador: Pregunta 2 ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la acción de 

sensibilizar a la población del  

distrito de Ancón? 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: El gobierno local no el alcalde y su consejo de primordialmente 

excelente principal 

Entrevistador: Pregunta 3. ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario de 

Ancón? 

 

Figura 13. Entrevista a   
Fuente: registro fotográfico propio 



 

 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: A través de campaña de sensibilización en la que se pueda utilizar 

pues medios que no contaminen y las buenas prácticas ambientales 

Entrevistador: Pregunta 4. ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental en el 

balneario? 

 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: Para poder conservar el ecosistema sobre todo pues no y el esquema 

turístico en realidad 

Entrevistador: Pregunta 5. ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de conservación 

de la biodiversidad? 

 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: Eh mucho en realidad para poder regular, sobre todo 

Entrevistador: Pregunta 6. ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad que existe 

en el balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: El gobierno local sobre todo no contó su consejo con el que preside 

el distrito 

Entrevistador: Pregunta 7. ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el balneario 

de Ancón?  

 

Entrevistado 6.  (Jason). Respuesta: En realidad, es muy escaso no existe mucho Por ende no nos afecta 

de mucha manera en realidad 

Entrevistador: Pregunta 8. ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas en la zona 

que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: Sí en realidad por un tema de formalizarse por un tema de 

reorganizarse y sobre todo por promover correctamente el turismo y adecuadamente y una manera más 

formal pues no 

Entrevistador: Pregunta 9. ¿Cómo el turismo en el Balneario contribuye con la economía local? 

 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: Porque todos los recursos que puedan ingresar pues se mueven dentro 

del mismo sector en realidad no 

Entrevistador: Pregunta 10. ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos a los 

locales del balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: Si en mucho de los casos y es muy escaso, pero sí 

Entrevistador: Pregunta 11. ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el balneario de 

Ancón? 

 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: Porque tenemos espacios que todavía en las cuales se pueden ver y se 

puede realizar algún tipo de turismo en realidad sector. 

Entrevistador: Pregunta 12. ¿Se debe realizar inversión en el balneario de ancón para ayudar en su 

conservación? 

 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: Sí totalmente en realidad si se debería realizar un tipo de inversión 

para poder ayudar en la conservación de ancón 

Entrevistador: Pregunta 13. ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las decisiones que 

toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: La participación de la comunidad influye muchísimo ya que son 

aliados para poder trabajar una mejor manera de la mano con ellos 

Entrevistador: Pregunta 14. ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las decisiones 

que tome el municipio de Ancón con relación al turismo? 

 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: Es muy esencial Ya que ellos son los que habitan dentro del sector 

Entonces por ello es importante trabajar junto con ellos 

Entrevistador: Pregunta 15. ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes actores 

(autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario de 

Ancón para un turismo sostenible? 

 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: El beneficio es de mejorar, mejorar el turismo de poder llevarlo de la 

mejor manera y de poderlo repotenciar, poder llevar a lo que te quiere con el tema turístico dentro de un 

sector 



 

 

Entrevistador: Pregunta 16. ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los diferentes 

actores para la conservación del balneario de Ancón? 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: Muchos beneficios ya que se volvería un espacio más atractivo e 

innovador y con ganas de que explorar no ya traería mucho potenciales turistas dentro del sector 

Entrevistador: Pregunta 17. ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores del balneario 

con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: De mucha calidad Porque le da una mejor calidad de vida aumenta la 

demanda aumenta el trabajo la mano de obra y Por ende Pues estamos involucrados  

Entrevistador: Pregunta 18. ¿De qué manera el turismo en el balneario de ancón contribuye en la 

calidad de vida de los pobladores? 

Entrevistado 6. (Jason). Respuesta: Contribuye mucho porque pueden a través de ellos generarse nuevos 

emprendimientos nuevos espacios y pueden trabajar de la mano 

 

Evidencia fotográfica:   

 

 

Duración de entrevista: 4:53 min. 

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 

N° de registro: 7 

Nombre del investigador/entrevistador: Iman Jara Kirey Alicia 

Nombre de la población: Balneario de 

Ancón  

 

Fecha de la entrevista:  24/08/2021 

Fecha de llenado de ficha: 24/08/2021 

Tema: 

Turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021 

Informante: Nemesio Benoncio Sixto   

Contextualización: Entrevista mediante audio  

Observaciones: 

Se realizó el uso de la guía de entrevista para poder ejecutar las 18 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. ¿De qué manera se debe de sensibilizar a las personas sobre un turismo 

sostenible en la zona? 

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: Señorita acá a los turistas hay que recibirle con buenos ejemplos 

dando clases de servicio siendo serviciales y por decir no te hacemos un paseo turístico por toda la Bahía de 

ancón y cobrar su precio justo y hay muchas personas quieren saber de las de las casas turísticas en ancón y 

orientarla lo que hemos aprendido y recibir en forma honesta y darle un buen servicio y enseñar lo que hemo 

cursado en la municipalidad. Entonces de esa manera atrae más al turismo en ancón 

 

Entrevistador: Pregunta 2 ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la acción de 

sensibilizar a la población del  

distrito de Ancón? 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: Bueno las personas deberíamos ser todos nosotros, los que 

trabajamos acá en Ancón, todos nosotros debemos llevar y brindar un buen servicio, que sea presentable, 

con limpieza, orden y respeto, nosotros juntamente con nuestras autoridades que están competentes.    

Entrevistador: Pregunta 3. ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario de 

Ancón? 

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: Bueno haciendo bastante limpieza ordenadamente y hacer limpieza 

en forma conjunta todos nosotros  

Figura 13. Entrevista a  
Fuente: registro fotográfico propio 



 

 

Entrevistador: Pregunta 4. ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental en el 

balneario? 

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: Para el desarrollo de nuestro Distrito para que sea de buen lugar de 

turismo, para que haya más ingreso turístico como la pesca, enseñarnos para recibir y tener más trabajo. Más 

turismo es lo que uno busca 

Entrevistador: Pregunta 5. ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de conservación 

de la biodiversidad? 

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: La limpieza, cuidarnos, áreas verdes en realidad de todo, también 

de la pesca, sin botar basura al mar, dejarlo limpio más que nada  

Entrevistador: Pregunta 6. ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad que existe 

en el balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: bueno la tarea lo tenemos todos nosotros señorita y ahorita tanto 

trabajador tanto de la municipalidad, todo tenemos que tener y cumplir la misma tarea para que de esa 

manera el turismo crezca y el balneario se vea mejor 

Entrevistador: Pregunta 7. ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el balneario 

de Ancón?  

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: No afecta negativamente, sino de manera positiva creo yo, siempre 

y cuando se brinde un buen servicio y no se contamine el medio ambiente, debemos de tener en cuenta a la 

comunidad también poner en práctica la honestidad, de esa manera para que pueda entrar más turismo y 

bastante seguridad también 

Entrevistador: Pregunta 8. ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas en la zona 

que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: Sí, mire el parque de por sí es llamativo tiene historia pero le falta 

cuidado deberíamos tener una empresa que cuide y mantener al parque ,que se encuentra en el balneario de 

ancón,  crear más turismo, al llegar más empresas turísticas se conocerán más zonas turísticas como la pesca, 

los paseos en bote, como arriba, por pasamayo y por las dunas de ancón, se practican actividades turísticas 

y muy pocos saben por eso digo que deberían haber más empresas para que puedan hacerse conocer esos 

lugar y de esa manera habrá más ingresos. Entonces implementar eso, de esa manera hay más turismo más 

desarrollo en el distrito. 

Entrevistador: Pregunta 9. ¿Cómo el turismo en el Balneario contribuye con la economía local? 

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: Bueno cuando hay festividades o cuando es verano o cuando la 

gente llega para pasear en motos bicicletas también quieren pasear en anconeta, entonces vendes comidas, 

productos, un buen almuerzo un buen pescado, entonces de esa manera decimos que el turismo ayuda a la 

economía local y de esa manera crear más fondos para el distrito, más desarrollo ya que todos lo que vendes 

pagamos a la municipalidad entonces toda gira. 

Entrevistador: Pregunta 10. ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos a los 

locales del balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: sí, sí, sí señorita   

Entrevistador: Pregunta 11. ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el balneario de 

Ancón? 

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: Bueno lo que pasa es que la economía está ahorita baja, con la 

situación de la pandemia, pero nosotros estamos mejorando por el turismo y con esto digo que debemos 

recuperar todo lo que hemos perdido en meses, aquí hemos perdido, pero debemos ser buenos amigos con 

el turismo y dar buen servicio para recuperar  

 

Entrevistador: Pregunta 12. ¿Se debe realizar inversión en el balneario de ancón para ayudar en su 

conservación? 

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: Por su puesto, para que haya mejoramiento de todo el Balneario y 

entre más turistas 

Entrevistador: Pregunta 13. ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las decisiones que 

toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 



 

 

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: Bueno nosotros debemos apoyar también cada uno de nosotros 

apoyar a la municipalidad a todo para que puede ser más ordenado 

Entrevistador: Pregunta 14. ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las decisiones 

que tome el municipio de Ancón con relación al turismo? 

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: Bueno la municipalidad siempre ha tomado buenas atribuciones. 

Pero hay muchas poblaciones que vienen de afuera y no saben cuidar. Entonces no sabemos cuidar lo ajeno 

ni lo propio y ese es el problema, pero si le podemos mejorar cómo lo vuelvo a decir, la tarea lo tenemos 

todos nosotros 

Entrevistador: Pregunta 15. ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes actores 

(autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario de 

Ancón para un turismo sostenible? 

 

Entrevistado 7. (Nemesio).  Respuesta: El beneficio sería a traerle mejor seguridad, un mejor servicio, con 

la intervención de la municipalidad y demás ya no habría informales, ese sería el beneficio y también está 

en nosotros mismos ponernos tareas. 

Entrevistador: Pregunta 16. ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los diferentes 

actores para la conservación del balneario de Ancón? 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: Bueno beneficios sería los ingresos, más ingreso para la 

municipalidad entonces la municipalidad brinda más trabajos, las licencias, más área verde, más empleos y 

eso de la mano con el turismo. Entonces de esa manera es el beneficio y ahorita que haya más turismo. 

Entrevistador: Pregunta 17. ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores del balneario 

con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: Así es señorita cuando hay más inversión cuando hay más turismo 

van a mejorar pelos el distrito mejora mejor más área verde más trabajo más empleo es eso sería y así mejora 

la calidad de vida de todos los trabajadores. 

Entrevistador: Pregunta 18. ¿De qué manera el turismo en el balneario de ancón contribuye en la 

calidad de vida de los pobladores? 

 

Entrevistado 7. (Nemesio). Respuesta: Acá por decir la seguridad hace que todos tengamos mala calidad 

de vida, si las playas están limpias atraerá más turismo y eso dará más trabajo de esa manera mejorando la 

calidad de vida de todos nosotros, habría más ingresos para todos. 

Evidencia fotográfica:  

 

 

 

Duración de entrevista: 8:56 min. 

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 

N° de registro: 8 

Nombre del investigador/entrevistador: Martinez Valverde, Katherine Pamela 

Nombre de la población: 

Balneario de Ancón  

Fecha de la entrevista: 25/08/2021 

Fecha de llenado de ficha: 25/08/2021 

Tema: 

Turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021 

Informante: Karina León Aguirre 

Contextualización: Entrevista mediante audio 

Observaciones: 

Se hizo uso de la guía de entrevista para aplicar las 18 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Figura 13. Entrevista a  
Fuente: registro fotográfico propio 



 

 

Entrevistador: Pregunta 1. Buenos días estaba acá con la señora Karina León Aguirre Vamos a 

empezar con la entrevista ¿De qué manera se debe sensibilizar a las personas sobre un turismo 

sostenible en la zona? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Hola que tal Buenas tardes eh bueno yo creo que deberíamos 

trabajar de la mano de la municipalidad eh hacer concientizar a las personas a todos los Anconeros 

porque en realidad todos nos vemos afectados con la, con, con,  con la suciedad de las calles, con la 

basura que a veces la tiran y no pasan los basureros entonces creo que nosotros mismos deberíamos 

como te digo trabajar de la mano con la municipalidad y ver en implementar ehm tacho de basura, 

contenedores no, como les estaba comentando nosotros hemos puesto un contenedor, el cual se ve 

beneficiado los demás restaurantes y bueno la gente en realidad que vive por acá pero eso es solamente 

la zona de aquí no, entonces yo pienso que deberíamos juntarnos, junto a la municipalidad para que 

así yo creo que por, por áreas no por como se dice por los sitios deberían juntarse los vecinos y para 

su para que así contribuyamos a la limpieza tu sabes que los perros de la calle también te rompe la 

basura y todo eso en realidad genera hasta enfermedades para nosotros mismos entonces creo que eso 

es la forma de que eh sensibilicemos a las personas para que así tengamos un Ancón mejor.  

Entrevistador: Pregunta 2 Okay muy bien ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la 

acción de sensibilizar a la población del distrito de Ancón? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Bueno valga la redundancia, nosotros mismos los anconeros de 

la mano de la municipalidad de los encargados no de los que son los, las, los, los señores que son los 

que manejan el camión de la basura no eh conversar con ellos para que así de repente la basu, el 

camión de la basura pueda pasar  eh aunque sea dejando un dia por ciertas zonas y nosotros mismos 

no concientizarnos sí sabemos que hoy no pasará el camión de basura pues hoy dejo mi basura dentro 

de casa para que así los perritos de calle o las personas que reciclan no me rompan mi basura en la 

calle y asi no haya más contaminación. 

Entrevistador: Pregunta 3 Muy bien ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario 

de Ancón?  

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Bueno como te dije este también nosotros mismos eh a la par de 

la municipalidad no tenemos que trabajar en equipo para así proteger nuestras, nuestras, nuestras 

áreas eh acá en Ancón no  

Entrevistador: Pregunta 4 Muy bien ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental 

en el balneario? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Bueno es importante ya que así también traemos al turismo si 

viene si viene gente de  otro lado del Cono Norte hasta el Cono Sur ah a disfrutar de nuestras áreas 

lindas de Ancón y van a encontrar un Ancón sucio, un Ancón que huele mal eh pista, veredas eh que 

están rotas Entonces eso va hacer que,  que, que el turismo pues baje que, que los que venían  dejen 

de venir y se lleven un mal concepto de Ancón y digan no yo voy a Ancón porque huele mal o no voy 

a Ancón porque hay bastante basura o porque sus veredas están todas rotas o tan tantas cosas no, que 

en realidad estamos fallando todos. 

Entrevistador: Pregunta 5 Muy bien ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de 

conservación de la biodiversidad? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Bueno eh  

Entrevistador: Como por ejemplo ehm los tachos de basura cómo usted me indicaba  

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Claro,  claro como también vuelvo a repetir es trabajar en 

equipo de todas maneras esa es la clave eh concientizarnos que la municipalidad se reúna con los 



 

 

jóvenes que hagamos charlas no este para mantener a nuestros Ancón limpio eh hacer este limpieza 

de playas eh no y todo eso para que así eh tengamos un Ancón mejor pues no limpio y todo eso. 

Entrevistador: Pregunta 6 Muy bien ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad 

que existe en el balneario de Ancón? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Todos de todas maneras nosotros los pobladores anconeros 

junto a la municipalidad también repito eh, eh yo creo que el trabajo tiene que ser en equipo y todos 

concientizarnos no. Y si lo de la municipalidad no lo hacen por nosotros, nosotros trabajar en equipo 

y, y porque al final eh todo va a ser para el beneficio de nosotros no, nosotros queremos que haya 

turismo en Ancón nosotros bueno que tenemos restaurante queremos que, que aumenten las ventas 

que venga gente como te dije del cono Norte del cono Sur no y sigan eh  no se viendo la biodiversidad 

que nosotros tenemos en Ancón y así sigan viniendo más turistas, más turistas porque si Ancón está 

bonito obviamente que la gente se va a seguir pasando, oye  andando Ancón las playas son hermosas 

están limpias, los restaurantes limpios hay contenedores donde botan la basura sus veredas están, 

están bien pues todo es un conjunto no. Entonces si queremos que Ancón siga creciendo pues nosotros 

tenemos que poner de nuestra parte para que tener un Ancón mejor. 

Entrevistador: Pregunta 7 Okay Muy bien ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos 

en el balneario de Ancón? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: En realidad afecta positivamente Ya que si hay más turismo si 

se incrementan buenos restaurantes si se incrementan eh unos buenos hoteles en Ancón y todo eso 

trae trabajo para la gente anconera ya que el anconero se tiene que ir a trabajar hasta Lima entonces 

son dos horas de ida, dos horas de venida y pierden 4 horas al día entonces yo creo que sí, sí nosotros 

mismos eh trabajamos no, eh de la mano de la municipalidad y, y apostamos por nuestro Ancón en, 

en abrir restaurante ahora que hay este las empresas de las bicicletas qué es de verdad una recontra 

buena opción porque la gente que viene dice ya bueno primero me paseo en mi bicicleta luego me voy 

a comer un restaurante rico me voy al muelle a ver a los pescadores o me voy a pasear en bote o me 

voy a las dunas entonces todo eso hace que, que, que  crezcamos pues no, que Ancón siga creciendo.  

Entrevistador: Pregunta 8 ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas en la zona 

que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Claro que sí porque si hay más turismo en ancón va a venir más 

gente acá nuestro distrito y vamos a tener más oportunidades de trabajo y va a seguir creciendo van 

a seguir aumentando los restaurantes vamos a, se van aumentar nuestras ventas, vamos a volver a 

hacer el Ancón de antes no. 

Entrevistador: Pregunta 9 Muy bien ¿Cómo el turismo en el balneario contribuye con la economía 

local? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Bueno contribuye porque damos más empleos por ejemplo mi 

esposo y yo tenemos restaurante Pepe Cangrejo no y nosotros tenemos 15 trabajadores y los 15 son 

de acá de Ancón.  Entonces les damos trabajo a, a nuestra gente,  le pagamos a la municipalidad 

nuestros impuestos entonces así la municipalidad con los impuestos que todos, que todos aportamos 

van a tener para poder siguiendo arreglando el ehm nuestro distrito no nuestras playas para que así 

también muchos, muchos eh muchas personas de los edificios han dejado de venir porque bueno el, el 

balneario está un poco, falta arreglar, arreglar las veredas eh falta hacer tantas cosas no pero creo 

que poco a poco sí todos avanzamos de la mano cómo se dice eh vamos a lograr que Ancón sea el 

Ancón de antes no, el Balneario verdaderamente el balneario de ancón 



 

 

Entrevistador: Pregunta 10 ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos a los 

locales del balneario de Ancón? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Si, claro que sí, claro que si  

Entrevistador: Pregunta 11 Muy bien eh ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el 

balneario de Ancón? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Porque aumenta nuestras ventas pues no porque si hay más 

turismo van aumentar nuestras ventas así nosotros vamos a poder contratar a más gente no porque 

en realidad el turismo acá en el pe, en Ancón solamente es en el verano más que nada no, en verano 

es cuando viene la gente nomás pero en invierno a veces en invierno a veces es silencio acá en Ancón 

y no debería ser así porque Ancón es un, es un balneario y deberíamos tener eh todo el año en realidad 

pero de repente nos faltan tantas cosas no tantas cosas eh más ehm publicidad en Ancón que haya 

más servicios turísticos aquí en Ancón, yo creo que, que con eso se lograría Ancón realmente vuelvo 

hacer el balneario de ancón que tiene que ser. 

Entrevistador: Pregunta 12 Muy bien ¿Se debe realizar inversión en el balneario Ancón para ayudar 

en su conservación? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Como señorita disculpe 

Entrevistador: ¿Se debe realizar inversión en el balneario Ancón para ayudar en su conservación? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Claro que sí claro que sí porque así también concientizamos a 

la gente no, a seguir cuidando nuestro distrito, las playas  

Entrevistador: Pregunta 13 Muy bien ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las 

decisiones que toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Bueno en realidad ehm sí claro que sí influye un montón 

nosotros, nosotros somos los que también nos tenemos que organizar para, para ayudar como te dije 

no, valga la  redundancia estoy repitiendo a cada rato pero en realidad es, es sí o sea nosotros los 

anconero somos los que nos tenemos que unir hacer charla formarnos en equipo para para, para 

seguir manteniendo la limpieza de nuestro distrito no y que sí también pare la delincuencia porque a 

veces vienen turistas uy me robaron ya no voy a regresar Ancón me robaron esto o me hicieron lo 

otro entonces de repente que también trabajar de la mano de la municipalidad para que hayan más 

serenazgos trabajar de la mano de la comisaría para que así los policías están rondando no, que se 

sientan seguros al venir,  a venir a nuestro distrito que vengan con que digan si tú vas Ancón la 

seguridad es A1 la limpieza es okay hay contenedores de basura por todos lados la gente es A1. 

Entonces yo creo que así se sigue recomendando Ancón el distrito de Ancón y así el turismo sigue 

creciendo no y así también él empleo para más anconeros. 

Entrevistador: Pregunta 14 Muy bien ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las 

decisiones que tome el municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Bueno de todas maneras es esencial porque tenemos que 

trabajar de la mano de la municipalidad y si a nosotros los pobladores del Ancón no nos gusta la 

decisión que tome el municipio porque no los vamos a apoyar. Entonces el municipio ah creo yo que 

cuando tomo una decisión o algo tiene que trabajar de la mano con nosotros no con nosotros los 

pobladores no para así es ser una sola idea y seguir creciendo porque en realidad el beneficio Sería 

para todos no solo para la municipalidad sino para También nosotros los emprendedores anconeros 

porque en realidad eh Ancón pues tiene necesita uhm tiene, necesita mucha inversión. 



 

 

Entrevistador: Pregunta 15 Muy bien ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes 

actores (autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario 

de Ancón para un turismo sostenible? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Claro que sí nosotros nos vemos beneficiados porque, porque si 

hay más turismo eh nosotros se incrementan nuestras ventas  

Entrevistador: Pregunta 16 Muy bien ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los 

diferentes actores para la conservación del balneario de Ancón?  

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Yo creo que muchos beneficios porque se tiene que trabajar de 

la mano porque si la municipalidad tomo una decisión hice algo nosotros los pobladores nos negamos 

a eso pues no vamos por el Tacho nos vamos para abajo en realidad este yo creo que eh la 

municipalidad junto al alcalde y junto a nosotros no, los del distrito de Ancón deberíamos de trabajar 

de la mano hay tantas cosas que nos, que están fallando aquí en Ancón no, tantas cosas eh la 

informalidad eh los, los, los ambulantes eh tantas cosas que deberíamos mejorar como distrito no para 

que así siga el turismo cómo le digo no haya el turismo invierno y verano para que ancón sea el 

Balneario el Balneario la gente eh se pasa la voz y sigan avisando oye vámonos a Ancón, vámonos a 

disfrutar de sus playas, de su rica comida de las anconetas porque en Ancón  es el único sitio donde 

hay en anconetas disfrutar de este rico paseo no, anconetas, disfrutar de la linda playa porque tenemos 

una diversidad de playas hermosas, entonces este yo creo que sí pues no. 

Entrevistador: Pregunta 17 Muy bien ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores 

del balneario con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Mejora la calidad de vida al 100% porque como le digo ya el 

anconero no tendría que irse a buscar trabajo a Lima otros lados sino aquí en su mismo distrito 

tendría trabajo, cómo le, le vuelvo a repetir no mis trabajadores, contamos con 15 trabajadores que 

son anconeros todos. Entonces nosotros así ayudamos también a nuestro Distrito para que así los 

pobladores de acá ancón no tenga que irse hasta le iba a trabajar porque ya lo ha vivido mi esposo, 

mi esposo ha trabajado en Lima ha trabajado en el Jockey, ha trabajado en San Isidro ha trabajado 

eh súper lejos ganando un sueldo mínimo eh descuidando la familia son en realidad son 4 horas de 

viaje y dos de ida y dos de venida más las 8, 9 y 10 de trabajo todo el día se iba no lo veíamos hasta 

que tomamos la decisión no, o sea irnos a trabajar a Lima tantas horas, tantas horas en el micro 

sentado no es y el tráfico horrible que hay entonces decidimos no, nosotros hemos empezado de cero 

empezado con una carreta atrás del club de Chacas viendo la necesidad de que no pues ya teníamos 

algo, algo propio de nosotros Porque no,  porque no apostar por nuestro distrito y, y empezamos como 

una carreta y así poco a poco fuimos creciendo fuimos creciendo y ahora pues somos el restaurante 

Pepe Cangrejo no, como les comenté la especialidad de la casa de la causa de pulpa de cangrejo 

nuestros damos trabajo a chicos, a chicos de Ancón, chicos jóvenes también hay padres de familia acá 

que de una otra forma nosotros nos vemos identificado con ello no, porque nosotros hemos sabido 

crecer no desde chiquitito es de 0000 hasta lo que somos Ahora no y nos gustaría seguir apostando 

por nuestro distrito porque sabemos que Ancón es un distrito que realmente se lo merece.  

Entrevistador: Pregunta 18 ¿De qué manera el turismo en el balneario de Ancón contribuye en la 

calidad de vida de los pobladores? 

Entrevistado 8. (Karina). Respuesta: Bueno valga la redundancia este obvio que contribuye en la 

calidad de vida del poblador anconero no. Porque así este se le da más trabajo a los chicos, a los chicos 

de acá Ancón a chicos jóvenes, a chicos jóvenes realmente que, que quieran trabajar y no tienen la 



 

 

oportunidad de trabajar, entonces si hubiera más turismo yo creo que hubiera más trabajo para la 

gente anconera, chicos jóvenes,  que tiene muchas ganas de seguir creciendo, de seguir trabajando. 

Evidencia fotográfica:  

             

 

 

Duración de entrevista: 15:35 min. 

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 

N° de registro: 9 

Nombre del investigador/entrevistador: Martinez Valverde, Katherine Pamela 

Nombre de la población: 

Balneario de Ancón  

Fecha de la entrevista: 25/08/2021 

Fecha de llenado de ficha: 25/08/2021 

Tema: 

Turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021 

Informante: Pedro Gonzáles 

Contextualización: Entrevista mediante audio 

Observaciones: 

Se hizo uso de la guía de entrevista para aplicar las 18 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. Muy bien vamos a empezar con la entrevista con el señor Pedro Gonzales 

eh primera pregunta ¿De qué manera se debe sensibilizar a las personas sobre un turismo sostenible 

en la zona? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Se podría, ¿así tiene que ser bien pegadito? Se podría sensibilizar 

a las personas primero, haciendo Fórum o charlas informativas. Decirle las bondades que tenemos 

acá en Ancón para que quieran porque y se identifiquen con, con su distrito porque hay muchas 

personas acá, siendo anconeros  no conocen todo lo que tenemos acá. Ancón tiene una, una historia 

tremenda, de como 10000 años atrás. Que tenemos acá, un museo, que eso lo pueden corroborar ahí, 

entonces eso muchas, muchas personas no lo saben. Entonces primero habría que de esa forma darle 

la facilidad a la población. Para que se, eh se inmiscuyan más en, en su distrito ¿porque? La verdad.es 

esta yo no soy de Ancón, yo soy foráneo. Pero veo con lástima que no hay identidad acá. Claro que 

ellos quisieran, ellos aman Ancón todo lo que sea, pero, pero no, no, no.  

Entrevistador: ¿Cuántos años tiene viviendo aquí en Ancón? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: 15 años  

Entrevistador: Pregunta 2 Muy bien eh ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la acción 

de sensibilizar a la población del distrito de Ancón? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: El municipio, primero el municipio. Ello son los encargados, ellos 

son los que administran acá el distrito, entonces ellos deben tener, ahí un lugar de Cultura para 

sensibilizar a la población llamándolos ah, a reuniones tanto dentro del local como fuera en los 

parques como se hacía antes. Al comienzo se acercaron a los parques y así el, el alcalde informaba, 

informaba a la población sobre lo que tenemos, que, que estamos haciendo, qué está haciendo el 

municipio todo eso para que las gentes se sensibilicen, de esa forma no. 

Figura 1. Entrevista a  
Fuente: registro fotográfico propio 



 

 

Entrevistador: Pregunta 3 Muy bien ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario 

de Ancón?  

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Bueno. Nosotros digo nosotros, a veces sector paseo con los 

compañeros del museo, que también pertenecemos casi todos ahí. Que hacemos, hacemos limpieza de 

playas de fondo marino. Y eso lo fu, hemos sido prácticamente los fundadores de todo el litoral. Eh 

ya tenemos cuatro o 5 limpiezas de fondo del mar, los buzos entran todas las embarcaciones 

disponibles, ayudan a levantar todo lo que no sirve, lo que tienen a la tiran al, al, al agua los 

compañeros que nosotros mismos, los mismos pescadores eh se le malogró una cocina a gas pa lo tiran 

al agua no bueno eso era antes por lo menos. La ves pasada hemos sacado acá 3 toneladas y media de 

basuras así  latas, ah llantas, un montón de cosas, no 

Entrevistador: Pregunta 4 ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental en el 

balneario? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: ¿Para qué es importante?  

Entrevistador: Pregunta 4 Si, ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental en el 

balneario? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Uhm bueno, es importante ehm básicamente porque, lo, lo 

principal en un, un distrito en un lugar es eh cuidar nuestro ambiente, cuidar nuestro, nuestro clima, 

la limpieza del, del tanto de la Tierra como del mar, más de nosotros es el mar, entonces eso es lo que 

tenemos que nosotros ver, tener nuestro mar limpio para que nuestros peces también haya  bueno, eh 

buena nutrición, no. 

Entrevistador: Pregunta 5 Muy bien ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de 

conservación de la biodiversidad? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Técnicas de conversación ahí sí me agarro porque 

Entrevistador: Pregunta 5 Técnicas de conservación  

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Si, técnicas de conservación  

Entrevistador: Pregunta 5 Como por ejemplo eh tener eh tachos de basura no. Porque acá se ve que 

no existe 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Ah ya, ya. Si eso lo hacemos porque como vera acá hay tachos en 

cada embarcación de nosotros, tiene su tacho, tiene su alcohol, todo eso no, entonces eso contribuye 

mucho al, a la conservación del medio ambiente 

Entrevistador: Pregunta 6 Ya muy bien ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la 

biodiversidad que existe en el balneario de Ancón? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: ¿Quién debe? El que debe tomarla la, la iniciativa, lógicamente, 

es el municipio para nosotros, pero nosotros cada uno en su sitio, también pensando en la casa no, con 

la limpieza de la casa, todo eso no, pensando en la casa y en nuestro lugar de trabajo, así como vera 

ustedes esta limpiecito no porque lo haya venido visita, siempre lo tenemos así.   

Entrevistador: Pregunta 7 Muy bien ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el 

balneario de Ancón? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Siempre se recibe con agrado cualquier servicio turístico que, que 

llegue acá al lugar no, porque,  porque con la competencia nos ayuda, nos incentiva para ser mejores. 

Eso es bueno, eso es bueno, que vengan empresas así turísticas y nosotros vamos a ver qué bonito, 

mira cómo es allá, entonces nos, nos ayuda a nosotros también a llegar nuestra forma de trabajo. 

Entrevistador: Pregunta 8 Muy bien ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas 

en la zona que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 



 

 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Claro a Nosotros nos conviene el distrito, nos conviene que vengan 

empresas y traigan  innovaciones, tanto en el mar, como en tierra. Con buen hotel, con todas las 

comodidades va a venir gente afuera y eso nos motiva y nos por ejemplo acá a las, las compañeras 

cevicheras, viene gente de otro sitio a, a hospedarse acá viene y va a comer más su ceviche y esas cosas 

no, entonces eso es muy necesario. 

Entrevistador: Pregunta 9 Muy bien ¿Cómo el turismo en el balneario contribuye con la economía 

local? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Ah de todas maneras. Cualquier cosa que llegue, cualquier eh 

trabajo, cualquier negocio que llegue acá al distrito le va a ayudar a que mejore la situación. Porque, 

porque le da trabajo a las personas que no tienen no. Entonces ahí van a tener un ingreso y ya tienen 

también cómo solventar sus gastos, eso es pero es de lo mejor, no de lo mejor. 

Entrevistador: Pregunta 10 Muy bien ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos 

a los locales del balneario de Ancón? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Claro que sí. Si una empresa de todas maneras va a necesitar, 

requiere de mano de obra acá tanto para que comience a edificar cómo trabajar allí en los edificios 

eso como darle trabajo también posterior tanto para las tiendas, los cen, los centros comerciales como 

nos gustaría a nosotros, que haya un, un Mall de eso por decir eh tiendas Vea cualquier esos ehm esas 

tiendas comerciales grandes, entonces eso es magnífico porque nos da trabajo a nosotros también y 

hay mayores ingresos para el distrito 

Entrevistador: Pregunta 11 Muy bien ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el 

balneario de Ancón? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: ¿Cómo contribuye? Bueno, presentando, dándole facilidades a 

las empresas. Un comienzo no cobrándole muchos impuestos, entonces para que puedan ingresar no, 

entonces, al, al no cobrar impuesto y no ponerle trabas. Entonces vienen los capitales foráneos acá 

instalarse y después eso va a rendir fruto, pues eso le va uhm ir bien también al municipio y el distrito, 

por supuesto, no. 

Entrevistador: Pregunta 12 Muy bien ¿Se debe realizar inversión en el balneario Ancón para ayudar 

en su conservación? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Sí, mucho, mucho, porque nosotros solos no podemos, no 

podemos hacer una, un  arreglar nuestro, nuestro distrito porque nos falta capital, pero si vinieran 

empresas para promover eso en buena hora, en buena hora sería muy bien recibido. 

Entrevistador: Pregunta 13 Muy bien ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las 

decisiones que toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Es conveniente, es conveniente que la, la comunidad se integre y 

hagra, haga propuestas al, al alcalde, a los funcionarios, para que, para que ellos también tomen nota 

eso y vean pues que la comunidad quiere hacerlo. No es cosa que alcalde se le ocurrió la comunidad 

quiere hacerlo, necesitas hacer que le pongan servicios, todo eso porque va ir bien, redunda en 

beneficio del distrito en, en general, no. 

Entrevistador: Pregunta 14 Muy bien ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las 

decisiones que tome el municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Es un maridaje que tiene que ser eh básico. Que camine el 

municipio con su comunidad al caminar los dos y tener un mismo objetivo, se va a lograr muy buenos 

beneficios. 



 

 

Entrevistador: Pregunta 15 Muy bien ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes 

actores  (autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario 

de Ancón para un turismo sostenible? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Al estar ambos tanto las autoridades como la comunidad y 

caminar juntos eso redunda en beneficio del distrito por qué no está un separado, tiene la misma idea, 

los mismos beneficios, el mismo objetivo que eso va a redundar en éxito para todo el distrito. 

 

Entrevistador: Pregunta 16 Muy bien ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los 

diferentes actores para la conservación del balneario de Ancón?  

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: ¿Qué beneficio? Eso sería un beneficio total, total, tanto, tanto 

para la, la comunidad que se va a hacer, se va a ver más fortalecida como para el Consejo, también 

para la municipalidad que ellos van a recibir más ingresos también y por lo tanto van a poder dar 

más servicios, eso lo cae bien a ambos.   

 

Entrevistador: Pregunta 17 Muy bien ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores 

del balneario con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Perdón como era la pregunta  

Entrevistador: Pregunta 17 ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores del balneario 

con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Claro sí, sí, sí, los servicios turísticos brindan pues ese, ese ese 

trabajo a los pobladores van a tener ingresos y eso va a redundar en que ellos mejoren su economía y 

de pasadita ya van a poder pagarle también al municipio que a veces eso, no le pagan no. Entonces ya 

tienen más ingresos ya le pagan a pues al municipio, eso redunda en general para todo la comunidad. 

Entrevistador: Pregunta 18 ¿De qué manera el turismo en el balneario de Ancón contribuye en la 

calidad de vida de los pobladores? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: ¿Perdón? 

Entrevistador: Pregunta 18 ¿De qué manera el turismo en el balneario de Ancón contribuye en la 

calidad de vida de los pobladores? 

Entrevistado 9. (Pedro). Respuesta: Es casi, casi parecida la peli, la pregunta, si casi la misma 

respuesta si. 

Evidencia fotográfica:  

 

  

            

 

Duración de entrevista: 12:28 min. 

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 

N° de registro:  10 

Nombre del investigador/entrevistador: Martinez Valverde, Katherine Pamela 

Nombre de la población: 

Balneario de Ancón  

Fecha de la entrevista: 25/08/2021 

Fecha de llenado de ficha: 25/08/2021 

Figura 1. Entrevista a  
Fuente: registro fotográfico propio 



 

 

Tema: 

Turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021 

Informante: Nancy VillaJuan 

Contextualización: Entrevista mediante audio 

Observaciones: 

Se hizo uso de la guía de entrevista para aplicar las 18 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. Muy bien estamos aquí con la señora Nancy Villa Juan ¿De qué manera 

se debe sensibilizar a las personas sobre un turismo sostenible en la zona? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Eh creo que debemos sensibilizar a personas en forma eh de que 

tengan una manera de mantener no, mantener el, el balneario limpio, sin arrojar basuras, de 

mantener las playas limpias no y cuando este por decir entramos a los restaurantes también tra, trata 

de tener, pero la, de cómo se podría decir, decir no o de no botar servilletas a incluso tener un buen 

comportamiento con las personas, no tratar de llevarnos bien con las personas y decirlo de una uhm 

buena manera, porque hay personas que no les gusta, por qué me ha pasado no, entonces yo trato de 

siempre, de cuando vienen aquí a mi restaurante, por ejemplo, a ver si traen basurita, dónde lo puedo 

echarlo, lo re, lo recibo, lo hecho a mi tacho de basura  no, y les digo también cualquier cosa, si ustedes 

quieren botar alguna basuritas algo acá la basura no y que y a veces cuando llevan gaseosas 

descartables o algo yo le digo por favor, traten de charlas en la,  en los tachos, los contenedores que 

hay afuera no, para mantener un, para tener nuestro uhm balneario limpio no, limpio, para tratar de 

tener el balneario limpio.   

Entrevistador: Pregunta 2 Muy bien ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la acción 

de sensibilizar a la población del distrito de Ancón? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Yo creo que las personas que están encargadas puede ser los 

serenazgos no, porque ellos están constantemente dando vueltas por todo el, el, el balneario, incluso 

están mirando a las personas que tienen o no tienen las mascarillas no, y hay personas que realmente 

botan las mascarillas a la calle, al suelo, porque se, se encuentra bastante mascarillas en el suelo no e 

incluso nosotros también aquí, porque hay gente que hay veces se, se  por ejemplo viene una persona 

que hoy visto no, un joven vino se cambió su mascarilla y la tiro al tacho pero no cayó en el tacho, 

cayó en el suelo, no tuvo la, la sensibilidad, como dice no de agarrar y botarlo no, lo dejó ahí. Entonces 

yo le llame la atención, le dije, tienes que ver si ha caído. No, no me he dado cuenta, me dijo, agarro y 

se fue y lo dejó tirado ahí. Tampoco no lo puedo agarrar porque está contaminado no, pero y eso es 

algo que se ve, que se ve, claro no todas las personas son iguales, no, no todos lo hacen porque he visto 

personas que realmente no, no cae, regresan y lo echan, ahí no, pero como te digo, no todos somos 

iguales. 

Entrevistador: Pregunta 3 Muy bien ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario 

de Ancón?  

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Protección ambiental como a, a que te refieres 

Entrevistador: Pregunta 3 Eh, oh ¿De qué manera podríamos proteger el medio ambiente aquí en 

Ancón? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Ah ya, tratar, claro, tratar de este como se llama de sensibilizar 

a la persona de que tengan el balneario limpio he incluso nosotros mismas antes de irnos tratar de 

limpiar nuestro, nuestro espacio no, nuestro restaurante, nuestro lugar, porque, cuando venimos, 

barremos, limpiamos hasta la, la parte de adelante que es arenita todo limpiamos echamos detergente 



 

 

echamos todo eso no. Así también es nuestros protocolos no de tener todo limpio y tratar de que las 

personas también lo tengan así limpio.  

Entrevistador: Pregunta 4 Muy bien ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental 

en el balneario? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Uhm pues principalmente para eso no. Para que nuestro 

balneario no esté sucio, pero sin embargo, yo creo que el municipio no se encarga mucho de eso, 

porque hay veces hay la, las calles están sucias. Yo no digo con eso que todas no, pero hay veces las 

calles están sucias, parte de por decirte algunos dicen no acá abajito nomas que el centro, pero adentro 

más allá en los barrios eso también debe haber limpieza esto que el otro no, pero yo creo que en esto 

incluyo bastante, lo que es este la municipalidad para mantener las calles limpias, jardines limpio, 

playa limpia para que la gente vea la limpieza también, no. Tratar de ser también no con los lugares 

que están un poco más alejados. 

Entrevistador: Pregunta 5 Muy bien ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de 

conservación de la biodiversidad? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Eh como por decirte poner esos tachos de basura que sean como 

plásticos que hay acá en, en el balneario no hay esos, esas botellas gigantes que van meten todo  y la 

gente bota, entonces si tú le pones algo para que ellos lo hagan yo creo que la gente de poco a poco se 

va acostumbrando, porque ahora sí, los tachos se llenan e incluso yo hay veces se me rompen las 

jarras, se me rompe platos, se me rompen los ¿Yo qué hago? Lo pongo en una bolsa no, pero no lo 

boto a la basura. Yo me voy a la municipalidad acá la  municipalidad y eso que dice vidrio me voy 

allá y lo he hecho allá todo lo que es vidrio, porque, porque yo digo de repente no se da cuenta el 

basurero y lo valla agarrar, se rom, se vaya  a cortar o algo no   entonces yo contribuyó también de 

esa manera. Tratamos de hacerlo así. 

Entrevistador: Pregunta 6 Muy bien ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad 

que existe en el balneario de Ancón? 

Entrevistado 1. (Nancy). Respuesta: Uhm Yo creo que todos los que estamos acá en, en el balneario, 

como son la municipalidad, los restaurantes, los pescadores, la cevicheras no. Todos tenemos que 

poner nuestro granito de arena y ayudar todos. En, en cualquier, cualquier cosa no, se puede decir no 

la, no la puede venir la municipalidad y decir no ven mi amor, vamos a hacer una charla porque ellos 

también, la municipalidad es quien tiene que hacer la charla. Porque antes nos daban bastantes 

charlas, nosotros hemos ido a muchas charlas que nos daba la municipalidad. Debe de nuevo empezar 

con esas charlas, porque nos han dado buenas charlas sobre el medioambiente. 

Entrevistador: Pregunta 7 Muy bien ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el 

balneario de Ancón? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: ¿Cómo afecta? 

Entrevistador: Pregunta 7 Si, como afecta el incremento de servicios turísticos por ejemplo este no se 

nuevos restaurantes, en las dunas por ejemplo hay uno no que es un servicio turístico que hacen 

Sunboarding. ¿Ayudaría de manera positiva usted cree? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Yo creo que sí, porque es este para que también haya más gente 

venga no. Que haya más gente que venga a conocer y diga no, bueno, yo he escuchado hablar también 

una como propaganda no y dar este publicidad para que la gente venga, no, porque, porque si viene 

gente al balneario por el turismo también vienen a conocer las playas todo y también nos conviene a 

nosotros, a todos. Claro, y viene para consumo también. 



 

 

Entrevistador: Pregunta 8 Muy bien ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas 

en la zona que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Yo creo que sí es, es bueno que entre empresas que sean 

turística, como por ejemplo esas, este antes había esos pedalones que solamente hay en verano no, 

pero como esto de la pandemia también hay cosas que se ha cerrado. Ya entonces sí sería bueno ver 

que el, que el, bueno, el Consejo o también nosotros como población, veamos qué es lo que puede no, 

ayudar al turismo en Ancón para que haya también más, más gente no para, porque el turismo nos 

ayuda a todos no, no solamente era cevichera, no solamente a los restaurantes no, es para todos, 

porque ahorita que sea abierto, pues por ejemplo, los paseos en botes que la gente pedía mucho. Y a 

nosotros nos parecía algo bueno, porque aparte de que es al aire libre, no hay mucho de contaminación 

y es algo que la gente viene, busca y le, y le gusta. Y es bueno esa parte de turismo sería que buscar 

otra otro tipo de eh turismo no sé cuál, cuál podría ser este, porque antes también había esto lo que 

era este uhm ¿Cómo se llama de motos? Creo de motos, creo que hay que eran por allá atrás, por a, 

no me acuerdo ahorita también. Por las dunas algo a ver si, hay, no. Yo sí he escuchado hablar de eso. 

Sería para un poquito más de propaganda darle no, para que la gente pueda venir y a conocer.   

Entrevistador: Pregunta 9 Muy bien ¿Cómo el turismo en el balneario contribuye con la economía 

local? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Bueno eh la mayoría acá eh que trabajamos, somos anconeros 

la gran mayoría y de, deberíamos tratar de mantener eso para que, para que como, para que, para 

que sigamos con el turismo y, y nos conviene a nosotros como anconeros, porque somos la parte que 

está más acá, no porque realmente. Tú, por ejemplo, acá todas las cevichera somos anconeras, las 

mayorías que están acá afuera en el parque son anconeros, la mayoría son anconeros, la parte de acá 

también restaurantes también son anconeros. Entonces nos ayuda a nuestra población a seguir con el 

turismo no y el ingreso económico para cada persona, para su familia no, familia anconera y también 

tenemos que tener este ah conversaciones con todos ellos para mantener también esto no. Para que no 

se vaya todo al borde, pues no y tratar de unirnos todos. 

Entrevistador: Pregunta 10 Muy bien ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos 

a los locales del balneario de Ancón? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Bueno, realmente no sé si sería, si será así, pero sería una buena 

forma de que se ayuden entre anconeros que la empresa tiene que ayudar a los anconeros. No 

solamente anconeros porque ellos en otro tipo de trabajo por decirle en Ancón un  70% y las ganancias 

más son de otros distritos, por decirlo así, no. Y sería bueno, porque bueno, nos ayuda a todos los 

anconeros, no.   

Entrevistador: Pregunta 11 Muy bien ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el 

balneario de Ancón? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Inversión económica ¿Cómo qué? Qué, que tenemos que porque 

ahorita la inversión económica creo que es casi de todos los anconeros, porque la gran mayoría son 

de anconeros, son los que están invirtiendo acá en su balneario no. Porque son de todo, de todo tipo 

de trabajo, porque lo que es ahora. Ah seria, sería, sería bueno para que los que para que las personas 

que quieran trabajar no tengan un, un lugar donde poder trabajar, no, ya no, ah ya no se tenga que 

salir a otro sitio, porque ahorita también lo que es verano viene gente de otros sitio. Y la, y, y bastante 

gente viene a vender acá Ancón. 

Entrevistador: Pregunta 12 Muy bien ¿Se debe realizar inversión en el balneario Ancón para ayudar 

en su conservación? 



 

 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Ehm  

Entrevistador: Pregunta 12 ¿Cree que se debe invertir más? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Claro, porque todo es parte de mí, municipio. El municipio tiene 

que ver bastante ayudar bastante, porque ehm si el municipio ayudará, yo creo que también los 

anconeros, no anconeros porque a veces no solamente son anconeros, anconeros neto. Hay gente que 

también viene y vive acá años, entonces yo creo que todos quisiéramos ayudar al, al balneario no, a 

nuestro, a nuestro distrito de alguna manera.  

Entrevistador: Pregunta 13 Muy bien ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las 

decisiones que toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Ahí si me agarraste, eh bueno, no sé, no sé cómo, no sé cómo. 

Entrevistador: Pregunta 13 O sea los pobladores cómo influyen en las decisiones que hace la 

municipalidad para el balneario de Ancón 

 Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Yo creo que  

Entrevistador: Pregunta 13  Usted quisiera algo más bonito acá no y el municipio no quiere pero si 

ustedes todos se unen. ¿Usted cree si todos se unieran para que el municipio les haga caso?  

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: No, sí mira justo de lo que hablas tú. Nosotros hemos hablado 

con el alcalde sobre esto, no. De que, por ejemplo, los, los, los, los este pescadores de acá que tienen 

sus frigoríficos algunos son bien grandasos, se vienen y se dan la vuelta así pa se viene parece que van 

a entrar  hasta acá. Y se retiran y se dan la vuelta así igual los carros viene y se ponen ahí como si 

fuera cochera, entonces nosotros hemos hablado con el alcalde sobre eso. Qué, que no puede ser 

posible que ellos hagan eso, porque nosotros estamos acá vendiendo ellos se ponen como no sé qué 

cosa al frente y no lo deja que la gente venga. Entonces qué nos ha dicho el alcalde ustedes pueden, 

que pueden hacer pongan maceteros al frente, esos maceteros grandes, grandes, de tal manera de que 

ellos tampoco puedan invadir su espacio no. Y entonces estamos pensando justamente en eso en poner 

maceteros ahí al frente para, para que ellos no vengan para acá. 

Entrevistador: Pregunta 14 Muy bien ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las 

decisiones que tome el municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Claro como población tenemos que estar involucrados todos 

tenemos que ayudar también al municipio, si el municipio quiere hacer algo bueno por Ancón tenemos 

que apoyarlo si o no pero para eso tiene esta el municipio tiene que decir hablar y dar o cómo se llama 

participar de alguna manera a la población no, porque si la población no sabe cómo vamos a no, 

porque no veo nada que haga en cambio ehm con respecto al turismo no veo nada. 

Entrevistador: Pregunta 15 Muy bien ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes 

actores  (autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario 

de Ancón para un turismo sostenible? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Uhm 

Entrevistador: Pregunta 15 ¿Cuál es el beneficio que se le da a todos ustedes que esté presente las 

autoridades, asociados y pobladores? para que sea un, algo fuerte. O sea que beneficio tiene para 

ustedes 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Bueno un beneficio, beneficio seria para toda la población si es 

se da, si es que la municipalidad da algo bueno no. Entonces sería algo positivo pa toda la población, 

digo yo no, si no me equivoco este algo como, por eso yo digo que la, que el Consejo debe ser algo 

bueno para el turismo, por decirte con eso de los, eso de las dunas que realmente bueno, yo no sé 

mucho de eso y dar, dar un, ah hablar sobre eso y dar este forma de, de que la gente no, sepa que 



 

 

existe eso y de que haya un, un, este un turismo más no, para que la gente esté enterada, porque a 

veces no estamos enterados de lo que hacen como tour no, que se haga como un tours que diga mira, 

mira, vamos a ir por acá, para allá, porque incluso a mí me han dicho que hay un eh hay un, como 

esto de, por qué nosotros hemos ido a esa charla que está acá en que entras por Canta y, y este y es 

bonito, me han dicho hay fa, las lomas, hay fauna todo dicen bien bonito pero yo, yo este lo he 

escuchado en mi prima que a ella también le dijo una persona aparte. Entones me dijo deben un 

poquito más de explotar eso, porque dice que es bonito. 

Entrevistador: Pregunta 16 Muy bien ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los 

diferentes actores para la conservación del balneario de Ancón?  

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Uhm que, qué dices que 

Entrevistador: Pregunta 16 ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los diferentes 

actores para la conservación del balneario de Ancón?  

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: En conjunto como por decirte los restaurantes, bodegas, tiendas, 

todos no los pobladores, todo, pescadores, todo sería un buen beneficio si es que se hace algo bueno 

por Ancón pues no. Sobre todo con el, con el  turismo tenemos que explotar el turismo. Porque me 

parece que están un poco quedado en eso de lo que es el turismo. Porque ellos creen el turismo 

solamente es venir a la playa, paseos en botes no, y el turismo creo que Ancón con eso de las Lomas y 

con eso del de los de la dunas de ver un poquito más de turismo, que tienen explotar un poquito más. 

Claro, los museos, el museo mejor dicho, porque es un solo Museo, el Museo hay casas acá atrás, que 

son antiguas y que y que son de no dé, de la Casa de Ricardo Palma, mucho que han venido pues el 

hizo el tratado de Ancón también está, no para que la gente conozca sepa no. 

Entrevistador: Pregunta 17 Muy bien ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores 

del balneario con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: Mejoraría, mejora mucho, mejoraría mucho no, porque claro, 

ya hay gente que está. Que todo es acá en Ancón ya sería como te podría decir ehm de gente que ya 

está, pues no, localizada aquí, que ya no tiene que salir y que su, su centro de trabajo es aquí que ya 

no genera mucho gasto para ellos salir no, salir a buscar otro sítio otro no. 

Entrevistador: Pregunta 18 ¿De qué manera el turismo en el balneario de Ancón contribuye en la 

calidad de vida de los pobladores? 

Entrevistado 10. (Nancy). Respuesta: ¿De qué manera? Uhm no sé de qué manera contribuiría ¿En 

mi caso, por ejemplo? A mí me, me, me, me facilitaría mucho, porque si hay turismo, la gente viene 

Ancón, se pasea no solamente por las playas viene buscando ceviche porque somos acá las cevicheras, 

viene buscando el pescado que están los pescadores no, se pasean en las anconetas no, para conocer el 

balneario no. Entonces vienen a ver lo que en Ancón hay, entonces tenemos eso generar un poquito 

más de, de del turismo no, hacer que los, el municipio entre un poquito más en lo que el, al respecto 

todo turismo. 

Evidencia fotográfica:  

 

             

 

 

Duración de entrevista: 19:40 min. 

 

Figura 1. Entrevista a  
Fuente: registro fotográfico propio 
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Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. Vamos a empezar con la entrevista con Abelino Ramírez ¿De qué manera 

se debe sensibilizar a las personas sobre un turismo sostenible en la zona? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Bueno eh yo creo que la mejor manera de sensibilizar a las 

personas para un turismo sostenible es este brindándole pues una mejor información no, no 

vendiéndole gato por liebre no, ósea decir la verdad y, y para eso, pues uno tiene que al menos eh 

prepararse, empaparse de las bondades de la bahía y hacer un mejor servicio pues no. Y de eso, pues 

no se hace un turismo sostenible, responsable pues no en el tiempo. 

Entrevistador: Pregunta 2 Muy bien ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la acción 

de sensibilizar a la población del distrito de Ancón? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Bueno yo creo que eh debe ser la primera autoridad que es el 

municipio de Ancón no, eh y  de ahí pues los que trabajamos en eso del turismo no, lo que hacemos 

este el paseo náutico o todos lo que hacemos turismo. Pero como te vuelvo a repetir, la municipalidad 

cuenta con un área que se llama eh el área turística pues no. Entonces ellos, ellos son los llamados 

pues no, conjuntamente con nosotros. 

Entrevistador: Pregunta 3 Muy bien ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario 

de Ancón?  

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Eh yo creo que es tarea de todos no la municipalidad, 

capitanía, pescadores y todos los que queremos este nuestra bahía limpia y no contaminada no, 

entonces eso son acciones que debemos tomar en conjunto no porque al final de cuenta las 

consecuencias, las vamos a pagar todos si no cuidamos a nuestro mar, a nuestra playa, no. Es nuestro, 

nuestra puerta de entrada pe a los visitantes que vienen en verano. 

Entrevistador: Pregunta 4 ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental en el 

balneario? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Como dije en antes no es muy importante cosa que así todas 

las personas que viene eh se den cuenta que eh tenemos nuestras playas limpias, nuestro mar limpio 

y entonces es nuestra carta de presentación eh con un mar limpio, unas playas limpias no, y una 

ciudad muy acogedora el turismo va a crecer pues. 

Entrevistador: Pregunta 5 Muy bien ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de 

conservación de la biodiversidad? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Eh bueno yo creo de la mejor técnica es eh sensibilizar a los 

pescadores no, a los pescadores o todo lo que eh realicen, cualquier trabajo dentro de lo que es la mar. 



 

 

Entonces, si empezamos por ahí eh vamos por buen camino no. Como no arrojar desperdicios al mar 

eh no tirar cosas, entonces eso hace que el fondo marino eh se mantenga limpio no y como Ancón es 

esto se va a conservar. 

Entrevistador: Pregunta 6 Muy bien ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad 

que existe en el balneario de Ancón? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Bueno, nosotros como pescadores y, yo creo que más, que más 

que tomar decisiones,  es responsabilidad, cuidar el lugar donde sinceramente mejoras tu calidad de 

vida y te llevas algo, de la mano de hecho, con las autoridades competentes, ya sea Ministerio de la 

producción, de la capitanía y municipalidad, entonces yo creo que si se juntan todos eh, eh vamos a 

realizar un buen trabajo de preservación y conservación. 

Entrevistador: Pregunta 7 Muy bien ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el 

balneario de Ancón? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Bueno eh mientras sea formal, no creo que afecte mucho, o sea 

acá el problema es la informalidad. Yo creo que si queremos hacer un turismo responsable y sostenible 

en el tiempo, yo creo que lo, lo que debemos empezar hacer formales. Entonces eh vamos a dar un 

buen servicio y, y va a haber una competencia, pues no va a haber una competencia desleal no qué es 

lo que existe. 

Entrevistador: Pregunta 8 Muy bien ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas 

en la zona que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Bueno eh yo creo, la competencia es buena, pero a veces existen 

competencias desleales no. De hecho, que, que las empresas privadas que vengan, pues este van a venir 

embarcaciones más modernas y tantas cosas no, posiblemente también nos desestabilicen a nosotros, 

no, pero la diferencia es que nosotros somos pescadores artesanales que realizamos turismo dentro de 

la bahía. Entonces eh, eh conocemos un poquito la historia no, te vuelvo a repetir y tratamos cada día 

de mejorar mediante capacitaciones y darle un buen servicio, no, o sea, es, es, esa es nuestra cartera, 

darle un buen servicio y que se lleven pues eh que nuestra bahía tiene mucha historia, eh tiene 

bondades, tiene, tenemos áreas naturales protegidas que lo cuidamos, entonces todas esas cositas 

hacen eh que, que le pongamos Ancón en un, un pedestal no, entonces, y nosotros mismos como 

personas que trabajamos acá a mejorar cada día para así brindar un buen servicio. 

Entrevistador: Pregunta 9 Muy bien ¿Cómo el turismo en el balneario contribuye con la economía 

local? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Bueno, eh por el momento yo creo que no es eh el apoyo, ahora 

ya no estaremos trabajando con el 20% para exagerar sobre el turismo, porque verdaderamente no 

existe el apoyo no, del uhm Gobierno local no, porque, porque sinceramente, bueno, usted sabe que 

Ancón era muy conocido por su festival, pero está abandonado no Entonces era un potencial Ancón 

era considerado el primer balneario de Sudamérica y a la vez del Perú y sinceramente, eso se ha 

dejado entonces eso es un potencial turístico, entonces. ¿Qué hubiera pasado si seguíamos con eso? 

pucha cada temporada de, de que se realice festival de Ancón ya, ya, ya era común, era normal que 

sinceramente tengamos este visitas de personajes, de actores, cantantes famosos que iban a venir a la 

bahía y todo el mundo hubiéramos ganado no, pero lastimosamente eso se ha perdida. Qué hacemos 

ahora nosotros cuando nuestras embarcaciones, los visitantes les contamos un poquito de lo que fue 

Ancón no en su época de oro específicamente hablando de los años 60, pero eso tiene que ponerle 

bastante punche. La municipalidad el apoyo al turismo, no solamente al que se realiza actual, sino a 

lo que se hacía más antes, no como el festival de Ancón, 



 

 

Entrevistador: Pregunta 10 ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos a los 

locales del balneario de Ancón? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Uhm bueno eh que yo sepa en Ancón todavía no hay ninguna 

empresa turística no eh, los únicos que estamos eh tratando en lo posible de ser formal, somos los de 

acá de Aparaton que hacemos paseos turístico y Becker que, que está en la playa después que yo sepa, 

no es todos son informales. 

Entrevistador: Pregunta 11 Muy bien ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el 

balneario de Ancón? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Bueno, la inversión privada pues se tiene que gestionar por 

intermedio del municipio. Pero eh yo creo que toda inversión debe ser pública, es decir, se debe hacer 

conocer no, porque usted sabe que detrás de una inversión privada hay, hay mucha gente que siempre 

saca su tajada no, porque acá el que viene Ancón no da puntada sin hilo, entonces eso no te suma, eso 

te resta y, y hace pues que sinceramente en nuestro distrito no solamente no avanza, sino que retrocede 

de dos retrocede 10. 

Entrevistador: Pregunta 12 Muy bien ¿Se debe realizar inversión en el balneario Ancón para ayudar 

en su conservación? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Eh yo creo que sí eh no solamente bueno, la propiedad privada 

bien difícil que inviertan no eh mayormente en la actualidad los que vienen ayudando, pues para la 

conservación de los monitoreos la limpieza cuando son las ONG no, bueno tenemos la Conciencia 

Marina y a TNC son las únicas, este ONGs que vienen eh tratando de trabajar acá con los pescadores 

para así mantener limpia nuestras playas mediante monitoreos que cuestan muchísimo dinero, pero 

ellos, ellos lo costea no. Entonces, esa es la mejor manera no, pero que un empresario venga, invierte 

para, para  hacer una limpieza de fondo o de repente, limpieza de playas nunca lo van hacer, la 

iniciativa tiene que ser siempre de nosotros. 

Entrevistador: Pregunta 13 Muy bien ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las 

decisiones que toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Uhm, me puedes repetir la pregunta por favor 

Entrevistador: Pregunta 13 ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las decisiones que 

toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Bueno, eh la población de Ancón pues eh puede querer mucho, 

puede ser mucho de un Gobierno de municipal no. Eh  usted sabe que en poca de campaña todo los 

que asumen el poder nos ofrecen el oro y el Moro. Eh que te vamos apoyar en esto, que te, pero a la 

hora de la hora no nos apoya en nada, entonces que todo nace, se trabaja en base a iniciativa propia, 

no y tratar de correr cada uno. Porque si no, pues Ancón. En este momento no estaríamos hablando 

de, de cualquier Ancón pues no, Ancón eh en su máxima expresión no, con todo lo que tenemos acá 

para, para brindar no solamente turismo, turistas nacional, sino turista internacional. 

Entrevistador: Pregunta 14 ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las decisiones 

que tome el municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Claro, es muy importante la participación de la población de 

todos los,  los que integramos pues no, la comuna anconera pero el hecho es pues que sinceramente se 

cambia estopor intermedio del municipio y se plasmé estos, estos hechos y acciones, porque usted sabe, 

podemos hablar mucho, podemos decir mucho, pero del dicho al hecho hay mucho trecho, no. 

Entonces eh yo creo que no, solamente hay que hablar, hay que hacerlo hechos y no palabras no. A 

veces este eh cuando vas a, a al municipio o cualquier sitio no, cuando sinceramente no sé tienen las 



 

 

cosas claras de lo que se prefiere o se pretende hacer en un distrito, olvídate es un te dé tías nada más, 

un saludo a la bandera y eso se acabó. Entonces me parece que ahí estamos retrocediendo. 

Entrevistador: Pregunta 15 ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes 

actores  (autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario 

de Ancón para un turismo sostenible? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Como ya lo he dicho anteriormente, lo que acá debemos que 

hacer sinceramente primero una mea culpa reunirnos todo, todos pues no, Municipalidad eh 

capitanía, el Sernam uhm y todas las autoridades no y, y  ir y  decir las cosas como son. Si queremos 

verdaderamente a nuestro distrito no, en qué podemos mejorar, en qué estamos fallando entonces, 

hacernos una autocrítica, no, pero autocrítica constructiva, no que sume, no que reste, no, pero uhm 

la verdad que ojalá llegue ese día. No hay nada mejor que, qué ver tu playa limpia, recibir el verano 

y de una u otra manera este generar y generarte algo no para poder este vivir y mejorar tu calidad de 

vida no solamente eh eso beneficia a uno, sino a todos, en Ancón, porque Ancón en el verano es un 

distrito bendecido pues no. 

Entrevistador: Pregunta 16 Muy bien ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los 

diferentes actores para la conservación del balneario de Ancón?  

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Oh, Es impresionante no eh los resultados de todo esfuerzo eh 

en un distrito eh ¿Quién no quiere venir en una playa limpia? Quién no quiere venir a un lugar seguro 

eh quien no quiere estar sentado en un parque con buenos bancos, no ve, y sinceramente eso al final 

de cuentas eh es tu carta de presentación a cualquier lugar, como ustedes pueden ver en estos 

momentos, mire, nosotros que nos dedicamos al paseo náutico todo lo que ven ustedes por si acaso 

esto nos ha costado a nosotros lo que hacemos paseos náuticos a los 22 socios, acá no hay inversión de 

la municipalidad, acá no hay inversión de otra institución no, nosotros mismos, desprendimiento de 

nuestro bolsillo de los que han vivido Ancón no, han conocido esto, este era un pucha que un hueco 

aquí hemos invertido más, hemos gastado más de 40000 soles y así como ven ustedes, es dinero de 

nosotros, no saben no, por eso, a veces cuando viene una persona eh estos bancos que están viendo 

ustedes que están con mayólica se sube y le llamamos la atención hay otros que se molesta. Y, y, y 

¿Por qué? reclama no, nosotros reclamamos porque es el dinero que nos cuesta a nosotros, no es el 

dinero municipal, no es el dinero del Estado, no es el dinero de nosotros para quien para usted, para 

que venga se sienta más cómodo y, sinceramente, si lleva una buena impresión, quien no quiere estar 

en un lugar público, no cuidado donde quiera, te sientas seguro y puedes apreciar mejor la vista del 

mar, pues no es lo que se quiere. 

Entrevistador: Pregunta 17 ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores del balneario 

con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Eh si hablamos de un turismo responsable y sostenible en el 

tiempo yo creo como te vuelvo a repetir, Ancón es un potencial inmenso para el turismo, solamente 

va a depender bastante de nuestras autoridades no, impulsar el desarrollo del turismo en Ancón. 

Ahora pues está el Sernam, Misterio del Ambiente pues no, tantas entidades Mincetur, PromPerú y 

todas esas entidades que se sumen no, que se sumen y que vean que verdaderamente Ancón esta, está  

durmiendo y es hora que despierte y, y, y vendemos pues no lo que tenemos no, pucha que tenemos 

tanta historia que contar aquí en Ancón, que sinceramente hay mucha gente que vive enamorado de 

Ancón, no, pero para eso hay, hay que recuperar lo que era Ancón pues no, eh con playas seguras, 

con playas limpias y, y  sinceramente. Sí, sin éste mirar al turista como si fuera pues ser un, un banco 

no, sino, sinceramente, tratarlo lo mejor, darle lo mejor ¿Para qué? para que un turista que venga 



 

 

nos recomiende a 10 o 20 más y así sumar no y cada día cambiar nosotros mismos como personas 

también no. El hecho no es ganar plata el hecho es que sinceramente, que ellos se enamoren, los que 

vienen de Ancón, se lleven, ese, ese bonito impresión, y ese grato recuerdo y así pues hacer que este 

un turismo, será responsable de sostenible en el tiempo? 

Entrevistador: Pregunta 18 Muy bien ¿De qué manera el turismo en el balneario de Ancón contribuye 

en la calidad de vida de los pobladores? 

Entrevistado 11. (Abelino). Respuesta: Mira, actualmente nosotros por decir nosotros los que nos 

dedicamos a paseo Aparaton no hemos trabajado toda la temporada de la pandemia no. Recién del 

24 de julio hemos comenzado a trabajar, aunque le parezca mentira, esta época nos ha tratado muy 

mal a nosotros los pescadores, porque el cambio climático, aunque le parezca mentira, afectado 

mucho con aguas heladas y todo no. Y, y de otra  manera cuando sea reabierto a mejorado un poquito 

nuestra calidad de vida, no. Y podemos llevar un sustento a la familia. Yo creo que las personas que 

también venden este como las emolienteras, los que venden sanguches y un montón de cosas y veo acá 

ahora que alquilan bastante bicicleta esas cosas no, o sea, todo eso eh genera ingresos, generará 

puestos de trabajo no, y entonces lo que se quiere es eso, impulsar más, pero hay que ser responsable 

en ese, desde ese punto de vista, no, no vamos a crear un montón de puestos de trabajo, todo está 

desordenado también, no tiene sentido no, hay que, hay que saber este cuidar eso no, y en época de 

pandemia peor todavía. 

Evidencia fotográfica:  

 

 

 

Duración de entrevista: 15:20 min. 

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 

N° de registro: 12 

Nombre del investigador/entrevistador: Martinez Valverde, Katherine Pamela 

Nombre de la población: 

Balneario de Ancón  

Fecha de la entrevista: 06/09/2021 

Fecha de llenado de ficha: 06/09/2021 

Tema: 

Turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021 

Informante: Becker Solís  

Contextualización: Entrevista mediante audio 

Observaciones: 

Se hizo uso de la guía de entrevista para aplicar las 18 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. Buenas estamos con el señor Becker Solís, vamos a empezar con la 

entrevista ¿De qué manera se debe sensibilizar a las personas sobre un turismo sostenible en la zona? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: ¿De qué manera? Este sensibilizar, promocionando, 

promocionando, dándole un buen servicio y invitándolos que estas playas son bien tranquilas para 

hacer el deporte acuático como es el kayak, el pedalón y el nado. 

Figura 1. Entrevista a  
Fuente: registro fotográfico propio 



 

 

Entrevistador: Pregunta 2 Muy bien eh ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la acción 

de sensibilizar a la población del distrito de Ancón? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Los pobladores y netamente las autoridades que tienen que 

promocionar lo que tenemos aquí en Ancón. Que es un deporte sano. 

Entrevistador: Pregunta 3 Muy bien ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario 

de Ancón?  

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Ah cuidándolo con o promocionando la limpieza de lo que es 

las playas y informando al bañista que no deje su basura. 

Entrevistador: Pregunta 4 ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental en el 

balneario? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Me podría repetir la pregunta por favor 

Entrevistador: Pregunta 4 Claro, ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental 

en el balneario? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Es, es importante para mantener las limpias las playas y encima 

así dejar para el futuro la playa de Ancón debe ser unas zonas intangibles. 

Entrevistador: Pregunta 5 Muy bien ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de 

conservación de la biodiversidad? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Cuidando que no boten bolsas plásticas al mar ah poniendo 

más tachos de basura,  informando al visitante que debe llevar sus desechos y netamente informando 

los sensibles animales que hay en la bahía de Ancón. 

Entrevistador: Pregunta 6 Muy bien ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad 

que existe en el balneario de Ancón? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Nuestras autoridades o no solo las autoridades, también el 

Gobierno y también el poblador netamente que está contacto con el turismo. 

Entrevistador: Pregunta 7 Muy bien ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el 

balneario de Ancón? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: ¿Cómo afecta? 

Entrevistador: Pregunta 7 Uhjum puede ser de manera positiva o negativa 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Ah netamente si hay una competencia sana que los equipos son 

ecológicos bienvenidos. Mientras tanto, que no sean contaminantes para el mar, mar, más que todo 

eh equipos motorizados no, debe ser porque realmente hay un montón de abundancia de peces aquí 

en este mar tan rico que es ahm la había de Ancón. 

Entrevistador: Pregunta 8 Muy bien ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas 

en la zona que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Ahm sí es bueno que llegue, pero en el en el tipo hotelero se 

necesita bastante, no hay un servicio hotelero en Ancón. También en lo que es de la comida, los 

restaurantes, eso se necesita en Ancón.    

Entrevistador: Pregunta 9 ¿Cómo el turismo en el balneario contribuye con la economía local? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Eso aparte de la pesca, es un eje importante en lo que es el 

poblador anconero, porque tanto hay grupos de cevicheros, grupo de sombrieras, grupo lo que 

hacemos el deporte acuático, grupo de paseos, es importante el turismo y aquí en Ancón. 

Entrevistador: Pregunta 10 Muy bien ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos 

a los locales del balneario de Ancón? 



 

 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Claro, es eh bastante cantidad que personas viven de lo que es 

el turismo. Netamente en época de verano, mueve casi 700, 800 personas y eso que, son una parte del 

grupo de familias. El turismo es importante en Ancón. 

Entrevistador: Pregunta 11 Muy bien ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el 

balneario de Ancón? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Contratando personal es de lo que netamente de Ancón uhm 

dando diferentes ah empleos, tanto en comida, el servicio de seguridad en todo eso.   

Entrevistador: Pregunta 12 Muy bien ¿Se debe realizar inversión en el balneario Ancón para ayudar 

en su conservación? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Claro, tanto en limpieza, nuevos muelles, netamente muelles o 

también servicios de, de limpieza de lo que es lo que no hay es baños. No hay netamente lo que es 

servicios higiénicos, lo que se dice. 

Entrevistador: Pregunta 13 Muy bien ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las 

decisiones que toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Netamente que voy a hacerlo sincero las autoridades no apoyan 

ne, al turismo. No hay ese inquietud o esa ese eje importante que debe ser la autoridad de promocionar 

el turismo, no se ve en la parte de lo que es de la Bahía de Ancón.  

Entrevistador: Pregunta 13  ¿Y la Comunidad no influye en sus decisiones? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Sí, sí influye en la parte de las decisiones, pero si no hay una 

autoridad que decide o apoye o promocione, la comunidad no puede hacer nada. 

Entrevistador: Pregunta 14 Muy bien ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las 

decisiones que tome el municipio de Ancón en relación al turismo? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Eh Que el poblador netamente toma las decisiones pero como 

le vuelvo a recalcar, de lo, las decisiones que uno hace o como agrupación como asociación. Lo ah, lo 

dan, o sea, no, no hay ese apoyo de la municipalidad netamente para conversar de la municipalidad y 

nunca se encuentra al alcalde cuando  uno quiere hablar de la, de turismo. 

Entrevistador: Pregunta 15 Muy bien ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes 

actores (autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario 

de Ancón para un turismo sostenible? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Si todos nos reuniríamos o todas las autoridades estarían en, 

en uno solo eje de promover el turismo Ancón sería el primer balneario del Perú, como antes lo ha 

sido. 

Entrevistador: Pregunta 16 Muy bien ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los 

diferentes actores para la conservación del balneario de Ancón?  

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: No le entendí esa pregunta señorita 

Entrevistador: Pregunta 16 ¿Qué beneficios traería la participación en conjunto de los diferentes 

actores, por ejemplo autoridades, asociaciones y pobladores para la conservación del balneario de 

Ancón? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Claro ahja, sería excelente sería de la forma como tomaríamos 

ejemplo de Paracas todas las autoridades a todas las asociaciones, todas participan en grupo para 

cuidar y conservar la naturaleza. Sería hermoso y excelente en esa parte, pero como le digamos falta 

la unión y falta la decisión de las autoridades. Para ese trabajo que podemos realizar de, de buena u 

otra forma, más que todo, la participación de las autoridades. 



 

 

Entrevistador: Pregunta 17 ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores del balneario 

con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Casi la mayor parte de lo que es ah anconero debes saber que 

en época de verano es el eje principal de la economía de ancón y también de lo que es la pesca. Ahora, 

la pesca deportiva también, el paseo es otro eje. Es que, como le digo. Es uhm la mitad de la economía 

de Ancón en la época de verano. 

Entrevistador: Pregunta 18 ¿De qué manera el turismo en el balneario de Ancón contribuye en la 

calidad de vida de los pobladores? 

Entrevistado 12. (Becker). Respuesta: Bastante tanto en educación, en salud, en su economía, el día a 

día hay porque hay grupos de trabajan de tres a cuatro meses en la época de verano y es para todo el 

año. No  hemos mencionado las anconetas toda la mayor parte y ahora, en esta época de pandemia, 

estamos aquí, mira haciendo turismo viniendo en invierno, que venga la gente invitando y eso falta 

que la municipalidad o nuestras autoridades, promocionen que, como le digo. Es uhm la mitad de la 

economía de Ancón en la época de verano. 

Entrevistador: Pregunta 18 Muy bien, muchas gracias por la entrevista. 

 

Evidencia fotográfica:  

             

 

 

Duración de entrevista: 9:15 min. 

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 

N° de registro: 13 

Nombre del investigador/entrevistador: Martinez Valverde Katherine Pamela 

Nombre de la población:  

Balneario de Ancón  

Fecha de la entrevista:  06/09/2021 

Fecha de llenado de ficha: 06/09/2021 

Tema: 

Turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021 

Informante: Leidy 

Contextualización: Entrevista mediante audio  

Observaciones: 

Se realizó el uso de la guía de entrevista para poder ejecutar las 18 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. Vamos a empezar con la señorita Leidy ¿De qué manera se debe de 

sensibilizar a las personas sobre un turismo sostenible en la zona? 

 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Eh mostrando nuestro producto, ya que esto es una novedad en 

el distrito y  ayuda a pasar tiempo en familia y a la vez promueve el turismo local y la economía de 

Ancón. 

Entrevistador: Pregunta 2 Muy bien ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la acción 

de sensibilizar a la población del  

distrito de Ancón? 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: El Gobierno local que es la municipalidad del distrito, también de la 

mano con los emprendedores. 

Figura 1. Entrevista a  
Fuente: registro fotográfico propio 



 

 

Entrevistador: Pregunta 3. Muy bien ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario 

de Ancón? 

 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Bueno nosotros como empresa, Mágico y divertido utilizamos 

equipos, eco amigable, que no contaminan el medio ambiente y también no producen ruidos sonoros. 

Entrevistador: Pregunta 4. ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental en el 

balneario? 

 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Para proteger la vida, la vida, la biodiversidad del distrito 

Entrevistador: Pregunta 5. Muy bien ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de 

conservación de la biodiversidad? 

 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Eh colocando tacho de basura y así, sensibilizando a la gente del uso 

de estos también. 

Entrevistador: Pregunta 6. Muy bien ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad 

que existe en el balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Eh el gobierno local, los habitantes, los visi, los visitantes creo es 

una tarea conjunta 

Entrevistador: Pregunta 7. Muy bien ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el 

balneario de Ancón?  

 

Entrevistado 13.  (Leidy). Respuesta: Eh afecta de manera positiva ya que promueve la economía de 

la pro, de la población 

Entrevistador: Pregunta 8. Muy bien ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas 

en la zona que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Eh sí, ya que crece nuestra economía eh empresa de, creo que 

deberían las empresas de servicios como paseo en bote, yate, pase en bicicleta en nuestro caso que 

tenemos bicicletas scooter, moto eh también visitas a los museos, creo que tenemos muchas cosas que, 

que podemos explotar. 

Entrevistador: Pregunta 9. Okay ¿Cómo el turismo en el Balneario contribuye con la economía local? 

 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Sí, porque contribuye, se genera una cadena viene el turista, por, por 

ejemplo, viene de temprano. En nuestro caso viene por los, los nuestros equipos de temprano las familias, 

luego almuerza, luego van a las lanchas. 

Entrevistador: Pregunta 10. Ok ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos a los 

locales del balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Creo que sí, porque al generar una cadena económica cada empresa 

genera puestos de trabajo, por ejemplo eh Mágico y Divertido tenemos actualmente 8 personas trabajando 

y los fines de semana tenemos a hasta 12 personas. 

Entrevistador: Pregunta 11. Muy bien ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el 

balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Se genera, se genera  puestos de trabajo y nuevos puntos turísticos 

Entrevistador: Pregunta 12. Muy bien ¿Se debe realizar inversión en el balneario de ancón para 

ayudar en su conservación? 

 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Si, existen varios monumentos que pueden ser explotados, varios 

puntos que pueden ser explotados creo yo  

Entrevistador: Pregunta 13. Muy bien ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las 

decisiones que toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: No existe, el gobierno actualmente pone trabas y no ayuda al 

crecimiento del turismo 

Entrevistador: Pregunta 14. Muy bien ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las 

decisiones que tome el municipio de Ancón con relación al turismo? 

 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Muy importante porque eso ayudaría a promover eh el apoyo, el 

apoyo municipal ayudaría a promover también este a los a los emprendedores. 



 

 

Entrevistador: Pregunta 15. ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes actores 

(autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario de 

Ancón para un turismo sostenible? 

 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Importante de la mano habría un mayor crecimiento, creó de, 

del turismo y también del cuidado del medio ambiente. 

Entrevistador: Pregunta 16. Muy bien ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los 

diferentes actores para la conservación del balneario de Ancón? 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Nuevos empleos para la juventud la gente no tendría que ir hasta 

Lima por un puesto de trabajo, la gente no tendría que viajar hasta Lima para irse a distraer con sus 

familias. 

Entrevistador: Pregunta 17. ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores del balneario 

con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: El ingreso de la población de Ancón es la pesca artesanal y 

normalmente siempre en la economía solo se movía en, en la época de verano, actualmente con la 

contribución de los servicios turísticos podemos ver que Ancón en la época de invierno está trayendo 

mucho mucha gente y que nos viene a visitar está generando bastante atracción turística y estos 

nuevos servicios turísticos como se han incrementado en invierno e incrementa el empleo, genera 

nuevos puestos de trabajo y eso no, aporta da muchas oportunidades a la población  

Entrevistador: Pregunta 18. Ok ¿De qué manera el turismo en el balneario de ancón contribuye en la 

calidad de vida de los pobladores? 

Entrevistado 13. (Leidy). Respuesta: Porque yo creo que, por ejemplo, en el caso de los trabajadores que 

están ligados actualmente a lo que es el turismo, mejora la calidad de vida, por, mejora la autoestima, la 

expectativa mejora para su familia. Pueden estudiar eh, el ingreso económico les ayuda, a ayudar a su familia 

en lo que es la alimentación, por ejemplo, en nuestro caso, te, yo tengo dos personas que, que antes no 

estudiaba porque no contaba con los recursos económicos. Actualmente están estudiando y una tercera 

persona ya se estaba preparando para también he postular, dos en realidad. Dos personas que están ya 

apuntando ya para estudiar, entonces yo creo que sí es una ayuda, no, porque normalmente de repente, con 

pocos recursos no se puede, pero ya contando con una estabilidad, un trabajo fijo, entonces ya tienen otras 

expectativas de mejora de, de vida no 

Evidencia fotográfica:  

 

             

 

 

Duración de entrevista: 7:34 min. 

 

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 

N° de registro: 14 

Nombre del investigador/entrevistador: Martinez Valverde Katherine Pamela 

Nombre de la población:  

Balneario de Ancón  

Fecha de la entrevista:  22/09/2021 

Fecha de llenado de ficha: 22/09/2021 

Figura 13. Entrevista a Leidy  
Fuente: registro fotográfico propio 



 

 

Tema: 

Turismo sostenible para la conservación del balneario de Ancón, distrito de Ancón, Lima, - 2021 

Informante: John Joshua Joel Barrera Paz 

Contextualización: Entrevista mediante audio  

Observaciones: 

Se realizó el uso de la guía de entrevista para poder ejecutar las 18 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. Muy bien vamos a empezar la entrevista ¿De qué manera se debe de 

sensibilizar a las personas sobre un turismo sostenible en la zona? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Hoy en día eh la sensila, la sensibilización se rescata por el hecho 

de, se rescata  por el medio ambiente no, principalmente de las traiciones no, de la cultura, de las 

mismas personas que habitan en Ancón y así también para poder fomentar el tema del turismo no 

para poder este preservar más que todo la calidad de vida de las personas y también la calidad de los 

inversionistas no, finalmente está operando día a día durante el lapso de tiempo que dinero a 

prácticamente abrir. Entonces más quedo esto no incentivar que a que los niños prácticamente de los 

colegios públicos se puedan ver identificados no, con la zona de Ancón no, textualmente ellos y poder 

ahí desde ahí poder partir para que se pueda sensibilizar a más personas 

Entrevistador: Pregunta 2 Muy bien ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la acción 

de sensibilizar a la población del  

distrito de Ancón? 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Si es un tema complejo esa pregunta por qué en si hay varios factores 

que deberían ser más personas, como por ejemplo eh está el Ministerio del Ambiente si el Ministerio de 

Comercio Exterior y Turismo que es el Mincetur. Las escuelas públicas también deberían un poco incentivar 

a la sensibilización de las personas pero también hay un eje principal no que es la autoridad municipal que 

viene ser el alcalde de Ancón no de esta madera este si todos esos elementos se entienden y se conectan 

podrían digamos sensibilar, sensibilizar mucho mas no a las personas. 

Entrevistador: Pregunta 3. Muy bien ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario 

de Ancón? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Eh sí, justamente la protección ambiental radica en el hecho de la 

sensibila, sensibilización de las personas porque no, no hay que verlo como un lugar turistico, hay que verlo 

como un lugar en la cual habitan personas. Eh existe una cultura, existe un arte y existen diferentes zonas 

donde se ha llevado a cabo diferentes historias. Entonces, si lo vemos como un simple hecho turístico o una 

zona turística, de nada sirve porque a las finales no se contribuye al hecho de la historia que, que radica en 

Ancón entonces eh la protección ambiental pasa por todo no por todos los elementos que están en la zona 

turística en la zona de Ancón.  

Entrevistador: Pregunta 4. Bien ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental en 

el balneario? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Principalmente, para conservar la biodiversidad del balneario de 

Ancón no. Si no hay una política adecuada con respecto a proteger eh el balneario entonces estamos 

hablando prácticamente no. Si no hay una política que fomente la no solamente la inversión, sino también 

la responsabilidad social de las diferentes empresas, pequeñas y medianas. Entonces, a lo largo no vamos a 

tener un balneario eh como hoy lo tenemos no  

Entrevistador: Pregunta 5. Muy bien ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de 

conservación de la biodiversidad? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Es importante de algún modo que la ciencia y la investigación de las 

diferentes técnicas de implementación de la conservación de la biodiversidad contribuyan al hecho de poder 

tener un balneario tal cual. Entonces, es importante no que, que conservemos nuestra biodiversidad a partir 

de las técnicas no. De repente, restaurando ecosistemas, fortaleciendo y creando áreas protegidas, como ya 

lo tenemos Ancón es un área protegida desde hace mucho tiempo y también partiendo de las escuelas 

públicas, eh tratando de que los niños eh se educan con respecto a la ecología y el medio ambiente no 

Entrevistador: Pregunta 6. ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad que existe 

en el balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Si, justamente está el Ministerio del Ambiente, si, está Sernam, que 



 

 

es el Servicio Nacional de áreas protegidas naturales del Perú y también están la autoridad municipal no que 

también es un eje principal para poder conservar la biodiversidad no, en el distrito de Ancón 

Entrevistador: Pregunta 7. Muy bien ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el 

balneario de Ancón?  

 

Entrevistado 14.  (John). Respuesta: Sin duda alguna este incremento de nuevos servicios turísticos 

en el distrito ancón tiene efectos positivos y negativos no, por un lado, de manera positiva incentiva 

que Ancón, de repente se puede hacer mucho más conocido, es mucho más atractivo, mucho más 

populoso, pero del otro lado hay efectos negativos en cuanto a la contaminación, no. No olvidemos que 

a mayor turistas que habiten comen aquí Ancón se produce a una mayor contaminación de todas 

maneras no, porque lamentablemente, hoy en día no tenemos una cultura adecuada no, de poder 

conservar las playas no. Entonces eh la tarea solamente se la dejan a la municipalidad, entonces por 

ahí también eh existen también efectos negativos en cuanto a ello. 

Entrevistador: Pregunta 8. Muy bien ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas 

en la zona que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Si el desarrollo eh o el aumento de, de empresas este turísticas 

de, de algún modo van a promover el turismo, no. A ma, a mayor empresa realmente mayor ingresos 

para los pobladores, mayores ingresos para las familias. Pero esto tiene que tener un lado también 

pensativo en el hecho de que si es que vas a poder tú a invertir en Ancón también tienes que 

responsabilizarte de los hechos que puedan ocurrir en ese trayecto, no. Entonces este creo que las 

empresas turísticas más que todo de servicios eh restaurantes, paseos en bote, por ejemplo, tiene que 

estar enfocado solamente en lucrar de algún modo sino también responsabilizarse de los actos 

Entrevistador: Pregunta 9. Muy bien ¿Cómo el turismo en el Balneario contribuye con la economía 

local? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Sí, sin duda es un punto importante el hecho de que contribuya, 

porque no olvidemos que el verano solamente digamos, se vuelve atractivo a Ancón y en ese lapso de 

tiempo, de enero a abril, que son cuatro meses. Los ingresos de algún modo aumentan no para los 

pobladores, para las familias eh para los emprendedores que hoy en día, ha aumentado también. Pero 

también es no olvidemos que nuestra economía simplemente se basa en una economía artesanal, una 

inversión artesanal. Eh pero para que eso eh digamos, cambie puede ser la contribución mucho mayor a lo 

que hoy en día pasamos de repente, podrían invertir muchas eh otras empresas mucho más grandes para que 

Ancón digamos, salga reflotar no en el tema del ámbito de los balnearios 

Entrevistador: Pregunta 10. Muy bien  ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos 

a los locales del balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Sí, pero es mínima. Como te comentaba eh más que todas las, las 

empresas que ho, que hoy en día tenemos en el balneario de Ancón son empresas familiares no, son empresas 

que tienen lazos familiares cercanos no. Entonces los eh los empleos por ahí de repente uno que otro, eh 

digamos se dan, pero no como lo que realmente uno espera no. Realmente una espera inversión mucho más 

grandes no. Que todavía falta explotar, que todavía falta desarrollar para que nuestro balneario en sí se 

vuelva una za,  una zona de playa turística no solamente de Lima Norte, sino a nivel este nacional.  

Entrevistador: Pregunta 11. Muy bien ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el 

balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Si la inversión económica en el balneario de Ancón con respecto al 

turismo. Eh es casi cero o sea muchas familias hoy en día abocan, si bien es cierto su inversión eh en el 

tema, en el tiempo del verano pero es prácticamente nula y por ahí está la posibilidad de que se abran las 

puertas para otros inversionistas puedan ver de repente alguna oportunidad de invertir en Ancón. Entonces, 

si por ahí de repente la municipalidad o de repente otros grupos de interés están prestos a dar oportunidades 

a los inversionistas quieren colocar su dinero aquí bienvenido pues no, pero mientras tanto, si la 

municipalidad o de repente, otros grupos de interés no sé no, no se abocan a ello, entonces lamentablemente 

la inversión económica va seguir siendo nula como hoy la tenemos.  

Entrevistador: Pregunta 12. Muy bien ¿Se debe realizar inversión en el balneario de ancón para 

ayudar en su conservación? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Si, por supuesto si, si no invertimos en el mantenimiento de la 

bahía, en el mantenimiento de playas, la conservación del balneario de Ancón. Entonces ah a corto 

plazo vamos a tener efectos colaterales dañinos no al balneario no. Como te decía la municipalidad y 

los pobladores están prestos para poder servir a la, al balneario Ancón. Tanto como mantenimiento 

de las playas, la restauración de los ecosistemas, eh la limpieza adecuada de las playas. Pero si a ello 



 

 

no le damos una inversión adecuada en el tema ambiental, una inversión adecuada en el tema social, 

entonces los efectos van hacer  mucho más contundentes. 

Entrevistador: Pregunta 13. Muy bien ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las 

decisiones que toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Hoy en día, la influencia en las decisiones de los funcionarios de 

parte de los pobladores ha subido no con respecto a otros años porque de algún modo las redes sociales 

y las plataformas virtuales que hoy en día tenemos eh han implementado para que las personas estén 

mucho más cercanas a lo que pasa actualmente en la municipalidad por ejemplo. Entonces por ahí es 

un punto a favor del tema de las redes sociales, porque se conoce mucho más, yo por ejemplo como 

poblador, suelo eh conocer mucho más información de forma detallada por las redes sociales de la 

municipalidad y entonces esto hace que uno opine que, que uno tenga intervenciones de afuera y por 

ahí de repente esos comentarios puedan llegar a las autoridades no. 

Entrevistador: Pregunta 14. Muy bien ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las 

decisiones que tome el municipio de Ancón con relación al turismo? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Eh es ese esencialmente importante eh que las que la comunidad que 

los jóvenes, los pobladores en general, estén relativamente involucrados, porque esto de alguna manera va 

a ayudar a que se mejoren las decisiones que los funcionarios puedan tener en el municipio no. De repente 

uno puede estar a favor, o otros puede estar en contra, pero para eso estamos, para simplemente opinar y 

pueda de repente que la y poder de repente que la municipalidad eh nos toma como, como comentario 

positivo no, para el desarrollo del distrito. 

Entrevistador: Pregunta 15. Muy bien ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes actores 

(autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario de 

Ancón para un turismo sostenible? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Si el beneficio creo que más importante sería eh conservar el 

medio ambiente y el eje turístico, no. Así también, hoy en día, por ejemplo, tenemos el proyecto de, de 

la ciudad sostenible en Ancón que es un proyecto bien grande que a la largo del tiempo que a lo largo 

del tiempo va a ser importante para el bienestar de la población no. Pero esto sería principalmente la 

ganancia de los grupos de interés, tanto de las autoridades de los pobladores, de los inversionistas que 

simplemente haya o que existe una conservación no solamente en el corto plazo sino en el largo plazo 

del medio ambiente de la zona turística que tiene un Ancón. 

Entrevistador: Pregunta 16. Muy bien ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los 

diferentes actores para la conservación del balneario de Ancón? 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: El beneficio eh más grande, como te comentaba, es tener eh la 

conservación del medio ambiente, pero para ello tiene que haber concordancia con los hechos y con 

los datos que puedan tener los, los principales elementos que tiene la sociedad no, entre autoridades y 

pobladores debe haber una, una relación directa, una relación positiva para que el beneficio se 

concrete en el mediano plazo 

Entrevistador: Pregunta 17. Muy bien ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores 

del balneario con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Si la calidad de vida se había reflejada durante los últimos 20 

años de manera mínima. La generación de empleo como te comentaba en un principio, no ha sido 

como uno quería, porque como te digo, las principales eh  negocios son familiares y esto no sea grande 

allá desde hace mucho tiempo. Entonces para que ello se pueda voltear, se puede ver de otra manera, 

entonces tendría que haber mucha mayor inversión, no. No solamente en el hecho de gracias, también 

responsabilizarse de los actos que uno pueda cometer no. Entonces la calidad de vida a mayor ingreso 

va a mejorar con el tiempo, a medida que la inversión crezca. 

Entrevistador: Pregunta 18. Muy bien ¿De qué manera el turismo en el balneario de ancón contribuye 

en la calidad de vida de los pobladores? 

 

Entrevistado 14. (John). Respuesta: Si la relación es positiva no, a mayor ingreso, mayor calidad de vida, 

pero esto amerita, como te digo, de que las personas que quieran invertir en Ancón se pongan también en el 

pecho al hombro en el pecho al hombro y este poder este tener realmente una mayor este atracción turística 

no a lo largo del tiempo. Lo importante acá es que no solamente como te decía los ingresos mejoren, sino 

también la calidad de vida y para ello también debería estar relacionado la municipalidad los dirigentes de 

la sociedad civil para crear un mundo mejor es en sí a todos 



 

 

Evidencia fotográfica:  

 

 

 

 

 

             

 

 

 

 

 

 

 

Duración de entrevista: 14:54 min. 
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Contextualización: Entrevista mediante audio  

Observaciones: 

Se realizó el uso de la guía de entrevista para poder ejecutar las 18 preguntas asignadas. 

Transcripción: 

Entrevistador: Pregunta 1. ¿De qué manera se debe de sensibilizar a las personas sobre un turismo 

sostenible en la zona? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Se debe realizar pues este a través de campañas quizá de marchas 

no, y dirigidas a la población, eh quizá también este la coordinación con los colegios no, para que a través 

de los profesores, pues se llegue a la mayoría de alumnos, no, y también a los padres de familia. 

Entrevistador: Pregunta 2 Muy bien ¿Quién debe ser el encargado de poder llevar a cabo la acción 

de sensibilizar a la población del  

distrito de Ancón? 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Eh debe estar a cargo me parece a mí esté a cargo del alcalde, no en 

la municipalidad, en coordinación, por supuesto con diferentes entidades, no como en este caso te decía con 

los colegios, no.   

Entrevistador: Pregunta 3. Muy bien ¿Cómo se llevaría a cabo la protección ambiental en el balneario 

de Ancón? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Bueno, en cua, en cuanto a la protección ambiental se tendría que 

dar el caso de empezando, por ejemplo, en cuanto a los desechos no, quizás hacer campañas donde las 

personas, pues este tomen conciencia sobre la importancia de reciclar y no ensuciar las playas no, quizás 

también esté concientizar a las personas sobre el uso de los diferentes, este tachos donde deban ellos puedes 

Figura 13. Entrevista a John  
Fuente: registro fotográfico propio 



 

 

hacer la separación de los residuos. Como son los plásticos, no como son los vidrios, en ese sentido me 

parece que se podría empezar por ese lado para poder cuidar nuestras playas. 

Entrevistador: Pregunta 4. Muy bien ¿Para qué es importante que se realice una protección ambiental 

en el balneario? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Bueno, como en todo lugar, no solamente del balneario del Ancón 

es importante cuidar no nuestras playas, nuestro mar para que así podamos este cuidar y proteger a las 

especies, no. En este caso las aves, los peces que muchas veces vemos que debido a esta contaminación, 

pues simplemente mueren, no vemos en la playa animalitos agonizando a consecuencia de ello. 

Entrevistador: Pregunta 5. Muy bien ¿De qué manera contribuiría que se implementen técnicas de 

conservación de la biodiversidad? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Bueno, primero informándose, no debemos de, de conocer de qué 

se trata esto. Que es biodiversidad entonces este a mí me parece que son las autoridades las que deben 

trabajar, también puede ser conjuntamente con la Marina de guerra del Perú, con los propios este pescadores 

no, que son los que trabajan el día a día en nuestro mar 

Entrevistador: Pregunta 6. Muy bien ¿Quién debe tomar la decisión para conservar la biodiversidad 

que existe en el balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Me parecen las autoridades deben encabezar, pero a toda la 

población nos corresponde tomar conciencia en ese cuidado 

Entrevistador: Pregunta 7. Okay ¿Cómo afecta el incremento de nuevos servicios turísticos en el 

balneario de Ancón?  

 

Entrevistado 15.  (María). Respuesta: Bueno servicios turísticos eh si he visto que hay que es el paseo 

que dan este en bote no, te los llevan a la isla. Eh en cuanto a la economía es bueno porque pues los 

pobladores de Ancón este pueden valerse de este recurso para llevar, pues un poco de dinero a sus hogares 

no. Eh también este las personas que vienen de otros lugares se benefician porque conoce lo que es, pues 

este acá las playas, las islas, no, entonces de alguna manera económicamente favorece a la población. 

Entrevistador: Pregunta 8. Muy bien ¿Cree necesario e importante el aumento de empresas turísticas 

en la zona que promueva el turismo sostenible? ¿Por qué? ¿Qué tipo de empresas? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Bueno, el tipo de turismo sostenible eh creo que, que vengan otras 

empresas, este no sería factible porque Ancón es pequeño no. Y lo que respecta al turismo, también es este, 

es limitado. Entonces ya me parece que con las empresas que hay de turismo, la misma municipalidad para 

mí es suficiente no, este si hubiese y viniese otra, entonces este ya, pues este sería mucho, muy cargado y 

también pueden tener consecuencias devastadoras para nuestra biodiversidad. 

Entrevistador: Pregunta 9. Muy bien ¿Cómo el turismo en el Balneario contribuye con la economía 

local? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Bueno eh como te mencionaba el turismo, si contribuye, no, porque, 

como te decía, hay muchas personas que se dedican a eso. Especialmente, por ejemplo, eh el paseo en bote, 

no. Dónde te llevan a las islas eh a recorrer diferentes lugares de nuestro mar no, entonces este, la mayoría 

de esas personas son las que se dedican a eso, y son anconeros también este los lugares turísticos como es 

este eh la casa de San Martín, donde estuvo el Museo, o sea, también por ejemplo a los señores que manejan 

las anconetas, pues el que venga a personas a conocer le va a generar un incremento, pues en su, en su 

bolsillo no. También este, por ejemplo, a las señoras que se dedican al rubro de comidas no, las famosas 

cevicheras, entonces también ellas, al ver más turistas, van incrementaron pues su negocio no, entonces, por 

ese lado sí es bueno 

Entrevistador: Pregunta 10. Muy bien ¿Cree que las empresas turísticas aportan con nuevos empleos 

a los locales del balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Claro que sí, como, como siempre, invertir, eh invertir en un lugar, 

pues va a ser, va a traer como, como consecuencia, la generación de empleo no te favorece a las personas, 

netamente acá anconeras no qué es lo que se necesita también  

Entrevistador: Pregunta 11. Muy bien ¿Cómo contribuye que exista inversión económica en el 

balneario de Ancón? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Bueno si hay inversión económica eh va a repercutir, como te digo 

en, en la gente anconera no, va a tener mayor fuente de ingreso al generarse más trabajo, no, entonces este 

por el lado económico se va a ver bastante beneficiado 



 

 

Entrevistador: Pregunta 12. Muy bien ¿Se debe realizar inversión en el balneario de ancón para 

ayudar en su conservación? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Me parece que si ese sería el primer punto no. Debemos que invertir 

para mejorar las condiciones en que se encuentra pues nuestro balneario, sobre todas las partes que son más 

concurridas, como son el muelle uhm como son este malecón no si ustedes han visto el malecón no está 

pues este, no está bien, esté en buenas condiciones, no. Entonces sí se debería invertir 

Entrevistador: Pregunta 13. Muy bien ¿Cómo la participación de la comunidad influye en las 

decisiones que toman los funcionarios del municipio de Ancón en relación al turismo? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Bueno me imagino que al ver este, haber demanda, no dé, de turismo 

de personas que quieran conocer el turismo va a crecer bastante, porque entonces el Ministro tiene que tomar 

cartas en el asunto al respecto y ver la manera de mejorar esa, las condiciones en que se están llevando a 

cabo ya 

Entrevistador: Pregunta 14. Ok ¿Cuán esencial es que la comunidad esté involucrada en las decisiones 

que tome el municipio de Ancón con relación al turismo? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Bueno, la comunidad siempre debe estar enterada de todo lo que 

sucede pues de su comunidad, no es cierto y, y de alguna otra manera, trata, tratar de contribuir a aportar 

con ideas uhm no sé, quizás también esté con algunos proyectos, no y, y que la municipalidad conozca, no 

porque los funcionarios no conocen todo no. Quiénes son los, los llamados a dar a conocer las diferentes 

situaciones o necesidades que surjan en la comunidad pues somos nosotros los pobladores. 

Entrevistador: Pregunta 15. Muy bien ¿Cuál es el beneficio de la intervención de los diferentes actores 

(autoridades, asociaciones y pobladores) en el fortalecimiento de la conservación del balneario de 

Ancón para un turismo sostenible? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Bueno, si queremos que, que el turismo se mantenga y mejore entre 

todas las, los entes tenemos que estar unidos, no y trabajar hacia una sola visión no queremos que, que el 

balneario crezca, que tenga mejores oportunidades de trabajo económicas para todos los anconeros. 

Entrevistador: Pregunta 16. ¿Qué beneficio traería la participación en conjunto de los diferentes 

actores para la conservación del balneario de Ancón? 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Bueno, como te decía, el beneficio es que al estar unidos podemos 

lograr más cosas, no podemos trabajar en beneficio de, de lo que es este nuestro balneario, no que tenga 

mejores oportunidades para los anconeros, mejores lugares y, y se pueda este lograr que el turismo, pues 

este tomé un impulso y que ayude a la comunidad 

Entrevistador: Pregunta 17. Muy bien ¿De qué manera mejora la calidad de vida de los pobladores 

del balneario con la generación de empleo por los servicios turísticos? 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Bueno, como le mencionaba al tener mayor oportunidades de 

trabajo, pues eh va a mejorar las condición económicas de los anconeros no. Como decía ahí esté la 

asociación de anconeteros, eh las cevicheras uhm acá están también las personas que manejan o llevan a las 

personas en bote uhm los que llevan estos este pedalones. Entonces hay mucho, mucho, este mucho trabajo, 

no, que genera, entonces este las condiciones económicas necesariamente, pues tienen que variar, no y 

mejorar 

Entrevistador: Pregunta 18. Muy bien ¿De qué manera el turismo en el balneario de ancón contribuye 

en la calidad de vida de los pobladores? 

 

Entrevistado 15. (María). Respuesta: Bueno, al, al tener mayor recursos económicos, entonces la calidad 

de vida de cada uno de ellos va mejorar no, va tener este mayor este economía y de esta manera, pues podrá 

adquirir mejores beneficios no, tanto en lo que se refiere a vivienda, alimentación, salud. 
Evidencia fotográfica:  

 

     

         

 

Duración de entrevista: 11:24 min. 

Figura 13. Entrevista a María  
Fuente: registro fotográfico propio 
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ANEXO. Redes semánticas de las entrevistas 

Aspecto ambiental  

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Aspecto económico  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Aspecto social  

  

 

 

 

 

 

 

 


